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Дорогие читатели!

Уже много лет подряд сентябрьский 
номер журнала «Местное самоуправ-
ление Кубани» мы посвящаем эконо-
мическому форуму в Сочи. Во всяком 
случае целый ряд материалов мы при-
возим именно «из стен» инвестицион-
ного мероприятия. Этот год не стал ис-
ключением, тем более что форум «Со-
чи–2014» был как никогда актуальным. 
Непростое экономическое положение 
в рамках санкционного пинг-понга од-
нозначно требовало большего инфор-
мационного поля и для бизнеса, и для 
общественности, и, конечно, для пред-
ставителей региональной и муници-
пальной власти. Форум в Сочи стал хо-
рошим поводом для обсуждения даль-
нейших шагов. Стоит отметить, что, 
несмотря на более прохладные отно-
шения России и Запада, на форуме бы-
ло много представителей европейского  
бизнеса, азиатского – само собой. 

Понятны и столь пристальное вни-
мание к мероприятию и активное уча-
стие в нем председателя Правительства 
РФ Дмитрия Медведева. Если прежде 
первые лица государства посещали 
форум лишь в рамках одного дня (как 
правило, проводили пленарное засе-
дание), то в нынешнем году Дмитрий 
Анатольевич не только остался на два 
основных дня работы площадки, но и 
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участвовал в «круглых столах», давал 
интервью. Как нам показалось, всем 
стало предельно ясно, что экономи-
ка России не планирует закрываться, 
и мы по-прежнему рады инвесторам 
со всех концов света. А тема пленар-
ного заседания – «Россия между Ев-
ропой и Азией: новая региональная 
политика» – не исключает ни одно из 
направлений. Мы подготовили мате-
риал по итогам данного заседания. 
Его вы можете прочитать в рубрике 
«Федерация». 

Помимо отчетных статей с фору-
ма, вошедших в данный номер жур-
нала, мы готовим еще несколько ма-
териалов, которые обязательно будут 
опубликованы в наших следующих вы-
пусках. Все они основываются на об-
мене опытом и кажутся нам достой-
ными вашего внимания. Хотя и на 
Кубани положительного опыта мно-
го, в самых разнообразных областях. 
Мы убедились в этом, приехав в Горя-
чий Ключ, чтобы подготовить интер-
вью для нашей рубрики «Мы – это Ку-
бань». Неожиданно для себя развенча-
ли несколько мифов сразу. Если вам 
интересно каких – открывайте жур-
нал на странице 42. 

Необычным получился и еще один 
материал – «Больше, чем история» 
(см. рубрику «Археология»). Наш край 
можно назвать находкой для любите-

Словена Соколова 
Главный редактор

лей античной древности. Мало кто 
знает, что близ маленького поселка 
Вестник, в окрестностях Анапы, бы-
ло совершено историческое откры-
тие, которое произвело настоящую 
революцию в научном мире. Там был 
найден храм богини Деметры, кото-
рый старше самого греческого Пар-
фенона! О том, как шли раскопки и 
почему ученые законсервировали 
объект до лучших времен, – читайте 
в этом выпуске.
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Росси я 
м е ж ду 
е вРопой и А зи е й?
Основными темами форума «Сочи–2014» стали новая региональная 
политика в современном мире и инвестиционный климат в регионах
в условиях новой политической реальности

текст: Словена Соколова
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ак или иначе, данной тема-
тики касались в каждой дис-
куссии, будь то разговор о 
транспортной инфраструкту-

ре, энергетике и энергосберегающих 
технологиях, жилищном строитель-
стве и ЖКХ, государственно-частном 
партнерстве или продвижении тури-
стических продуктов. Открыл форум 
Дмитрий Медведев на пленарном за-
седании на тему «Россия между Евро-
пой и Азией: новая региональная по-
литика». Председатель Правительства 
РФ расставил все точки над «i», отве-
тив на самые волнующие вопросы. 

НОВАя ГЛОБАЛьНАя  
ЭКОНОМИКА

– Название пленарного заседания слег-
ка провокационное. Во всяком случае 
хотел бы сразу сказать, что перед Рос-
сией такой выбор – между Европой 
и Азией – не стоит, – в самом начале 
своего выступления заявил Дмитрий 
Медведев. – Почти четверть века но-
вая Россия выстраивала взаимоотно-
шения со своими партнерами. Мы на-
столько плотно интегрированы в миро-
вую экономику, в мировую политиче-
скую структуру, что наши отношения, 
с различной степенью интенсивности, 
должны были развиваться только по 
нарастающей. Не скрою, мы все и я 
лично этого очень хотели. Такую га-
рантию нам давали общие ценности, 
готовность учитывать национальные 
интересы других стран, стремление 
избежать противостояния, в том чис-
ле и каких-либо военных столкнове-
ний. И еще полгода назад мы исходи-
ли именно из таких, казалось бы, не-
зыблемых установок. 

В этом году многое изменилось.  
По мнению председателя правитель-
ства, 2014 год войдет в учебники исто-
рии как переломный не только для Рос-
сии, но и для всего мира.

 – Противостояние на Украине, ко-
торое вылилось в гражданскую войну, 
возвращение Крыма в Россию, введе-
ние санкций против нашей страны,  
к сожалению, охлаждение отношений 
с нашими западными партнерами – все 
эти события вынуждают и нас, и наших 
зарубежных коллег по-новому посмо-
треть на мировую систему координат, 
в которой мы жили до сих пор, – под-
черкнул Дмитрий Медведев. 

Сегодня наша страна и Запад нахо-
дятся в условиях своеобразной санк-
ционной теннисной партии. Однако, 
как отметил премьер-министр, санк-
ции против нашей страны приме-
няются не в первый раз. Например, 
в 1925 году западные государства, 

Т
включая и Соединенные Штаты, пе-
рестали принимать золото в качестве 
оплаты за оборудование. В 1932-м был 
введен полный запрет импорта из  
Советского Союза. В 1949 году коор-
динационный комитет по экспортно-
му контролю, разработав стратегию 
контролируемого технологического 
отставания, составлял списки това-
ров и технологий, которые не могли 
быть экспортированы в Советский Со-
юз. В 1974-м была принята поправка 
Джексона – Вэника, которая препят-
ствовала нормальным отношениям с 
Соединенными Штатами. В 1981 году 
США объявили о прекращении поста-
вок материалов для строительства га-
зопровода Уренгой – Помары – Ужго-
род, который все равно был построен. 
В 1998-м Соединенные Штаты ввели 
ограничения против российских науч-
ных учреждений, которые подозрева-
лись (только подозревались) в сотруд-
ничестве с Ираном. 

Несмотря на это развитие страны 
не остановилось.

– История наглядно демонстрирует, 
что все попытки подобного давления 
на Россию всегда оказывались безре-
зультатными. Очевидно, что с нашей 
страной, как и с другими государства-
ми, нельзя говорить с позиции эконо-
мического шантажа. Мы самая боль-
шая по площади страна, ядерная дер-
жава; у нас живет почти 150 миллио-
нов человек, территория с огромными 
природными запасами, крупный ры-
нок товаров, услуг и инвестиций, – 
уверен глава правительства.

Тем не менее иллюзий питать 
нельзя. Санкционное противостоя-
ние – плохая почва как для Запада, 
так и для России. Сложившаяся ситу-
ация ведет к разрушению стабильно-
сти мировых финансовой и торговой 
систем. Однако этот процесс можно 
остановить, ведь в отличие от чисто 
экономического кризиса 2008 года се-
годняшний обусловлен политически-
ми причинами. 

– Несмотря на санкции дверь в 
Россию для западных партнеров не 
заперта. Торговля со странами Евро-
союза – это примерно половина на-
шего внешнеторгового оборота. Бо-
лее 60% российских зарубежных ин-
вестиций приходится именно на Ев-
росоюз, – акцентировал внимание 
собравшихся Дмитрий Медведев. – 
В свою очередь, европейские компа-
нии – ведущие инвесторы в россий-
скую экономику, объем их вложе-
ний уже составляет около 300 мил-
лиардов долларов. я уже не говорю 
о том, что для европейских потреби-
телей Россия остается ключевым по-
ставщиком энергоносителей.
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2014 год войдет в учебники истории 
как переломный не только 
для России, но и для всего мира

ческой стратегии. Россия как страна, 
которая на три четверти находится 
в Азии, не может позволить себе не 
иметь там активной и направленной 
в будущее стратегии. Тем более что 
это самый быстроразвивающийся ре-
гион мира. Хочу особо подчеркнуть, 
что речь идет о сотрудничестве со все-
ми странами региона – и с такими ги-
гантами, как Китай, Индия, япония, 
и с государствами с меньшими объе-
мами экономики. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ

34% российского экспорта (без учета 
топливно-энергетического комплекса) 
приходится на Европу, 32% – на стра-
ны Азии, Ближнего Востока и Север-
ной Африки. 

В импорте 42% занимают страны 
ЕС и около 35% – государства АТЭС 
и Индия. В правительстве уверены:  
доля азиатского импорта должна уве-
личиться. Потенциал взаимодействия 
с партнерами из Азии для осуществле-
ния национального проекта XXI ве-
ка – подъема восточных территорий 
нашей страны – колоссален. Чтобы 
поднять Дальний Восток и Сибирь, 
запускается механизм территорий 
опережающего развития. Как отме-
тил председатель правительства, уже 
отобрано 14 первых, наиболее пер-
спективных, площадок. Соответству-
ющий законопроект планируется при-
нять в осеннюю сессию.

Работа в данном направлении уже 
началась. 

1 сентября стартовало строитель-
ство газопровода «Сила Сибири». Он 
позволит увеличить поставки газа на 
рынки Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона и быстрее газифицировать ре-
гионы Дальнего Востока и Восточ-
ной Сибири. 

Началась работа по масштабным 
проектам транспортной инфраструкту-
ры. В частности, речь идет о модерни-
зации Транссиба и БАМа для увеличе-
ния их пропускной способности. Пла-
нируется привлекать транспортные 
потоки Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. Инвестиции в указанные про-

Глава правительства затронул так-
же тему отношений в треугольнике  
«Россия – ЕС – Украина». Киев, заклю-
чив соглашение об ассоциации с Ев-
росоюзом, говорил о том, что торго-
вая и экономическая часть этого до-
кумента начнет действовать после 
2016 года. 

– Сегодня я подписал постановле-
ние, которым вводятся ввозные тамо-
женные пошлины на украинские то-
вары, то есть вводится обычный ре-
жим наибольшего благоприятство-
вания. Речь идет о продовольствии, 
продукции легкой и обрабатываю-
щей промышленности, о других то-
варах. Но эти пошлины будут вве-
дены, если Украина все-таки начнет 
применять экономические статьи со-
глашения раньше названного срока, 
то есть начнет или юридическую им-
плементацию, или фактическое при-
менение этих положений. Все эти ша-
ги мы предпринимаем исключитель-
но для защиты своих производителей 
от недобросовестной конкуренции, – 
заявил премьер-министр. 

Для того чтобы выстроить хоро-
шие взаимоотношения в формате Рос-
сия – Евросоюз, ушло около двадцати 
лет кропотливой работы. Наработан-
ные связи терять нельзя. Европейский 
бизнес, по мнению главы правитель-
ства, понимает это гораздо лучше, чем 
политики. Закон рынка жесток: ниши 
долго не пустуют. Россия надеется на 
своих производителей, но рынок на-
шей страны открыт и для государств –  
участников Таможенного союза и ком-
паний из стран Азиатского региона и 
Латинской Америки. 

– Сближение России и Азии в си-
лу географических и других причин – 
абсолютно объективный процесс. Мы 
начали проводить политику, которая 
направлена на усиление нашего при-
сутствия в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, задолго до обострения отно-
шений с Европой. Практически про-
водим ее уже больше 10 лет, – сказал 
Дмитрий Медведев. – Внимание Рос-
сии к Востоку, активизация торгово-
экономического и инвестиционного 
сотрудничества с азиатскими стра-
нами стали одной из важнейших со-
ставляющих нашей внешнеэкономи-

екты превысят полтриллиона рублей. 
Также осуществляется реконструкция 
морских торговых портов и автодорог 
на направлении Европа – Азия. 

– Наша стратегия будет сконцен-
трирована на решении трех задач.  
Во-первых, надо повысить уровень до-
верия между Россией и странами Азии 
на государственном, корпоративном 
и, конечно, человеческом уровнях. 
Во-вторых, нужно качественно увели-
чить масштаб участия в региональных 
делах, ответив на сформировавший-
ся в последнее время запрос на отно-
шения с Россией. В-третьих, надо об-
ратить внимание на то, что страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона –  
это серьезные партнеры с точки зре-
ния совместной работы над современ-
ными технологиями и финансовыми 
проектами. я надеюсь, всем понятно, 
что наша новая стратегия в Азии – это 
не бессмысленная «месть Европе», как 
ее предпочитают называть многие по-
литологи на Западе. Это естественный 
ход развития событий и продуманный 
ответ на меняющиеся условия эконо-
мического развития, – сказал Дми-
трий Медведев.

Для того чтобы выходить на новые 
рынки, необходима конкурентоспо-
собная экономика. Нынешнюю ситу-
ацию в финансовом плане простой не 
назовешь. Некоторые эксперты счита-
ют, что причиной тому стало сочета-
ние трех кризисов: структурного, ци-
клического и кризиса, связанного с 
ухудшением внешнеэкономических 
условий. Тем не менее если на ситуа-
цию взглянуть объективно, то можно 
выделить целый ряд внутренних про-
блем, которые не дают стране разви-
ваться быстрее. 

Это прежде всего инфраструктур-
ные ограничения, низкая динамика 
инвестиций и необходимость серьез-
ных обновлений большинства инсти-
тутов. Поэтому необходимо, как и пре-
жде, усиленно работать, чтобы продол-
жить реализацию базовых планов, ко-
торые сформулированы в программе 
развития России до 2020 года, в май-
ских указах Президента 2012 года,  
в Основных направлениях деятельно-
сти Правительства, в государственных 
программах.
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– Считаю неуместными разговоры 
о принципиальном изменении модели 
развития страны в сторону создания 
так называемой мобилизационной, 
или закрытой, экономики, неумест-
ными и ненужными. Такая экономика 
нашей стране не нужна. Наш курс мы 
менять не будем, основные принципы 
макроэкономической политики мы со-
храним, – заявил премьер-министр. – 
И бюджетное правило, и базовые осно-
вы налоговой системы, и базовые ин-
ституты, включая гибкость курсообра-
зования при готовности осуществлять 
валютные интервенции, и, соответ-
ственно, таргетирование инфляции, 
сбалансированность бюджета – все 
это остается неизменным. Это, кста-
ти, реальное достижение нашей стра-
ны за последние 15 лет.

ТРИ  
АНТИКРИЗИСНыХ ПУТИ

Однако в условиях лимитированных 
финансовых ресурсов определенные 
меры предпринять придется. Суще-
ствует несколько путей. 

Первый – резкое сокращение расход- 
ной части федерального бюджета при 
его формировании. Это самый болез-
ненный метод. Хотя, как отметил Дми-
трий Медведев, вне зависимости от 
трудностей, которые испытывает бюд-
жет, социальные обязательства сокра-
щены не будут.

Но глава правительства уверен в 
том, что государству надо научиться 
тратить деньги так же успешно, как 
это делает бизнес. 

– я недавно подписал постановле-
ние об образовании правительствен-
ной комиссии по оптимизации и по-
вышению эффективности бюджетных 
расходов. Надеюсь, что такого же ро-
да работа будет продолжена в регио-
нах и в компаниях с превалирующим 
государственным участием, – отметил 
премьер-министр. 

Второй возможный путь связан с ин-
тенсивным наращиванием государ-
ственных инвестиций. Фонд нацио-
нального благосостояния и резервный 
фонд сегодня содержат 6,5 триллио-
на рублей. Из этих средств выделено 
чуть более 400 миллиардов для финан-
сирования крупных проектов (Транс-
сиб, БАМ, строительство Центральной 
кольцевой автодороги в Московской 
области, проекты развития интеллекту-
альных сетей). Средства предоставля-
ются на условиях софинансирования,  
и тратиться будут, как сказал Дмитрий 
Медведев, крайне осторожно. 

Третий путь – это налоги. Хотя всем по-
нятно, что более неудачного решения, 
чем значительное повышение налого-
вой нагрузки в такие непростые вре-
мена, невозможно себе представить. 

– И даже в нынешних услови-
ях, когда внешние источники заим-
ствований фактически заморожены,  

Решение
Чтобы увеличить собственную 

налоговую базу местного 
самоуправления, регионам 
будет предоставлено право 

введения ряда специальных сборов

в последние годы правительство, 
взаимодействуя с бизнесом, 

опираясь на оценку экспертов, 
во многом формировало более 

эффективное федеральное 
законодательство, которое 

посвящено снятию 
административных барьеров
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мы приняли решение базовую нало-
говую нагрузку не увеличивать. Мы 
не пошли на увеличение НДС, пони-
мая, что осложним тем самым и так 
непростую для наших предпринима-
телей ситуацию, а в нынешнем поло-
жении, наоборот, мы должны сделать 
условия ведения бизнеса более ком-
фортными. Мы не стали повышать 
налог на доходы физических лиц, 
чтобы не уменьшать доходы наших 
граждан, и оставили плоскую шка-
лу налогообложения. После долго-
го обсуждения мы также отказались 
от идеи ввести налог с продаж. Тем 
не менее, чтобы увеличить собствен-
ную налоговую базу местного само-
управления, регионам будет предо-
ставлено право введения ряда специ-
альных сборов за право торговли, за 
предоставление услуг общественного 
питания, услуг такси, а также тури-
стического или курортного сбора, –  
отметил глава правительства.

Ни один из этих путей, по мнению 
премьер-министра, не является идеаль-
ным. Все три подхода необходимо со-
вмещать, не впадая в крайности. 

СТАВКА  
НА ИМПОРТОЗАМЕщЕНИЕ

В сложившейся ситуации особое вни-
мание необходимо сосредоточить на 
подъеме внутреннего рынка, на систе-
ме импортозамещения. Целый ряд сек-
торов экономики может сегодня сра-
ботать в качестве альтернативных по-
ставщиков и производителей. 

– Ситуацию с санкциями, как мы 
предполагаем, можно и нужно исполь-
зовать, чтобы дать новые возможности 
для роста. С нашей стороны это вынуж-
денный протекционизм, на который мы 
бы при других условиях не решились. 
Но нас поставили в такую ситуацию, 
и мы шанс этот упускать не будем, – 
заявил Дмитрий Медведев. 

Стоит отметить, что неплохие пер-
спективы у предприятий пищевой и 
фармацевтической промышленно-
сти, авиа- и судостроения, а также 
ракетно-космической промышлен-
ности, радиоэлектронного комплек-
са и автомобилестроения. 

В особом внимании со стороны го-
сударства нуждаются отрасли, постра-
давшие от санкций. 

Правительство такие меры под-
держки уже оказывает, и не только 
финансовые. До конца сентября пла-
нируется утвердить планы содействия 
импортозамещению в промышлен-
ности и сельском хозяйстве на 2014–
2015 годы.

Дмитрий Медведев рассказал о 
государственных мерах поддержки 
местных производителей в условиях  
импортозамещения. 

Во-первых, в случае необходи-
мости компании будут поддержаны 
за счет таможенно-тарифных мер.  
Во-вторых, принято решение о фор-
мировании фонда развития промыш-
ленности. Его целью станет кредито-
вание средних предприятий на этапе 
предбанковского финансирования. 
В предстоящие три года на эти цели 
будет выделено более 18 миллиардов 
рублей. В-третьих, введены ограниче-
ния на госзакупки импортных това-
ров для нужд обороны и безопасности,  
а также по отдельным видам машино-
строения и легкой промышленности. 
В-четвертых, будет оказана поддерж-
ка аграрному сектору. 

В частности, для поддержки АПК 
нужны не только деньги (средства 
уже запланированы в проекте бюд-
жета). Сегодня готовятся изменения в 
госпрограмму развития сельского хо-
зяйства. В ней обозначатся новые на-
правления, которые будут способство-
вать импортозамещению. Среди них: 
молочное и мясное скотоводство, са-
доводство и овощеводство, включая  
тепличное. Также будет совершенство-
ваться финансово-кредитная система 
поддержки АПК. Как отметил премьер-
министр, расчеты ведутся.

Кроме этого планируется возврат 
всей задолженности по субсидирова-
нию кредитов аграрно-промышленных 
компаний. На данные цели в этом го-
ду запланированы 20 миллиардов  
рублей.

– Коллеги, экономическое разви-
тие благополучия страны складыва-
ется из достижений всех граждан, 
всех наших регионов. Это командная 
игра, в которой успех каждого игрока –  

Экономическое развитие благополучия 
страны складывается из достижений 
всех граждан, всех наших регионов

необходимая составляющая общего 
результата, – подчеркнул глава пра-
вительства. 

ПРАВОВОй  
ДВИГАТЕЛь ЭКОНОМИКИ

Правовая база является важным фак-
тором развития экономики. Как от-
метил Дмитрий Медведев, в послед-
ние годы правительство, взаимодей-
ствуя с бизнесом, опираясь на оценку 
экспертов, во многом формировало 
более эффективное федеральное за-
конодательство, которое посвящено 
снятию административных барьеров.  
Но работы еще много, особенно на ре-
гиональном уровне. 

Основная головная боль неболь-
ших компаний – это недоступные фи-
нансовые ресурсы при высокой по-
требности в долгосрочных кредитах. 
Банки не всегда берут на себя риски 
кредитования малых предприятий. 
Это становится причиной промыш-
ленного и экономического застоя.  
Чтобы изменить ситуацию, принято 
решение о создании федерального га-
рантийного фонда. 

В этом году Агентство кредит-
ных гарантий с уставным капиталом  
в 50 миллиардов рублей приступи-
ло к работе. За два месяца выдано де-
вять гарантий. По ожиданиям, в бли-
жайшие пять лет совокупный объем 
выданных гарантий будет исчислять-
ся сотнями миллиардов рублей. И это 
без учета возможностей региональных 
фондов, которые составляют еще по-
рядка 230 миллиардов рублей. 

Дмитрий Медведев дал положи-
тельную оценку работе в рамках пред-
принимательской инициативы. Как 
результат, сократился срок государ-
ственной регистрации прав на недви-
жимость, в три раза снизилась стои-
мость технологического присоедине-
ния к электросетям и др. 

– Мы все понимаем, что все эти 
прогрессивные инициативы могут 
заглохнуть на средних этажах госу-
дарственной машины, и здесь многое 
зависит от работы команды губерна-
торов. У нас есть примеры того, как 
власти регионов, не обладая при этом 
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большими природными ресурсами, 
очень хорошо продвигаются в при-
влечении капиталовложений. Но есть 
и другие примеры. Необходимо сде-
лать так, чтобы таких историй успе-
ха становилось все больше, поэтому 
полагаю, что бюджетная поддержка 
из центра должна жестче увязываться 
с результатами работы региональных 
властей над созданием комфортной 
деловой среды. Для этого во всех ре-
гионах внедряется стандарт деятель-
ности региональных властей по обе-
спечению благоприятного инвести-
ционного климата. Лидеров мы будем 
поощрять. И, конечно, хотел бы под-
черкнуть, что чем динамичнее будет 
развиваться регион, тем лучше будут 
условия для ведения бизнеса, и тем 
значительнее будет объем поддерж-
ки из федерального центра, – заявил 
глава правительства.

Среди регионов есть общие про-
блемы, которые не решить без помо-
щи центра. Одна из них – долговая 
нагрузка субъекта Федерации. Чтобы  
снизить эту нагрузку и увеличить фи-
нансовые возможности регионов, Фе-
дерация помогает заменять дорогие 
коммерческие кредиты бюджетными. 
Чтобы избежать увеличения дефицита 
региональных бюджетов, увеличива-
ется объем бюджетных кредитов при 
снижении ставки до 0,1%. Как отме-
тил Дмитрий Медведев, средства та-
ких кредитов нужно использовать не 
только для покрытия дефицита и за-
крытия образовавшегося кассового 

разрыва, но и для погашения рыноч-
ного долга.

Однако финансовая поддержка – 
не единственное, чем может помочь 
федеральный центр. Правительство 
внесло в Государственную Думу за-
конопроект, который закрепляет  
за Президентом право передавать фе-
деральные полномочия органам испол-
нительной власти субъектов Россий-
ской Федерации без принятия специ-
альных законов. Законопроект прошел 
первое чтение. После его принятия гу-
бернаторы получат дополнительный 
ресурс для поддержки предпринима-
тельской деятельности. 

– Уважаемые коллеги! Уважаемые 
губернаторы! – обратился к предста-
вителям власти Дмитрий Медведев. –  
Сегодня наше государство имеет ко-
лоссальную поддержку людей. Так 
получилось, что возвращение Кры-
ма в Россию стало для этого отправ-
ной точкой. 

Сегодня у нас с вами есть уникаль-
ный шанс – конвертировать доверие 
всей страны к власти именно в сози-
дание, в развитие, направить энер-
гию подъема в формирование совре-
менной положительной повестки дня. 
Нам нужно поддержать наших людей 
в этом. Дать им возможность рабо-
тать и зарабатывать для себя, а зна-
чит, для региона, для всей страны;  
помогать всем, кто хочет открыть свой 
бизнес; защищать людей от недобро-
совестных чиновников. Это точно  
в наших силах!

Инициатива
во всех регионах внедряется 

стандарт деятельности 
региональных властей 

по обеспечению благоприятного 
инвестиционного климата

несмотря на санкции 
дверь в Россию для западных 

партнеров не заперта. 
торговля со странами 

евросоюза – это примерно 
половина нашего 

внешнеторгового оборота
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6 сентяБРя
президент РФ встретился с 
министром транспорта мак-
симом соколовым. Руково-
дитель минтранса проинфор-
мировал главу государства 
о ходе реализации проекта 
строительства транспортно-
го перехода через керчен-
ский пролив.

8 сентяБРя
владимир путин провел рабо-
чую встречу с председателем 
правительства РФ Дмитри-
ем медведевым. премьер-
министр представил главе 
государства ряд итоговых 
предложений по оптимиза-
ции структуры правительства.  
в частности, ликвидировано 
министерство регионального 
развития. также упраздняют-
ся ведомства Рособоронзаказ 
и Рособоронпоставка.

10 сентяБРя
Глава государства провел со-
вещание «о разработке проек-
та государственной програм-
мы вооружения на 2016–
2025 годы». президент со-
общил, что лично возглавил 
военно-промышленную ко-
миссию. Заместителем пред-
седателя комиссии назна-
чен вице-премьер Дмитрий 
Рогозин.

10 сентяБРя
владимир путин провел сове-
щание с членами правитель-
ства. обсуждалась работа над 
проектом федерального бюд-
жета на 2015 год и плановый 
период 2016 и 2017 годов. от-
дельно рассматривался ряд 
актуальных текущих вопро-
сов: ход строительных работ 
на космодроме восточном, 
итоги проверки расселения 
из аварийного жилья в зоне 
Бама, предстоящая ратифи-
кация Украиной соглашения 
с евросоюзом по ассоцииро-
ванному членству.

12 сентяБРя
в Душанбе состоялось засе-
дание совета глав государств 
Шанхайской организации со-
трудничества. по итогам сам-
мита главы России, казахста-
на, Узбекистана, киргизии, тад-
жикистана и кнР подписали 
пакет документов, включая Ду-
шанбинскую декларацию.

частниками мероприятия ста-
ли председатель Правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев, 
его заместители Дмитрий Ко-

зак, Ольга Голодец, Аркадий Дворкович 
и Александр Хлопонин, 13 федеральных 
министров.

На форуме работали 265 иностран-
ных инвесторов из 47 стран. Приняли 
участие в экономическом мероприятии 
79 субъектов Российской Федерации, 
63 из которых возглавили руководите-
ли регионов.

кУБань – житница России
Как и прежде, экспозиция Краснодарско-
го края стала самой масштабной. 

Кубань предложила инвесторам про-
екты практически во всех сферах эконо-
мики. В числе приоритетных оказалась, 
конечно, отрасль сельского хозяйства. 

Проекты каждого муниципалитета бы-
ли представлены не только на макетах, но 
и в электронном виде. На мониторах в фор-
мате 3D можно было увидеть этапы реа-
лизации того или иного проекта, его опи-
сание, расположение земельного участка, 
всю инженерную инфраструктуру – это 
новшество нынешнего высокотехнологич-
ного форума. 

Общаясь с главами кубанских терри-
торий, губернатор Александр Ткачев ин-
тересовался не только инвестпроектами, 
но и спрашивал о жизни муниципали-
тетов: благоустройстве, темпах строи-
тельства детских садов, школ и спор-
тивных объектов. Позже, уже на сове-
щании с руководителями всех городов 
и районов Кубани, глава региона в це-
лом положительно оценил экспозиции 

всех представленных муниципальных 
образований. 

– Мне понравилась единая стилисти-
ка, проекты в электронном виде, – сказал 
Александр Ткачев. – Период, когда мы от-
носились к форуму с долей недоверия, про-
ходит. Мы убеждаемся, что подобные ме-
роприятия нужны. Не на словах, а на де-
ле привлекаем инвесторов, учимся друг 
у друга и у других участников. От фору-
ма выиграет в первую очередь экономи-
ка нашего края.

актУальные вопРосы
Всего в рамках деловой программы фо-
рума состоялись 6 «круглых столов»,  
24 панельные дискуссии, 4 мастер-класса, 
2 check-up мероприятия, а также брифинг 
и семинар.

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
провел панельную дискуссию с главами 
регионов России на тему «Инвестицион-
ный климат в регионах: как обеспечить 
политику развития в условиях ограничен-
ных ресурсов?». 

На встрече пристально рассматрива-
лись проблемы северных регионов и Даль-
него Востока. Сложности в привлечении 
инвесторов обусловлены прежде всего 
удаленностью от потребителя, высокими 
тарифами на коммунальные услуги и не-
развитой инфраструктурой.

Также шла речь о налоговой политике. 
Дмитрий Медведев подчеркнул, что изме-
нения федерального налогообложения в 
ближайшем будущем не будет.

– У нас практически замерла эконо-
мическая активность. Мы должны, на- 
оборот, всячески ее стимулировать, –  
отметил премьер.

« соч и–2 014 ». 
ол и м п и йск и й ду х
XIII МЕЖ ДУНАРОДНый ИНВЕСТИЦИОННый ФОРУМ «СОЧИ–2014» 

ПЕСТРИЛ РАЗНООБРАЗИЕМ ПРОЕКТОВ. В ЭТОМ ГОДУ ОН ПРОШЕ Л 

В ГЛАВНОМ МЕДИАЦЕНТРЕ ОЛИМПИйСКОГО ПАРК А
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Инвесторы хотят видеть, что их здесь ждут, 
что они будут поддержаны и защищены. 
В этом залог нашего успеха
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16 сентяБРя
владимир путин провел рабо-
чую встречу с председателем 
счетной палаты РФ татьяной 
Голиковой. обсуждались эф-
фективность реализации при-
нятых правительством госу-
дарственных программ и их 
соответствие стратегическим 
целям и задачам развития го-
сударства.

17 сентяБРя
президент встретился с вновь 
избранными руководителями 
регионов России. обсуждались 
итоги состоявшихся 14 сен-
тября выборов и планы буду-
щей работы в тридцати реги-
онах России.

18 сентяБРя
прошло заседание Государ-
ственного совета на тему раз-
вития отечественного бизнеса 
и повышения его конкуренто-
способности на мировом рын-
ке в условиях членства Рос-
сии в вто.

19 сентяБРя
президент посетил науко-
град саров, где встретился с 
молодыми учеными Россий-
ского федерального ядерно-
го центра – всероссийского 
научно-исследовательского 
института эксперименталь-
ной физики, одного из клю-
чевых предприятий ядер-
ного оружейного комплек-
са России. 

24 сентяБРя
президент провел рабочую 
встречу с министром свя-
зи и массовых коммуника-
ций николаем никифоро-
вым. обсуждались масштаб-
ный проект по строительству 
волоконно-оптических ли-
ний передачи с подключени-
ем даже малых населенных  
пунктов,  а  также вопро-
сы поддержки российских  
производителей программ-
ного обеспечения.

25 сентяБРя
владимир путин встретился с 
руководителем Федеральной 
налоговой службы михаилом 
мишустиным. Глава Фнс ин-
формировал президента о ре-
зультатах работы налоговых 
органов в январе – августе 
2014 года.

В свою очередь, субъекты Федерации 
также имеют возможность регулировать 
меры поддержки с помощью региональной 
системы налогообложения. Этим рычагом 
активно пользуются в Краснодарском крае. 
Инвестиционное законодательство Куба-
ни считается одним из самых прогрессив-
ных. Инвесторы, приходящие в край, мо-
гут претендовать на льготы и преферен-
ции, в том числе налоговые. 

В заключение дискуссии Дмитрий Мед-
ведев подчеркнул важность форума в Со-
чи для развития регионов.

Премьер отметил, что международный 
инвестиционный форум дает главам субъ-
ектов и членам правительства непосред-
ственную возможность пообщаться друг 
с другом и обсудить оперативные, значи-
мые для регионов вопросы.

РекоРД поБит
Как заявил вице-губернатор Кубани Алек-
сандр Саурин, в этом году побит абсолют-
ный рекорд по аккредитации – 9700 че-
ловек. В прошлом было 7300. Кроме то-
го, количество стран-участниц состави-
ло 47, хотя эксперты прогнозировали не 
больше 35. Краснодарским краем заклю-
чено 310 соглашений на 353 миллиарда 
рублей. Это на семь процентов больше, 
чем в прошлом году. 

Подводя итоги работы форума, Алек-
сандр Ткачев отметил, что деятельность 
по повышению инвестиционной привле-
кательности не должна ограничиваться 
подобными мероприятиями. 

 
– Мы не должны жить от форума к фору-
му. Необходимо в течение года работать с 
инвесторами, – подчеркнул губернатор. – 
Это кропотливая работа. За каждым объ-
ектом нужно закреплять специалистов, да 
и глава должен сам интересоваться. Ин-
весторы хотят видеть, что их здесь ждут, 
что они будут поддержаны и защищены. 
В этом залог нашего успеха. 

В рамках форума состоялось офи-
циальное открытие трассы «Сочи Ав-
тодром». Александр Ткачев вместе с 
официальным консультантом «Форму-
лы Сочи» Ричардом Крейганом перере-
зали традиционную красную ленточку.  
В завершение церемонии глава края про- 
ехал за рулем спорткара по трассе буду-
щей Формулы.

Экспозиция
кубань предложила инвесторам 
проекты практически во всех сферах 
экономики. в числе приоритетных – 
отрасль сельского хозяйства
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На Кубани в единый день голосования 
состоялось 608 избирательных кампа-
ний. Жители Краснодарского края вы-
брали глав 8 муниципальных районов 
и города-курорта Сочи, руководителей 
11 городских и 203 сельских поселе-
ний, а также 6238 депутатов.

Средняя явка избирателей по краю 
на муниципальных выборах составила 
48,3%. Как отметил губернатор Куба-
ни Александр Ткачев, это очень хоро-
ший результат.

– Радует, что активность избирате-
лей не снижается на протяжении уже 
нескольких лет. Значит, люди верят в 
эффективность власти. Голосование 

прошло в спокойной обстановке, чест-
но и прозрачно, без серьезных наруше-
ний, – подчеркнул глава региона.

Наиболее активное участие в го-
лосовании приняли избиратели Кав-
казского (74,85%), Новопокровского 
(72,15%) и Успенского (69,46%) райо-
нов. Самые низкие результаты электо-
ральной активности оказались в Тем-
рюкском районе – 24,8%.

В ходе пресс-конференции по ито-
гам выборов председатель Избиратель-
ной комиссии Краснодарского края 
Юрий Бурлачко отметил, что жалоб 
и обращений в единый день голосова-
ния не поступало. Безопасность жите-

лей Кубани на выборах обеспечивали 
более 5,5 тысячи полицейских, в том 
числе сотрудники патрульно-постовой 
и дорожно-патрульной служб. Также 
в работе принимали участие свыше 
1,5 тысячи представителей казаче-
ства и более тысячи членов добро-
вольной народной дружины. Кро-
ме того, были задействованы пред-
ставители частных охранных пред-
приятий и военнослужащие органов  
внутренних войск. На участках уста-
новили 82 стационарных и 1960 пере-
носных металлодетекторов. Благода-
ря усиленным мерам контроля и безо-
пасности ни одного факта нарушения  

В России завершилась одна из наиболее масштабных избирательных 
кампаний. 14 сентября выборы прошли в 84 субъектах РФ
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Активность 
избирателей 

не снижается уже 
на протяжении 
нескольких лет

общественного порядка в день выбо-
ров не зафиксировали.

ИТОГИ ВыБОРОВ
По результатам единого дня голосова-
ния главами муниципальных образо-
ваний Кубани стали кандидаты, пред-
ставляющие партию «Единая Россия».

Так, главой Сочи избран Анатолий  
Пахомов, набравший 75,37% (92 763) 
голосов своих земляков при их явке 
в 40,73%. 

На выборах главы Апшеронского рай-
она большинство голосов – 85,79% – 
набрал Андрей Кравченко, явка соста-
вила 39,59%. 

В Кавказском районе главой избран 
Виталий Очкаласов, его поддержали 
93,59% жителей района. В день голо-
сования на участки пришли 75,54% 
избирателей. 

На досрочных выборах в Крыловском 
районе 88,14% пришедших на участки 
избирателей отдали голоса за Виталия 
Демирова. явка составила 38,52%. 

Главой Новокубанского района стал 
Роман Архипов, его кандидатуру под-
держали 84,14% проголосовавших при 
явке избирателей в 44,51%. 

Жители Приморско-Ахтарского района 
выбрали на пост главы Валерия Спич-
ку. За него проголосовали 90,81% из-
бирателей при явке в 48,73%. 

В Староминском районе главой из-
бран Владимир Горб. Его фамилию в 
бюллетенях отметили 77,05% прого-
лосовавших земляков при общей яв-
ке на участки в 36,91%. 

На досрочных выборах главы Тбилис-
ского района большинство голосов – 
89,26% – набрал Виктор Красноруц-
кий. явка составила 31,94%. 

В Усть-Лабинском районе главой из-
бран Анатолий Вороновский, его под-
держали 89,14% жителей района. В 
день голосования на участки приш-
ли 45,95% избирателей.

Кроме того, 14 сентября в Краснодар-
ском крае на муниципальном уровне 
избирались 218 глав городских и сель-
ских поселений. Итоги выборов показы-
вают: 208 избранных кандидатов были 
выдвинуты партией «Единая Россия», 
1 – КПРФ, 5 – в порядке самовыдвиже-
ния. В 4 муниципальных образовани-
ях предстоят перевыборы.

Также прошли выборы в 379 пред-
ставительных органах поселений  
(замещению подлежали 6243 депу-
татских мандата). Среди избранных 
депутатов 5290, или 84,73%, – пред-
ставители «Единой России». Другие 
политические партии представлены 
следующим образом: КПРФ – 154 из-
бранных депутата (2,47%), «Справед-
ливая Россия» – 128 (2,05%), ЛДПР – 
70 (1,12%), «Патриоты России» – 6 
(0,1%), «Партия за справедливость» – 
2 (0,03%), «Коммунистическая партия 
коммунисты России» – 2 (0,03%), «Рос-
сийская партия пенсионеров за спра-
ведливость» – 2 (0,03%), «яблоко» –  
2 (0,03%), «Аграрная партия России» –  
1 (0,02%), «Казачья партия Россий-
ской Федерации» – 1 (0,02%), само- 
выдвижение – 580 (9,29%).

На дополнительных выборах депута-
та ЗСК пятого созыва по Атаманскому  

одномандатному избирательному 
округу № 19 с результатом в 78,83% 
голосов избирателей победу одер-
жал Хворостина Николай Иванович  
(также кандидат от «Единой России»). 
явка составила 61,94%.

ВЕРА В ДЕЛА
Александр Ткачев поблагодарил за 
хорошую работу всех участников 
избирательного процесса: краевую 
избирательную комиссию, терри-
ториальные избиркомы, наблюда-
телей, а также кубанскую полицию, 
обеспечившую безопасность на го-
лосованиях. Губернатор отметил, 
что на этих муниципальных выбо-
рах многие кандидаты выдвигались 
не в первый раз.

– Свою результативность подтвер-
дили шесть глав районов. В трех му-
ниципалитетах выбраны новые руко-
водители, на местах обновилась прак-
тически половина депутатского кор-
пуса. Уверен, победу одержали только 
достойные, – сказал Александр Тка-
чев. – Убедительный результат пока-
зал Сочи. Жители города отдали бо-
лее 75% голосов за действующего ру-
ководителя Анатолия Пахомова.

Глава региона уверен, что сочинцы 
сделали выбор в пользу проверенной 
власти, на «отлично» сдавшей олим-
пийский экзамен. По словам губер-
натора, эти выборы еще раз доказали, 
что на Кубани верят делам, а не сло-
вам, выбирают стабильность и кон-
кретные результаты.

Александр Ткачев поздравил по-
бедивших кандидатов и пожелал им 
плодотворной работы на благо Куба-
ни и всех ее жителей.

– В сегодняшней нелегкой эконо-
мической и политической ситуации 
важнее всего – обеспечить исполне-
ние всех социальных гарантий и обя-
зательств, особенно на местном уров-
не. Так что впереди у всех много рабо-
ты, – подчеркнул глава края.

В целом положительную оценку 
прошедшим в стране выборам в хо-
де видеоконференции в ЦИК партии 
«Единая Россия» 14 сентября (вечером 
в воскресенье) дал и ее лидер, пред-
седатель Правительства РФ Дмитрий 
Медведев. 

– На мой взгляд, явка избирателей 
продемонстрировала интерес к выбо-
рам в условиях существующей на се-
годняшний день реальной политиче-
ской конкуренции. Результат, кото-
рый показывает на выборах «Единая 
Россия», говорит о том, что партия в 
очередной раз получила доверие из-
бирателей, – отметил глава кабине-
та министров.
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В Новороссийске на совещании под 
председательством президента Рос-
сии Владимира Путина обсудили пер-
спективы развития кубанских пор-
тов и строительства дорожной ин-
фраструктуры для обеспечения их  
полноценной работы. 

На сегодняшний день более трети 
всего грузооборота российских мор-
ских портов приходится на Азово-
Черноморский бассейн. Объем пере-
валки за восемь месяцев увеличился 
на 10,8%, и это без учета портов Кры-
ма и Севастополя.

Владимир Путин отметил, что тре-
буется нарастить мощности, ускорить 
доставку и обработку грузов. Также 
необходимо внести корректировки в 
прежние планы развития в данной об-
ласти в связи с воссоединением Кры-
ма с Россией.

Самым крупным проектом в Азово-
Черноморском бассейне на совеща-
нии был назван сухогрузный порт Та-
мань. Он включен в федеральную це-
левую программу развития транспорт-
ной системы до 2020 года. Порт будет 
рассчитан на обслуживание судов гру-
зоподъемностью до 180 тысяч тонн.

В рамках проекта планируется стро-
ительство терминалов для обработки 
навалочных грузов, зерна и минераль-
ных удобрений, а также объектов же-
лезнодорожной и инженерной инфра-
структуры. Общий объем инвести-
ций в этот проект оценивается в 200 
миллиардов рублей. При этом около  
40 миллиардов будет потрачено на 
строительство подходных путей к Кер-
ченскому мосту. 

Основными мероприятиями по раз-
витию железнодорожной инфраструк-

туры на подходах к портам являются 
комплексная реконструкция участка 
протяженностью в 470 км от Волго-
града до Тихорецкой и Крымской стан-
ций со строительством обхода крас-
нодарского железнодорожного узла,  
а также строительство фактически но-
вой линии до станции Величковской 
протяженностью в 70 км. Общий объ-
ем финансирования составит поряд-
ка 160 миллиардов рублей. Реализа-
ция проекта позволит обеспечить при-
рост провозной способности по году 
в целом порядка 90 миллионов тонн.

В свою очередь, губернатор Кубани 
Александр Ткачев отметил, что в реги-
оне работают девять морских портов, 
и практически все они расположены 
вблизи жилых районов. Это создает  
существенные неудобства для прожива-
ющих здесь людей. Прежде всего из-за 
перевалки опасных для здоровья гру-
зов, а также из-за чрезмерной загру-
женности городских автодорог.

Самая острая проблема на данный 
момент – в Новороссийске. 15% сухих 
грузов доставляется сюда автотранс- 
портом. Дополнительно организовано 
и паромное сообщение для грузового 
транспорта с портами Керчь и Феодо-
сия. Новороссийск не справляется с 
автомобильным потоком, поскольку 
число машин увеличивается кратно, 
а улично-дорожная сеть практически 
остается без изменений.

Как подчеркнул губернатор, в го-
роде пытаются своими силами решить 
проблемы: организованы четыре «пере-
хватывающие» парковки, а также раз-
работаны схемы движения грузового 
автотранспорта. Но этого недостаточ-
но. Похожая ситуация в портах Туап-
се и Ейска – они также расположены 
в центре городских застроек.

О решениях наболевшей пробле-
мы Новороссийска рассказал министр 
транспорта России Максим Соколов.

– Нами приняты программы по се-
рьезной государственной поддерж-
ке развития подходных путей, как  
железнодорожных, так и автомобиль-
ных, – отметил министр. – Что каса-
ется железной дороги, то это позво-
лит увеличить грузовую базу лишь на 
17 миллионов тонн. И, таким обра-
зом, мы видим, что это пока являет-
ся пределом пропускной способности.

Резервы в увеличении пропуск-
ной способности на пути к новорос-
сийскому порту правительство видит  
и в автомобильном сообщении. Для 
этого Федерация направляет 28 мил-
лиардов рублей на реконструкцию трех 
участков автодорог Новороссийска, 
в том числе в районе поселка Цемдо-
лина, где будет построена современ-
ная развязка.

ПОРТы КуБани. План РазвиТия
Более трети всего грузооборота 
российских морских портов приходится 
на Азово-Черноморский бассейн

пРоекты

самым крупным проектом в азово-Черноморском бассейне на совещании 
был назван сухогрузный порт тамань
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Внушительные финансовые вложения, многочисленные 
краевые программы и пристальное внимание региональ-
ных властей позволили общеобразовательным учреждени-
ям занять почетные места в федеральных рейтингах. 

500 лУЧШих Школ
Пятьсот лучших учреждений общего образования России, 
обеспечивающих самую качественную подготовку учени-
ков в стране, были названы заместителем главы Прави-
тельства РФ Ольгой Голодец на пресс-конференции в Мо-
скве. Впервые рейтинг топ-500 был проведен в 2013 году. 
Он учитывал высокие результаты сдачи ЕГЭ, наличие при-
зеров и победителей регионального и заключительного 
этапов Всероссийской олимпиады школьников. 

В этом году, как отметила Ольга Голодец, спектр кри-
териев мониторинга был расширен. Отдельному иссле-
дованию подлежали сельские школы и образовательные 
учреждения профильного уклона. 

В перечень 500 лучших школ России 2014 года экспер-
ты включили шесть кубанских учреждений общего обра-
зования. Это гимназия № 1 г. Армавира, лицеи № 12, 4  
и 90, гимназия № 92 и лицей «ИСТЭК» г. Краснодара. 

Стоит отметить, что армавирская гимназия № 1, крас-
нодарские лицей № 90 и лицей «ИСТЭК» внесены в пре-
стижный всероссийский рейтинг второй год подряд. 

сельская пальма пеРвенства
Кроме этого, опубликован перечень 200 лучших сельских 
общеобразовательных организаций, которые обеспечива-
ют высокий уровень подготовки выпускников. Он опреде-
лен Московским центром непрерывного математического  

ШКОльные дОСТижения
Школы Краснодарского края оказались 
в двух топовых списках российских 
организаций общего образования

образования при содействии Министерства образова-
ния и науки РФ. Также в формировании списка лучших 
из лучших участвовали представители родительской об-
щественности.

Приятно отметить, что в данном рейтинге больше все-
го оказалось кубанских школ – 28. 

Сразу шесть школ в рейтинге – общеобразовательные 
учреждения Каневского района. Это лицей им. дважды  
Героя Социалистического Труда В. Ф. Резникова, школа № 
1 им. Г. К. Нестеренко, гимназия, школы № 32, 2 и 13. 

В числе лучших – три школы Кущевского района: № 
4 им. В. В. Самсонкиной, № 5 и № 1, и три школы – Бе-
логлинского: № 9, № 12 им. первого Героя Советского  
Союза А. В. Ляпидевского и № 5. 

Высоко оценили эксперты деятельность трех школ 
Брюховецкого района – № 3, 20 и 15. В перечень лучших 
сельских школ вошли по две школы Динского (№ 2 и № 4)  
и Павловского (№ 2 и № 11) районов. 

Также в перечень лучших включены школы: № 1  
им. В. И. Фадеева Калининского, № 1 им. А. В. Ляпидев-
ского щербиновского, № 19 Усть-Лабинского, № 2 Тби-
лисского, № 1 им. А. С. Колесника Отрадненского, № 15 
Красноармейского, № 5 Кореновского, № 2 Крыловского 
и № 1 Староминского районов. 

Школы № 13 и № 32 Каневского и № 9 Белоглинско-
го районов – в числе передовых сельских школ уже вто-
рой год. 

В топ-200 вошли общеобразовательные учреждения, 
имеющие высокие результаты сдачи ЕГЭ, призеров и по-
бедителей регионального и заключительного этапов Все-
российской олимпиады школьников. 

– Это результат многолетней плодотворной работы, 
которую проводит министерство образования и науки 
при поддержке губернатора края Александра Ткачева  
в последние десять лет, – прокомментировала руково-
дитель ведомства Наталия Наумова. – Для нас каждая 
школа – в отдаленном ли хуторе или в столице Кубани 
– одинаково важна. Поэтому на сегодняшний день мы в 
числе лидеров по качеству школьного образования.
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Впервые в этом году официальная часть празднования 
Дня города началась с торжественной церемонии подня-
тия флага Краснодара на Театральной площади утром в 
субботу. Сразу после этого в Екатерининском сквере на-
чались народные гулянья. Песнями и танцами почетных 
гостей встречали артисты Государственного эстрадно-
симфонического оркестра Краснодарской краевой фи-
лармонии им. Г. Ф. Пономаренко и хора Краснодарско-
го края, ставшего победителем в «Битве хоров» на теле-
канале «Россия». 

Празднование дня рождения Краснодара продолжа-
лось два дня. Концерты и народные гулянья охватили 
практически всю территорию города. На Пушкинской 
площади развернулись ярмарки «Краснодарский суве-
нир» и «Вина Кубани», 9-й городской фестиваль цветов 
и Всероссийский фестиваль меда и чая. На празднике 
в кубанской столице побывали делегации из городов-
побратимов Карлсруэ, Бургаса, Харбина и Сухума, а так-
же гости из Еревана и Крыма.

В выставке-ярмарке изделий народных художествен-
ных промыслов «Краснодарский сувенир» приняли уча-
стие народные умельцы из Краснодара и разных горо-
дов и районов края, России и Белоруссии: Москвы, Суз-
даля, Казани, Ростова-на-Дону, Владимира, Волгограда 
и Минска. Впервые в этом году свои работы представи-
ли мастера народных промыслов и ремесел из Крыма. 
Они показали керамические и вязаные изделия, резьбу 
по дереву, ковку, вышивку, чеканку. Кстати, любой же-
лающий мог лично отчеканить на память монету. Сре-
ди таковых были и дети, и взрослые!

Вокруг фонтана на площади у здания Законодательно-
го Собрания края расположились озеленители. По тради-
ции площадь украсили цветочным панно «Екатеринодар-
Краснодар» с указанием «возраста» города. В этом году 

КРаСнОдаРСКие Гулянья
В последние выходные сентября 
кубанская столица масштабно 
отметила свой 221-й день рождения

панно выполнили в красно-белой гамме. Разноцветные 
красочные экспозиции представили 18 предприятий го-
рода и края. Особое внимание гостей привлек цветочный 
«футбольный» шар (два метра в диаметре) со встроенной 
подсветкой и внутренней системой полива.

На Всероссийский фестиваль меда приехали более 
60 пчеловодческих хозяйств со всей России, в том чис-
ле из Башкирии, Алтая, Татарстана, Кубани, Адыгеи и 
Крыма.

Традиционно ко дню рождения кубанской столицы ис-
пекли торт «Медовый богатырь», украшенный надписью 
«С Днем рождения, любимый город!». Его размер соста-
вил полтора на полтора метра, вес – более 100 килограм-
мов. Торт разрезали на тысячу порций, и в ходе праздни-
ка его смогли попробовать все желающие.

В «Чайной деревне» была представлена продукция 
пяти чайных компаний, в частности – краснодарский, 
индийский и китайский чай. Для всех желающих про-
водили дегустацию. 

В этот же день в Чистяковской роще прошел фести-
валь национальных культур «Хоровод дружбы», в парке 
«Солнечный остров» – праздник «От станицы к столице», 
в микрорайоне «Немецкая деревня» – ставший традици-
онным «Октоберфест». Но самое главное представление в 
честь Дня города состоялось вечером на Театральной пло-
щади. Грандиозный гала-концерт «Пою тебе, мой Крас-
нодар!» собрал тысячи горожан и гостей кубанской сто-
лицы и завершился праздничным фейерверком.

Следующий день ознаменовался проведением  
10-го городского фестиваля казачьей культуры «Екате-
ринодарский майдан» в Юбилейном микрорайоне пря-
мо на берегу реки Кубань. Возле сцены установили ку-
рени, которые демонстрировали сцены казачьего быта. 
Для юных горожан организовали игровую программу, 
построенную на традиционных казачьих обрядах, играх 
и забавах, с участием детских коллективов города. Вече-
ром началась концертная программа, на протяжении ко-
торой профессиональные и самодеятельные творческие 
коллективы Краснодара, Краснодарского края и Респу-
блики Адыгея через песни, танцы и театрализованные 
картины знакомили гостей праздника с историей и тра-
дициями кубанского казачества. 
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Правда, сегодня такие мероприятия 
сводятся лишь к продаже и покуп-
ке сельскохозяйственной продукции,  
а раньше любая ярмарка славилась,  
в первую очередь, своим празднич-
ным наполнением и задором. Возро-
дить былые ярмарочные традиции ре-
шили в Абинском районе. 

В дореволюционное время, ежегод-
но в сентябре, в станице Абинской на 
просторной площади около кафедраль-
ного собора казаки проводили Бого-
родицкую ярмарку. Главным товаром 
был скот, но прилавки ломились и от 
хлеба, меда, яблок и груш, арбузов и 
картофеля, птицы и рыбы. Тут же на 
приз атамана молодые казаки сорев-
новались в рубке лозы, в джигитовке, 
борьбе и поднятии тяжестей. Не бы-
ли лишними на станичном празднике  

кукольники, жонглеры, певцы и тан-
цоры, которых окружали многочис-
ленные зеваки. На ярмарку собира-
лись не только жители станицы Абин-
ской, но и из ближних и дальних кра-
ев Кубанской области. 

В муниципальных музее и архиве 
и в многочисленной литературе по ку-
бановедению есть сведения о том, как 
проводились те ярмарки, чем зазыва-
ли и веселили народ. Руководство рай-
она одобрило идею возрождения по-
добных мероприятий, и осень в Абин-
ске в этом году началась с Богородиц-
кой ярмарки. Назвали ее так в честь 
осеннего православного праздника –  
Рождества Пресвятой Богородицы. Для 
необычного мероприятия были при-
готовлены сувениры и подарки, сре-
ди которых главным сюрпризом для 

вОзРОждая ТРадиции
На Кубани проведение осенних ярмарок 
уже стало доброй традицией

участников стала подарочная красоч-
ная книга, посвященная 90-летию соз-
дания Абинского района.

Для ярмарки нашли место в самом 
центре Абинска, на просторном буль-
варе. Как и в старину, разместились 
рядами со своим товаром фермеры и 
сельскохозяйственные предприятия, 
хозяева частных подворий и народ-
ные умельцы с поделками. 

– Мы ставили задачу: найти такую 
форму ярмарки, чтобы она сохранила 
казачий колорит давних времен и от-
вечала требованиям современности, 
была интересной и познавательной 
для молодежи, полезной – для стар-
шего поколения, – сказал глава рай-
она Андрей Чабанец. – И хотели по-
казать, чем богат наш район. Дать  
своеобразный ответ на санкции Запа-
да; сказать, что есть на Кубани, в Абин-
ском районе, товар с маркой «Сделано 
в России». Думаю, это получилось.

Оценили ярмарку и горожане. 
– Мы привыкли к осенним сельско- 

хозяйственным ярмаркам, но это был 
действительно станичный праздник, 
хотя и проводился в современном 
городе. Здесь казачьим духом пах-
нет! – высказал свое мнение член 
районного казачьего общества Сер-
гей Дегтярев. 

Этот дух был и в озорных частуш-
ках, которые пели наперебой самоде-
ятельные артисты, и в огромной кор-
зине с дарами садов и огородов, что 
украшала импровизированную сцену,  
и в песнях и плясках казачьих ансам-
блей, и в убранстве всей ярмарки. 

Любой желающий мог тут же по-
лучить и урок мастерства. Например,  
в ткачестве или вязании, резьбе по де-
реву, шитье.

Каждый, кто пришел со своим то-
варом на ярмарку или принял участие 
в выставках, от главы района Андрея 
Чабанца получил специальную ярма-
рочную благодарность и книгу. 

– Формат ярмарки позволил на-
шим талантам из казачьих ансамблей 
найти новые краски для своих высту-
плений; заставил вспомнить тради-
ции, поискать в литературе информа-
цию о том, как наши деды и бабушки 
проводили ярмарку, – рассказала на-
чальник районного управления куль-
туры Людмила Созинова. – Это хоро-
шо, что старина сегодня так органич-
на с современностью. 

Теперь Богородицкая ярмарка ста-
нет в Абинске традиционной, и уже 
в час закрытия ее устроители (адми-
нистрация района), предпринима-
тели и фермеры, художники и арти-
сты стали думать, как сделать сле-
дующий праздник ярче, колоритнее  
и многолюднее. 

колоРит



мск бизнес

20 МСК 09 | 2014

бизн ес-к л и м Ат 

н А м ес тА х
Какую роль в работе муниципалитетов должны играть 

вопросы улучшения делового климата? 
Какова оптимальная модель организации местного 

самоуправления с точки зрения эффективности 
развития предпринимательства? Эти и другие темы 

обсуждались в Краснодаре в начале сентября в рамках 
«круглого стола» «Механизмы улучшения делового 

климата на муниципальном уровне»

Сегодня
Действует программа 
по поддержке малого 
предпринимательства, 
суть которой заключается 
в двух видах субсидирования

текст: Нина Надюк
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мероприятии приняли уча-
стие члены Общественной  
и Торгово-промышленной 
палат Краснодарского края, 

представители ряда муниципальных 
образований, политические деятели 
и предприниматели. 

ЛОКАЛьНыЕ  
ПРОБЛЕМы

На сегодняшний день Кубань по раз-
витию малого и среднего бизнеса вхо-
дит в пятерку лидеров среди субъек-
тов РФ. Однако, помимо успехов, су-
ществует и ряд серьезных проблем, ко-
торые необходимо решать, в первую 
очередь, на уровне муниципалитетов. 
Сложность оформления документов, 
незнание последних законодательных 
инициатив в области поддержки пред-
принимательства, недостаточное ин-
формирование в рамках жесткой кон-
куренции довольно сильно мешают 
начинающим бизнесменам оставать-
ся на плаву. Для решения возникаю-
щих вопросов и дальнейшего разви-
тия предпринимательского дела не-
обходимы юридическая помощь и соз-
дание оптимальных условий, прежде 
всего, на местах. 

– Валовой региональный продукт 
и валовой продукт Российской Феде-
рации происходят исключительно из 
крупного, среднего и малого бизне-
са. Понятно, что на государственном 
уровне крупный бизнес поддержива-
ется очень мощно. Однако огромное 
влияние на формирование бизнес-
пространства любого субъекта РФ ока-
зывает, в первую очередь, среднее и 
малое предпринимательство. Имен-
но оно обслуживает не только населе-
ние, но и сами крупные корпорации и 
объединения, – считает председатель 
Общественной палаты Краснодарско-
го края Любовь Попова. 

Кроме того, она отметила, что круп-
ные зарубежные компании, которые 
ведут свой бизнес на территории Ку-
бани, уже плотно осели в муниципаль-
ных образованиях и развиваются эво-
люционно, каждый год реинвестируя 
в себя же. Основная проблема успеш-
ного бизнес-пространства на местах 
заключается во взаимодействии ма-
лого и среднего бизнеса с естествен-
ными монополиями. Зачастую моно-
полисты просто не дают развиваться 
предпринимателям в силу своей со-
стоятельности и влияния на различ-
ные структуры. 

Для решения спорных вопросов в 
рамках совершенствования инвести-
ционного законодательства в прошлом 
году в крае был создан институт бизнес-

В
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омбудсменов (подробнее о его работе 
читайте в материале «Кубанский биз-
нес – под защитой». – Ред.).

О ПОМОщИ  
НА МЕСТАХ

Как показывает опыт, устойчивое раз-
витие малого предпринимательства 
во многом зависит от функциониро-
вания разветвленной инфраструкту-
ры поддержки малых предприятий на 
разных уровнях власти. Важной функ-
цией органов местного самоуправле-
ния является разработка и реализа-
ция муниципальных программ под-
держки и развития малого предпри-
нимательства.

– У нас есть инвестиционный со-
вет, который создан при администра-
ции. На его собраниях решаются во-
просы целесообразности сопрово-
ждения и реализации того или иного 
инвестпроекта, – рассказала руково-
дитель управления экономики адми-
нистрации Каневского района Ирина 
Гречана. – После заключения соглаше-
ния мы сопровождаем проект вплоть 
до введения в эксплуатацию. При от-
слеживании этапов реализации всег-
да обращаем внимание на трудно-

сти, с которыми сталкиваются пред-
приниматели. 

Таким образом, администрация 
муниципалитета находится в прямой 
связи с инвестором, оказывая бизне-
су поддержку в ведении объекта. Как 
отметила Ирина Гречана, одной из 
главных проблем является подключе-
ние к энергоносителям. Со своей сто-
роны муниципалитет пишет в энер-
гетические организации официаль-
ные письма с просьбой помочь инве-
стору. В данном случае проблема не 
решается на 100%, но частично про-
цесс оформления всей документации 
ускоряется. 

Для решения вопросов, связанных 
с кредитованием, руководство района 
активно ведет переговоры с банков-
скими структурами в целях скорей-
шего одобрения кредитов для бизнеса. 

– На сегодняшний день действу-
ет программа по поддержке малого 
предпринимательства, суть которой 
заключается в двух видах субсидиро-
вания: на ранней стадии развития (до 
года) и субсидирование процентной 
ставки по кредиту. Если пять лет на-
зад люди боялись обращаться к нам за 
помощью по субсидированию, то се-
годня эта проблема себя исчерпала, –  
констатировала Ирина Гречана.

Заместитель главы Павловского 
района Сергей Абрамян рассказал о 
том, что в их муниципалитете, так же,  
как и у коллег, ежемесячно прово-
дятся советы по предприниматель-
ству, на которые местное руковод-
ство приглашает специалистов бан-
ковских структур, страхования и 
лизинговых компаний. Их предста-
вители рассказывают павловским 
предпринимателям о своих мерах 
поддержки. Кроме того, в муници-
палитете существует программа по 
поддержке малого бизнеса. На дан-
ный момент (на начало сентября те-
кущего года. – Ред.) освоены 1 мил-
лион 100 тысяч рублей. 

Однако, по мнению Сергея Абра-
мяна, существуют проблемы, в реше-
нии которых местные власти не всегда 
в силах помочь бизнесу. В частности, 
это касается земельных торгов. 

– Теперь, по новым правилам,  
по окончании сроков аренды земель-
ный участок выставляется на торги, 
и зачастую человек, который поль-
зовался землей на протяжении, на-
пример, 20 лет, уступает ее друго-
му участнику торгов, – акцентиро-
вал внимание участников «кругло-
го стола» Сергей Абрамян. – Нужно 
выяснить, можно ли решить данную 
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МНЕНИЕ  
ЭКСПЕРТОВ

Исполнительный директор регио-
нального отделения Российского со-
юза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Эдуард Кузнецов от-
метил, что за прошлый год количе-
ство предпринимателей, стоящих на 
учете в крае, сократилось на 9%. Это 
довольно серьезная цифра для Куба-
ни. По его мнению, главными задача-
ми для местных властей в поддержке 
малого и среднего предприниматель-
ства должны быть создание равных 
условий для развития конкуренции и 
эффективное расходование бюджет-
ных средств, рассчитанных на разви-
тие бизнеса.

– Предприниматель только тогда 
станет вкладывать средства и разви-
вать свое дело, когда будет чувство-
вать возможность получить достаточ-
ную прибыль на капитал при прогно-
зируемом риске, – сказал Эдуард Куз-
нецов. – Государство может взять на 
себя финансирование некоммерци-
ализируемых объектов инфраструк-
туры, а бизнес автоматически вырас-
тет на их эксплуатации. Инфраструк-
турная неэффективность российской 
и региональной экономики, по сути, 
закладывает фундамент неконкурен-
тоспособности под отечественным 
бизнесом, повышает издержки про-
изводства и снижает качество жизни 
населения. Концентрация инвести-
ционных усилий государства на ин-
фраструктурных проектах в сферах 
энергетики, ЖКХ, дорожного строи-
тельства и эксплуатации, транспор-
та и логистики позволит получить  
мультипликативный эффект несоизме-
римо больший, чем продолжение бюд-
жетного финансирования малоэффек-
тивных неконкурентоспособных госу-
дарственных предприятий.

Продолжил тему рисков член  
ОП Краснодарского края, председатель 
краевой комиссии по защите прав и 
свобод человека Александр Полиди.  
В своем выступлении он отметил зна-
чительное увеличение за последнее де-
сятилетие числа структур, поддержи-
вающих малое и среднее предприни-
мательство. Однако их создание, по 
мнению эксперта, не решило пробле-
мы малого и среднего бизнеса. 

– Сегодня предприниматель нахо-
дится в зоне постоянного риска. Лю-
бой закон, распоряжение, указ, кото-

рые формируются в сфере делового 
климата, должны нести предельную 
полезность. И Общественная пала-
та края, и региональное отделение 
РСПП, и другие структуры поддерж-
ки малого и среднего бизнеса должны 
проводить общественную экспертизу  
законопроектов, положений и ука-
зов, позволяющую изначально ис-
ключать все неэффективные затраты.  
На сегодняшний день экономика на-
шей страны находится в состоянии 
рецессии. Поэтому необходимо соз-
дать такой организационный меха-
низм, который позволял бы нам, об-
щественникам, давать реальную оцен-
ку документам бизнес-развития в пла-
не их способности улучшать качество  
инвестиционного климата, – заклю-
чил Александр Полиди. 

Подводя итоги встречи, модера-
тор дискуссии, председатель комиссии 
по экономическим вопросам Обще-
ственной палаты Краснодарского края  
Константин Брыкин, представил резуль-
таты и решения «круглого стола»:

– рекомендовать профильным ми-
нистерствам ежеквартально публико-
вать в СМИ наиболее интересные ре-
ализованные инвестиционные прак-
тики муниципалитетов с целью про-
движения лучшего опыта;

– Общественной палате Кубани вы-
ступить с инициативой издания сбор-
ника лучших региональных инвести-
ционных практик по итогам года;

– в системе «Открытое правитель-
ство» создать отдельное направление 
для инициатив бизнеса в рамках ин-
вестиционных предложений;

– в консолидации с Министерством 
стратегического развития, инвестиций 
и внешнеэкономической деятельности 
Краснодарского края общественникам 
проанализировать базу программ, ка-
сающихся поддержки малого и средне-
го бизнеса, с оценкой их целесообраз-
ности; проработать вопросы, связан-
ные с упрощением взаимодействия с 
естественными монополиями, с бан-
ками («длинные деньги»); создать кра-
евую базу данных недорогих пустую-
щих объектов для размещения мало-
го бизнеса;

– Общественной палате совмест-
но с Торгово-промышленной палатой 
Краснодарского края разработать про-
грамму повышения экономической и 
правовой грамотности предпринима-
телей с целью усиления защищенно-
сти бизнеса.

На сегодняшний день Кубань по развитию малого и среднего 
бизнеса входит в пятерку лидеров среди субъектов РФ

проблему без ущерба как для бизне-
са, так и для муниципалитета. 

Вопросы, связанные с расчетом 
НДФЛ, затронул в своем выступлении 
начальник отдела развития АПК и ин-
вестиций управления сельского хозяй-
ства Белореченского района Александр 
Матюнин. Он рассказал, что существует 
серьезная проблема учета временных 
работников. Например, в летнее вре-
мя приглашается много людей на сбор 
клубники, а осенью – овощей. 

– Сложность заключается в том, что 
кто-то работает неделями, а кто-то – 
всего несколько дней. Проконтроли-
ровать подобную текучку и оформить 
человека по трудовому договору в по-
добном потоке практически невозмож-
но, – отметил Александр Матюнин. – 
Руководство района обращалось в ЗСК 
и в региональное министерство сель-
ского хозяйства с предложением о том, 
чтобы сами фермеры могли платить 
единый НДФЛ по расчетам прибыли 
с гектара земли. Но пока данный во-
прос остается нерешенным. 
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Краевые и муниципальные власти 
возлагают на них определенные на-
дежды: вырастут налоговые поступле-
ния в бюджет, сократится безработи-
ца, возрастет экономический потен-
циал региона, и, как следствие, сюда 
придет еще больше инвесторов. 

Однако рассчитывать на значи-
тельные подвижки нельзя, если нет 
условий для нормального развития 
бизнеса. Полгода назад на Кубани 
начал свою работу аппарат Уполно-
моченного по защите прав предпри-
нимателей. Его главными задачами 
стали налаживание устойчивых свя-
зей между властью и бизнесом, по-
мощь предпринимателям в оператив-
ном решении проблем, связанных с 
нарушением их прав, с незаконным 
уголовным преследованием, бюро-
кратическим давлением, и в иных 
ситуациях. Только с начала 2014 го-
да к бизнес-омбудсмену поступило  
129 жалоб от кубанских предприни-
мателей. Согласно проведенному ана-
лизу обращений, больше всего про-
блем возникает у жителей крупных 
городов: Краснодар – 20, Новорос-
сийск – 12, Сочи – 9 жалоб; Темрюк 
и Тихорецк – по 3 обращения; из Кро-
поткина пришло два письма от пред-
принимателей. 

– В среднем за неделю поступа-
ет порядка десяти жалоб, – расска-
зал Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Краснодарском 
крае Игорь якимчик. – Сорок процен-
тов из них – жалобы на действия со-
трудников правоохранительных ор-
ганов, каждое пятое обращение опи-
сывает сложности взаимоотношений 
с местными властями в плане оформ-
ления земельных отношений. И, к со-
жалению, значительная часть заявле-
ний содержит информацию о наруше-

ниях должностными лицами поряд-
ка предоставления государственных 
услуг, об игнорировании и неисполне-
нии судебных актов. При этом самой 
серьезной проблемой из всех, с кото-
рыми сталкиваются кубанские пред-
приниматели, они называют уголов-
ное преследование, инициированное 
как недобросовестными конкурента-
ми, так и представителями муници-
пальной власти. 

Один из сложнейших случаев, с ко-
торым пришлось разбираться сотруд-
никам аппарата бизнес-омбудсмена, 
произошел в Краснодаре. В отноше-
нии молодой предпринимательни-
цы возбудили уголовное дело. Ее по-
местили в СИЗО; параллельно были 
арестованы ее счета, опечатан офис.  
И хотя оснований для уголовного пре-
следования, по мнению адвокатов, нет, 
женщину, даже несмотря на наличие 
у нее проблем со здоровьем, суд из-
под стражи под подписку о невыезде 
не отпускал. Только после личного 
вмешательства уполномоченного по 
защите прав предпринимателей, ко-
торого поддержала краевая прокура-
тура, предпринимательницу освобо-
дили из СИЗО. Сейчас ее защитники 
бьются над тем, чтобы уголовное дело 
переквалифицировали в гражданско-
правовое и его рассматривал арби-
тражный суд. 

Предприниматели из Туапсе жа-
луются на энергокомпанию по во-
просу неправомерного отключения 
электроэнергии без предваритель-
ного предупреждения, а также на 
непомерно высокие тарифы по уве-
личению мощности, подаваемой на 
объекты. В разгар курортного сезо-
на это чревато не только огромными 
убытками для отдельных бизнесме-
нов, но и недостачей налогов в рай-

онный бюджет. Ведь регулярные от-
ключения света вынуждают отдыха-
ющих уезжать в другие муниципаль-
ные образования.

И все-таки нередко проблемы у 
бизнесменов возникают из-за их эко-
номической и правовой неграмотно-
сти. Например, часто они сетуют на 
неправомерное, по их мнению, тре-
бование контролирующих органов 
оплатить большие штрафы за неу-
плату некоторых видов сборов и на-
логов. Самое «неожиданное» требо-
вание – «закрыть» платежи за вывоз 
твердых бытовых отходов, образую-
щихся в ходе деятельности предпри-
ятия. Многие люди, как оказалось, 
просто не знают, что этот платеж яв-
ляется обязательным для всех пред-
принимателей.

– Прежде чем идти в бизнес, важно 
тщательно изучить нормативную ба-
зу, регулирующую область экономики,  
в которой человек планирует рабо-
тать, просчитать будущие риски и воз-
можную прибыль, уточнить, востребо-
ванны ли на рынке тот вид услуг ли-
бо товары, которые предприятие бу-
дет производить, – напомнил Игорь 
якимчик. – Хорошую службу сослу-
жит и ясное представление об имею-
щихся механизмах государственной 
поддержки предпринимателей (про-
граммы субсидирования затрат, вы-
платы компенсаций и пр.). 

Раньше получить необходимые кон-
сультации можно было либо в адми-
нистрациях муниципалитетов, либо 
в краснодарском представительстве 
бизнес-омбудсмена. Однако с насту-
плением лета ситуация начала менять-
ся. В муниципальных образованиях 
края стали один за другим открывать-
ся представительства уполномочен-
ного по защите прав предпринима-
телей и назначаться его обществен-
ные представители. По состоянию 
на 1 сентября на Кубани были от-
крыты 20 представительств: в Арма-
вире, Горячем Ключе, Краснодаре,  
Новороссийске, Анапе и Сочи, а также 
в Кущевском, Ленинградском, Гуль-
кевичском, Апшеронском, Тихорец-
ком, Ейском, Брюховецком, Канев-
ском, Лабинском, Крыловском, Пав-
ловском, Усть-Лабинском, Кавказ-
ском и Динском районах. В остальных  
муниципальных образованиях Куба-
ни пока идет процесс отбора канди-
датов на должность общественного 
представителя.

По словам Игоря якимчика, сде-
лать правильный выбор непросто, 
ведь представлять интересы бизнес-
сообщества непременно должен че-
ловек, который имеет солидный опыт 
работы в бизнесе, пользуется автори-

текст: Светлана Михайлова

к у бА нск и й 
бизн ес – 
под зА щ и той
На Кубани более 300 тысяч человек заняты 
в малом и среднем бизнесе
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тетом среди местных предпринимате-
лей и умеет строить конструктивный 
диалог с властями. 

Сфера деятельности общественных 
представителей широка: они будут ве-
сти прием граждан и рассматривать 
их жалобы, заниматься подготовкой 
экспертных заявлений и взаимодей-
ствовать с местными властями. Осо-
бое внимание будет уделяться про-
блеме внеплановых проверок биз-
несменов органами государственно-
го контроля. 

Взаимодействие предпринимате-
лей с уполномоченным и его обще-
ственными представителями в му-
ниципальных образованиях должно 
улучшить деловой и инвестицион-
ный климат в регионе, уверен бизнес-
омбудсмен Кубани.

– Чем больше будет в крае пред-
принимателей, тем лучше будет раз-
виваться экономика. Для лучшего раз-
вития бизнеса на Кубани необходимо 
частно-государственное партнерство. 
Местные власти должны понимать 
это, оказывать бизнесменам макси-
мальную поддержку, помощь. И мы 
будем стараться помочь обеим сто-
ронам наладить контакт и взаимо- 
понимание, – пообещал уполномочен-
ный по защите прав предпринимате-
лей Игорь якимчик. 

Что беспокоит 
предпринимателей?

40% обращений – действия сотрудни-
ков правоохранительных органов

20% – арендные отношения с орга-
нами местного самоуправления

13% – отношения в области 
государственного 
и муниципального заказов

12% – земельно-имущественные 
отношения

в значительной мере благодаря усили-
ям Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в краснодарском 
крае региональной прокуратурой при 
согласовании плана проведения про-
верок субъектов предприниматель-
ской деятельности на 2014 год их 
количество было уменьшено более 
чем на 50 процентов по сравнению 
с уровнем прошлого года.

это интеРесно



Уже несколько месяцев на сайте ассоциации «совет муниципальных образований краснодарского края» www.smokk.ru  
работает форум «муниципальная жизнь». За это время к нему присоединились 282 человека – главы разных уровней. 
в новой рубрике smokk.ru мы публикуем некоторые материалы, с которыми участники выходят на данную 
интернет-площадку. нам кажется, что эта информация может быть не просто интересной, но и полезной и для других 
представителей мсУ.

наши граждане – это индикатор нашей работы.
каждое письменное и устное обращение является пока-
зателем нужд, запросов и настроений населения. мы ста-
раемся видеть в обращениях граждан положительные мо-
менты, ведь и количество, и содержание жалоб в основ-
ном говорят о наших недоработках. 
в целях совершенствования работы с обращениями граж-
дан в туапсинском районе стали чаще проверять факты, 
изложенные в жалобах, с выездом в отдаленные поселе-
ния специалистов структурных подразделений мо. также 
внедрена практика правовой экспертизы проектов отве-
тов гражданам, активно используется форма рассмотре-
ния обращений с участием заявителей, не разрешенные 
в поселениях вопросы рассматриваются на личном при-
еме главы мо. возросло количество комиссионных про-
верок с составлением актов, что обеспечивает объектив-
ность рассмотрения поступающих обращений.
Данная работа позволила снизить количество обращений 
как в администрацию мо туапсинский район, так и в не-
бугское поселение.
мы постарались сделать понятной для граждан деятель-
ность органа местного самоуправления. имеется достаточ-
ное количество стендов с контактными телефонами, номе-
рами кабинетов, именами сотрудников и временем прие-
ма. Размещены специализированные ящики для обраще-
ний граждан в адрес вышестоящих органов власти.
на постоянной основе в районной газете мы публикуем те-
лефоны «горячей линии». из средств бюджета осуществля-
ем подписку на газету для социально незащищенных граж-
дан (не менее 450 экземпляров в полугодие).
сильно влияет на отношение жителей к администрации, 
когда рассматривать их жалобы приезжает группа специ-
алистов по разным направлениям.
За последние годы популярность приобретают обращения 
в устной форме по телефонам «горячей линии». стоит от-
метить, что эти вопросы также фиксируются, а ответ дает-
ся в течение 3–5 дней в письменном виде. 
плодотворно влияет на количество и качество обращений 
граждан личное общение с главой.

У нас есть традиция лично встречаться с гражданами  
преклонного возраста в их юбилейные даты, когда вся се-
мья юбиляра в сборе. в такие моменты многое узнаешь от 
своих жителей и стараешься решить их проблемы.
особое внимание уделяем ветеранам вов – личное обще-
ние с ними лучше, чем письменное или по телефону.
я не буду говорить об открытых сессиях, отчетах о рабо-
те органов мсУ, о сходах и собраниях граждан, на кото-
рых присутствуют все сотрудники администрации, пред-
ставители правоохранительных органов и других инстан-
ций. Думаю, сегодня это обычная форма работы для всех 
глав мо.
не реже 1 раза в месяц мы собираем поселенческий ак-
тив с целью его информирования о нашей деятельности и 
планирования работы и всевозможных инструктажей (про-
тивопожарная безопасность, гражданская оборона, чрез-
вычайные ситуации и др.). это тоже позволяет нам снимать 
напряжение среди жителей.
Долгое время мы использовали такую форму работы, как 
выпуск (ежеквартально) информационного бюллетеня о 
нашей деятельности. Распространяли его по населенным 
пунктам. Затем решили попробовать выпуск своей газе-
ты, опираясь на помощь населения. нам стали присылать 
вопросы; жители включились в конкурсы, начали писать 
о своих неординарных соседях и знакомых. Газета прихо-
дит в каждый дом.
Главное – наши граждане знают: мы их слышим, понима-
ем и готовы прийти на помощь.
все вопросы, затронутые в обращениях жителей, которые 
не представляется возможным решить в месячный срок, 
или которые требуют больших финансовых затрат, выносят-
ся на рассмотрение депутатов, получают согласование, одо-
брение и определяются в план социально-экономического 
развития поселения на ближайшие 3–5 лет.
всех нас волнует развитие малой Родины. мы хотим ви-
деть ее красивой и процветающей, а значит, и всю свою 
страну тоже. ведь мы – часть большой России! 

www.smokk.ru/forums

Рашид 
аЧох,
глава небугского
сельского поселения
мо туапсинский район

Связь 
с гражданами
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истина гласит, что только здоровый человек, с хорошим  
самочувствием, с психологической устойчивостью и высо-
кой нравственностью, способен быть активным граждани-
ном своей страны, успешно преодолевать различные труд-
ности и достигать успехов в любой деятельности. поэтому 
родителей и педагогов волнуют вопросы воспитания здо-
рового, физически крепкого ребенка. 
Развитию творческого потенциала детей педагогический 
коллектив маоУ соШ № 8 марьянского сельского поселе-
ния уделяет большое внимание. преподаватели этой шко-
лы единодушно считают, что при отсутствии целенаправ-
ленного педагогического воздействия на развитие творче-
ских способностей происходит их угасание. 
понятие «здоровый образ жизни» необходимо закладывать 
еще в детстве. по опросам детей, родители многих из них 
ищут спасение в медикаментах, недооценивая силу воз-
действия на организм таких факторов, как двигательная 
активность, закаливание и др. 
организация и занятость младших школьников и подрост-
ков в летнем спортивно-оздоровительном лагере в маоУ 
соШ № 8 вносят свой вклад в гармонизацию личностных 
устремлений и способностей детей с общественными по-
требностями и интересами. 
летние каникулы – время творчества и совершенство-
вания возможностей ребенка, вовлечения детей в но-
вые социальные связи, удовлетворения их индивидуаль-
ных интересов и потребностей. в этот период происхо-
дят разрядка накопившейся за год напряженности, вос-
становление израсходованных сил, здоровья, развитие 
творческого потенциала. в то же время встает вопрос о 
том, как отвлечь ребенка от влияния улицы летом. Здесь 
на помощь приходит летний лагерь с дневным пребыва-
нием детей. 
новизна его программы состоит в ее комплексности –  
она включает в себя разноплановую деятельность, объеди-
няет различные направления оздоровления, отдыха и вос-
питания детей в условиях оздоровительного лагеря. 
педагогическая целесообразность программы состоит в 
создании такой среды, в которой каждый ребенок чув-
ствовал бы себя максимально комфортно, имел бы ши-
рокие возможности для творческой самореализации на 
пользу себе и людям, обретал бы опыт жизненного созна-
тельного успеха. 
в лагере занято 174 учащихся маоУ соШ № 8. особое 
внимание уделяется оздоровлению следующих категорий 
школьников: из социально необеспеченных семей (мно-
годетных, неполных, с низким уровнем дохода) и детей,  
находящихся под опекой. 
продолжительность процесса – одна лагерная смена:  
с 16 июня по 6 июля. программа реализуется в 3 этапа. 
цель программы – формирование здоровой, разносторон-
не развитой личности через спортивную, игровую и позна-
вательную деятельность. 

помимо этой замечательной программы, в 8-й школе  
марьянского сельского поселения 26 апреля нынешне-
го года прошел турслет для учеников 5–11 классов, а 15 
мая состоялось спортивное соревнование «папа, мама, 
я – спортивная семья» (4–6 кл.). также действуют тема-
тические площадки с 10 до 11 часов, где дети играют на 
свежем воздухе. 
в соШ № 19 нашего поселения на летний период за-
планирована работа следующих спортивных секций:  
каратэ, настольный теннис, туризм, легкая атлетика, во-
лейбол и ритмика. 
в центре внешкольной работы марьянского сельского по-
селения дети посещают занятия по настольному теннису и 
шахматам, занимаются гимнастикой. проводятся культурно-
массовые мероприятия, в которых участвует большое ко-
личество детей и подростков. 
Для профилактики правонарушений каждый день с 21.00 
до 01.00 ночи работает молодежный патруль, в котором 
активно участвуют многие жители муниципалитета. также 
данный патруль в соответствии с графиком посещает се-
мьи, состоящие на всех формах учета в администрации 
сельского поселения. 
Детско-юношеская спортивная школа ст. марьянской до-
вольно эффективно формирует физически здоровое поко-
ление. Здесь работает 5 отделений по следующим видам 
спорта: бокс (11 групп, 161 участник), футбол (8 групп,  
137 участников), волейбол (9 групп, 127 участников), сам-
бо (4 группы, 59 участников) и армейский рукопашный бой 
(3 группы, 43 участника). спортивная школа славится до-
стижениями своих воспитанников. 
марьянский Дом культуры также играет не последнюю 
роль в организации содержательного досуга детей. это 
и танцевальные и вокальные кружки, которые не уста-
ют занимать призовые места. это и волонтерский от-
ряд, участвуя в мероприятиях которого, дети приносят 
пользу как себе, так и населению станицы. в составе 
отряда на сегодняшний день числится 35 детей, гото-
вых прийти на помощь в любой момент, заниматься 
важным делом, вместо того, чтобы безнадзорно сло-
няться по улицам. 
в летний период трудоустройство – немаловажный аспект 
в воспитании физически здорового поколения. активно ра-
ботают 10 дворовых площадок. 
За ними закреплены ответственные и от депутатов, и от ад-
министрации, и от волонтеров, и от Дома культуры. 
из всего вышесказанного можно сделать вывод, что 
для занятий физкультурой и спортом создаются условия,  
для проведения содержательного досуга и профилакти-
ки правонарушений принимаются меры, что позитивно 
влияет на детскую часть населения. Дети комфортно се-
бя чувствуют и знают, что о них думают и заботятся. 

www.smokk.ru/forums

ирина 
исламова, 
глава марьянского 
сельского поселения 
мо красноармейский район

Спортивные 
условия
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воздушные гонки

Соглашение о его проведении подпи-
сали в рамках международного инве-
стиционного форума вице-губернатор 
Кубани Александр Саурин и гендирек-
тор Red Bull Air Race Эрих Вульф. 

Как прокомментировал событие 
Александр Саурин, воздушные гонки –  
это замечательная инициатива по 
дальнейшему постолимпийскому раз-
витию Сочи. 

– Такое крупное спортивное со-
бытие, несомненно, украсит нача-
ло туристического сезона на Черно- 
морском побережье и привлечет 
значительное количество гостей.  

Сочи продолжает успешно двигаться 
в направлении событийного туриз-
ма, предлагая эксклюзивные и зре-
лищные мероприятия, – подчеркнул 
вице-губернатор. 

Также на форуме было подписано 
соглашение с непосредственным орга-
низатором воздушных гонок на терри-
тории Кубани – ОАО «Центр «Омега». 
Как пояснил заместитель генерального 
директора «Омеги» Сергей Воробьев, 
площадкой, над которой лучшие пи-
лоты мира проделают на скорости в 
370 км/ч захватывающие дух вира-
жи, станет «Сочи Автодром».

В нем приняли участие более 1 ты-
сячи кубанцев, а также гости регио-
на. Всем бегунам выдали специаль-
ные нагрудные номера Министерства  
спорта России.

Насыщенная соревновательная 
программа включала шесть видов по 
трем возрастным группам. Открыли 
забег ветераны спорта, прославлен-
ные спортсмены, руководители спор-
тивных учреждений Кубани. Затем 
стартовали самые юные участники – 
мальчики и девочки младше 10 лет. 
Завершили соревнования участни-

«Кросс нации – 2014»
22 сентября на Кубани, как и по всей стране, 
состоялся традиционный Всероссийский 
день бега «Кросс Нации – 2014»

ки забега на 6000 м, совершив семь 
кругов вокруг чаши стадиона «Ку-
бань». Победители и призеры полу-
чили грамоты, медали и кубки Мин-
спорта России.

«Кросс Нации» – самое масштаб-
ное по количеству участников и гео-
графическому охвату спортивное ме-
роприятие на территории нашей стра-
ны. Забег прошел в 83 субъектах РФ, 
включая Крым и Севастополь. «Кросс» 
привлекает россиян к занятиям физи-
ческой культурой и пропагандирует 
здоровый образ жизни.

На базе Краснодарского архи- 
тектурно-строительного техни-
кума открылся ресурсный центр 
«Перспектива». Он располага-
ет современным программным  
обеспечением для дизайна и 
проектирования, включает по-
лиграфический цех, мастер-
скую и лаборатории автома-
тизированных систем проек-
тирования. В центре учащие-
ся техникума и других ссузов 
будут постигать азы профес-
сии, а преподаватели края и 
других регионов – повышать 
квалификацию.

Всего на создание «Перспек-
тивы» из регионального бюдже-
та направили более 17,5 мил-
лиона рублей, еще 1,5 милли-
она привлекли из средств ра-
ботодателей.

В торжественном открытии 
ресурсного центра приняли уча-
стие министр образования и на-
уки края Наталия Наумова и ди-
ректора кубанских ссузов. Сту-
денты техникума провели для 
гостей экскурсию.

На сегодняшний день по гу-
бернаторской программе на Ку-
бани уже открыто 24 ресурсных 
центра, осуществляющих под-
готовку специалистов по при- 
оритетным направлениям раз-
вития экономики: в области 
сельского хозяйства, энергети-
ки, металлообработки, образо-
вания и другим.

оБРаЗование

строительная 
перспективаВ мае 2015 года в Сочи пройдет этап 

чемпионата мира по воздушным гонкам 
на легкомоторных самолетах
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В Анапе прошел XXIII Открытый фе-
стиваль кино стран СНГ, Латвии, 
Литвы и Эстонии «Киношок–2014». 
Данное культурное мероприятие 
кубанский город-курорт прини-
мает с 1992 года. 

Торжественное открытие со-
стоялось на Летней эстраде, куда 
участники фестиваля прошество-
вали по осеннему парку 30-летия 
Победы сквозь коридор из аплоди-
рующих поклонников кино. Трога-
тельным эпизодом церемонии ста-
ла традиционная минута памяти, 
во время которой на экране демон-
стрировали портреты знаменитых 
актеров, ушедших из жизни в по-
следние месяцы. Вели открытие 
актеры Александра Афанасьева-
Шевчук и Илья Оболонков.

В рамках фестиваля, как и рань-
ше, соревновались полнометраж-
ные и короткометражные («Грани-
цы шока») художественные филь-
мы и телефильмы («ТВ-ШОК»), 
картины для детей и юношества 
(«КиноМалыШок») и киноальма-
нахи (Omnibus). 

В 2014 году фестиваль «пере-
ехал» с Пионерского проспекта в 
центр Анапы, на набережную. По-
казы проходили на нескольких пло-
щадках, а в рамках программы «Ки-
но на площади» новые и классиче-
ские фильмы каждый вечер мож-
но было увидеть в здании Центра 
культуры «Родина». 

Мероприятие организовали и прове-
ли отдел по делам молодежи адми-
нистрации района совместно с моло-
дежным центром в рамках програм-
мы «Антинарко».

Территория авторынка, где прово-
дилось шоу, превратилась на пару ча-
сов в выставочную площадку с автомо-
билями. «Автотюнинг» распределился 
по нескольким номинациям: «Супер- 
звук», «Самый громкий выхлоп»,  
«Автоледи», «Железный конь», «Зри-
тельские симпатии», «Самый ржавый» 
и «Аэрография». Каждый мог поуча-
ствовать в нескольких из них. 

Стенд с виртуальными книгами раз-
местился рядом с корпусом КубГТУ на 
улице Красной. Такой подарок крас-
нодарцам в преддверии Дня города 
при поддержке местной администра-
ции сделал телекоммуникационный 
оператор ОАО «МТС».

Всего в бесплатное пользование 
жителям и гостям города предостав-
лено более 300 произведений русской 
классической литературы. Восполь-
зоваться виртуальной библиотекой 
сможет любой обладатель мобильно-
го устройства. Для этого достаточно 
навести камеру смартфона или план-

«Мобильная» библиотека

Фестиваль

«киношок» в анапе

шета на индивидуальный QR-код вир-
туальной книги и автоматически за-
грузить данный файл в электронном 
виде. В ближайшее время «мобиль-
ные» библиотеки также предполага-
ется разместить на Театральной пло-
щади, а также около Дома книги. 

Сегодня виртуальные стенды ра-
ботают в 30 российских городах  
(более чем 20 регионах), в том чис-
ле в Ростове-на-Дону, Ставрополе, 
Владивостоке, Новосибирске, Ека-
теринбурге, Брянске, Калуге, Волго-
градской области, Республике Баш-
кортостан.

Каневской автотюнинг

На протяжении всего мероприятия 
своими яркими выступлениями всех 
радовали клубы по месту жительства 
«Платина» и «Флер», а также извест-
ный в Каневской рэп-исполнитель Ро-
ма Дмитриев (StenLi). Судейство ор-
ганизовывали эксперты по автозвуку, 
представители каневского наркокон-
троля и ведущий специалист-эксперт 
отдела реализации программных ме-
роприятий департамента молодежной 
политики Краснодарского края. 

Все участники награждены па-
мятными дипломами, а победители –  
кубком и дипломом.

В центре Краснодара открылась первая 
уличная «мобильная» библиотека

6 сентября в Каневском районе состоялось 
большое ежегодное автошоу «Автотюнинг–2014»
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участники

1

2

3
Экспозиция

инвесторы

соглашения

4

инвестиционный форум 
«сочи–2014»

цифры и факты на мероприятии 
зарегистрировалось 

9700 человек, 
в том числе 265 иностранных 
участников и 1250 журналистов.

общая площадь 
выставочных залов форума 
составила более 

10 000 кв. м 

на форуме работали иностранные 

инвесторы из 47 стран. 
самые многочисленные 
делегации – из китая (28), 
Германии (28), турции, Франции, 
Швейцарии и японии.

Российскими регионами 
и компаниями подписано 

88 соглашений на общую сумму 
около 250 миллиардов рублей.

краснодарский край на форуме 

заключил 310 соглашений 
на общую сумму свыше 
353 миллиардов рублей.
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Гостиницы 
и звезды

переселение из ветхого 
и аварийного жилья

мини-отелей 
с номерным фондом 
в 5174 единиц  
также были 
проклассифицированы.

средство размещения 
в краснодарском крае 
прошло обязательную 
классификацию. 

1004 средства 
размещения 
с номерным фондом 
в 65 679 единиц 
расположены 
на территории 
города-курорта сочи. 

единиц составил 
номерной фонд 
объектов.

1191

5-место

18%

82 137

440

одну звезду получили 193 
средства размещения 

две – 203 

три – 248 

четыре – 76 

пять – 31 по данным на 15 августа 2014 года

Для ликвидации аварийного жилья 
в краснодарском крае будет дополнитель-
но выделен 

1 миллиард рублей. 

За 9 месяцев 2014 года 
в департамент жкх края 

поступило почти 400 заявлений 
о переселении из непригодного 
для проживания жилья, 

из которых 75 поставлено на контроль 
федеральным центром.

2008–2014 гг. – 
по краевым программам 
капитальный ремонт 
произведен в почти 
3500 многоквартирных 
домах – это 18% 
от их общего количества.

2009–2014 гг. – для переселения граждан из 427 аварийных многоквартирных домов общей площадью 
в 129 тысяч кв. м приобретено 3500 квартир в новостройках. на реализацию программных мероприятий выделено 
дополнительное финансирование в размере 1 миллиарда 23 миллионов рублей на разницу между площадями 
приобретаемых и расселяемых квартир.

результат: общее количество аварийных домов сократилось в 4,5 раза, краснодарский край находится на 5-м месте 
в общероссийском рейтинге реализации программ по переселению граждан из аварийного жилищного фонда.
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редполагалось, что в заседа-
нии примет участие глава 
Краснодарского края Алек-
сандр Ткачев. Он намеревал-

ся поздравить депутатов с возобнов-
лением деятельности. Однако этому 
помешала разбушевавшаяся стихия 
– на Кубань обрушился ураган, оста-
вивший без света десятки тысяч лю-
дей. И в те минуты, когда начиналась 
сессия, губернатор проводил экстрен-
ное заседание, в котором принимали 
участие руководители краевых и фе-
деральных служб и, в режиме видео-
конференцсвязи, главы пострадавших 
городов и районов региона.

Тем не менее напутствие состоя-
лось: Александр Ткачев передал теплые 
слова спикеру кубанского парламен-
та Владимиру Бекетову. А затем сессия 
проходила в обычном режиме.

В первой части заседания главным 
действующим лицом оказался вице-
губернатор Иван Перонко. Он высту-
пил с докладом об итогах исполнения 
доходной части бюджета края за 8 ме-
сяцев 2014 года.

С ОТСТАЮщИХ  
СПРОСяТ

Иван Перонко отметил, что в регио-
не, несмотря на непростую экономи-
ческую ситуацию в России в целом, 
наблюдается экономический рост, ко-
торому способствует слаженная рабо-
та властей, налоговых и правоохра-
нительных органов. Благодаря этому 
обеспечивается рост поступлений до-
ходов в краевую казну.

Скажем, по сравнению с уров-
нем прошлого года доходы от нало-
га на прибыль организаций увели-
чились почти на треть – более чем 
на 7 миллиардов рублей. А всего за 
январь – август 2014 года в бюджет 

сессия Зск

сп Рос буд ет 
ж ес т к и м
В конце сентября депутаты Законодательного 
Собрания вернулись с каникул, и в региональном 
парламенте состоялась очередная сессия

края поступило почти 30 миллиардов  
рублей по этому налогу. Работающие 
на Кубани предприятия топливно-
энергетического комплекса, транс-
порта и связи, торговли и бытово-
го обслуживания, других отраслей 
не только увеличили объемы произ-
водства, но и улучшили результаты  
своей финансовой деятельности.

Также существенное увеличение 
имеется по транспортному налогу и на-
логу на доходы физических лиц. Всего 
же за 8 месяцев 2014 года в консоли-
дированный бюджет края мобилизо-
вано более 129 миллиардов рублей на-
логовых и неналоговых доходов. Темп 
прироста доходов к уровню прошлого 
года – почти 11%. Годовое бюджетное 
назначение исполнено на 63,4%.

Иван Перонко выразил удовлетво-
рение текущей ситуацией. 

– Губернатор Александр Ткачев 
поставил перед нами задачу в 2014 
году мобилизовать в консолидиро-
ванный бюджет края 200 миллиар-
дов рублей, обеспечить 10-процент-
ный рост собственных доходов крае-
вой казны в каждом муниципальном 
образовании, – отметил он. – В целом 
все идет по плану и даже с некоторым 
опережением.

Особых успехов добились в Ленин-
градском, Туапсинском, Староминском 
районах и Новороссийске. Здесь отме-
чен рост доходов от 30 до 36% к уров-
ню 2013 года. Но есть и отстающие –  
в Мостовском, Усть-Лабинском, Гуль-
кевичском, Приморско-Ахтарском, 
Новопокровском районах и Горячем 
Ключе доходы ниже уровня прошло-
го года на 0,9–16,8%.

Такое положение дел неприемлемо. 
По словам вице-губернатора, до кон-
ца года все муниципалитеты должны 
выйти как минимум на уровень про-
шлого года. С отстающих спрос бу-
дет жестким.

П
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Доходы
в регионе, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию
в России в целом, наблюдается 
экономический рост

АПК СРАБОТАЕТ  
НА ЗАМЕщЕНИЕ

В  с в я з и  с  в в е д е н и е м  т о р г о в о -
экономических санкций возрастает 
актуальность обеспечения продоволь-
ственной безопасности страны. Поэто-
му еще одной ключевой темой сессии 
стало рассмотрение ситуации в аграр-
ном комплексе, в частности – способ-
ности кубанских предприятий отрас-
ли увеличить производство.

– Когда мы просто говорим об им-
портозамещении – само собой ниче-
го не вырастет, – обратил внимание 
коллег-депутатов Владимир Бекетов. –  
Нужно серьезно работать.

Спикер кубанского парламента 
привел статистику по объемам посту-
пающих в регион импортных продук-
тов по итогам последних 3 лет. При 
этом он заявил, что цифры помогут 
понять, какие именно товары сегод-
ня замещает российский рынок и в 
каком направлении необходимо дви-
гаться кубанскому АПК.

Некоторым направлениям произ-
водства Владимир Бекетов уделил осо-
бое внимание:

– Произведено мяса и субпродук-
тов в 2010 году всего 49 тысяч тонн,  
39 тысяч – в 2011 году, 27 тысяч – в 
2012-м и 32 тысячи – в 2013-м. Мяса 
говядины в 2010 году – 14 тысяч тонн, 
10 тысяч – в 2011-м, 8 тысяч – в 2012-
м, 9 тысяч – в 2013-м. Если мы посмо-
трим, сколько сегодня выпускается кол-
басных изделий, то увидим, что мяса, 
которое мы производим, не хватит. 

По его мнению, причиной сниже-
ния производственных показателей 
стали несколько факторов. Один из 
них – крупные перерабатывающие 
предприятия закрыли убойные це-
ха, стали работать с импортным мя-
сом, потому что так им было удобнее. 

– Но сидеть и ждать, когда рынок 
заставит их открывать эти цеха, ду-
маю, неправильно, –подчеркнул спи-
кер регионального парламента. – Нам 
нужно обращать на это внимание, вни-
кать и вместе с администрацией до-
биваться того, чтобы наша перераба-
тывающая промышленность работа-
ла, чтобы поддержка была более эф-
фективной.

В итоге депутаты пришли к мне-
нию о необходимости применения мер 
бюджетной помощи производителям. 
Подход здесь должен быть взвешенным,  
а поддержка должна оказываться лишь 
тем, у кого есть результаты.

СПИКЕР  
ПОДДЕРЖАЛ МИНИСТРА

Также на сессии было рассмотрено не-
сколько вопросов, касающихся разви-
тия социальной сферы. В частности, 
речь шла о медицине.

В территориальный фонд обязатель-
ного медицинского страхования Крас-
нодарского края поступили дополни-
тельные средства, и теперь програм-
ма госгарантий на 2014 год с учетом 
поправок составляет около 55 мил-
лиардов рублей. Деньги направляют-
ся на определенные виды медицин-
ской помощи, востребованной насе-
лением края. Также депутаты приве-
ли в соответствие с утвержденным 
финансированием подушевые норма-
тивы финансирования программы и 
уточнили целевые значения критери-
ев доступности и качества медицин-
ской помощи.

В рамках обсуждения этой темы 
депутаты задали много вопросов 
министру здравоохранения Красно-
дарского края Евгению Филиппову. 
Некоторые из них касались продол-
жающейся модернизации здраво-
охранения и оптимизации коечно-
го фонда участковых больниц сель-
ских поселений.

Министр заверил, что ни одна 
больница закрыта не будет, а подоб-
ная реорганизация давно назрела и 
имеет объективный характер. Тем не 
менее по медучреждениям отдель-
ных населенных пунктов будет про-
веден дополнительный анализ по по-
воду обоснованности принятых реше-
ний. Сейчас в министерстве идет ра-
бота по установлению оптимальной 
штатной численности медперсонала 
в таких больницах.

Итог обсуждению подвел Влади-
мир Бекетов. Он поддержал Евгения 
Филиппова и отметил, что министр 
здравоохранения на правильном пу-
ти, поскольку эффективное исполь-
зование бюджетных средств – перво- 
очередная задача любого руководи-
теля. В то же время Владимир Ан-
дреевич подчеркнул, что необходимо 
оперативно реагировать на запросы 
населения, постоянно работать над 
совершенствованием всей системы 
здравоохранения, чтобы медицинская 
помощь в крае действительно была и 
доступной, и качественной.
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совРе м е н н А я 
ш кол А

Не будет преувеличением 
утверждение о том,
что вопросы образования –
как всей страны, так и отдельно 
взятого региона –  
затрагивают интересы 
всех людей. От его доступности 
и качества зависят перспективы 
успешного развития, 
рост благосостояния 
и успехи в личной карьере 
каждого человека

текст: Нина Надюк



09 | 2014 МСК 35

же на протяжении несколь-
ких лет образовательная си-
стема Краснодарского края 
считается одной из лучших в 

России. На одном из последних сове-
щаний, посвященных развитию сфе-
ры образования на Кубани, губерна-
тор Александр Ткачев отметил, что в 
этом учебном году сделано все возмож-
ное, чтобы образовательные учреж-
дения края работали в максимально 
благоприятных условиях. На сегодня 
приняты все региональные стратеги-
ческие документы: закон «Об образо-
вании в Краснодарском крае», регио-
нальная «дорожная карта» по реализа-
ции майских указов Президента.

– И, что самое важное, принята 
пятилетняя краевая государственная 
программа развития образования с 
финансированием почти в 200 мил-
лиардов рублей, – подчеркнул Алек-
сандр Ткачев. – Кстати, больше чет-
верти всей расходной части бюджета 
в этом году пойдет на образование –  
78 миллиардов. Ни на одну другую от-
расль социальной сферы мы столько 
не тратим.

Сегодня во всех образовательных 
учреждениях имеются интерактивные 
доски и мультимедийные проекторы. 
Этой современной техникой уком-
плектованы 40% кабинетов, из них 
60% – в начальных классах. Школьные  
библиотеки снабжены учебниками на 
100 процентов.

ВСЕГДА  
НА СВяЗИ

Одним из основных направлений со-
вершенствования кубанской школы 
является повышение ее открытости, 
чтобы каждый родитель мог оператив-
но получать информацию об успевае-
мости своего ребенка. 

Для перехода на электронные 
дневники и журналы и электронную 
систему управления во всех средних 
школах установлены комплекты сер-
верного оборудования (917 единиц) 
и локальные вычислительные сети. 
В России действует целый ряд элек-
тронных платформ, на основе кото-
рых созданы электронные дневники. 
На Кубани наибольшее распростране-
ние получили программы Netschool 
и «Дневник.ру». Всего же электрон-
ные дневники используют в 80% 
школ Кубани. 

Более 60% рабочих мест учителей 
оснащены компьютерной техникой и 
максимально возможной для каналов 
связи сетью Интернет.

Переход на электронные днев-
ники осуществляется поэтапно. Для 

этого необходимо наличие в школе 
Интернета, серверного оборудова-
ния, оснащение рабочих мест учи-
телей компьютерной техникой. 

Ежегодно из краевого бюджета на-
правляется более 100 миллионов ру-
блей на обеспечение образователь-
ных учреждений высокоскоростным 
Интернетом. Только в прошлом го-
ду количество школ, имеющих высо-
кую интернет-скорость (4 Мбит/сек), 
увеличилось более чем в 11 раз. Доля  
общеобразовательных организаций, 
обладающих доступом к сети Интер-
нет, скорость которого достигает бо-
лее 2 Мбит/сек, составляет 43%. Об-
новлено программное обеспечение, 
электронные образовательные ресур-
сы получили 64,2% школ.

Конечно, технологический прогресс 
дошел не до каждой школы. Сложности 
с доступом в Интернет пока остаются в 
удаленных сельских образовательных 
учреждениях. Сегодня ведется актив-
ная работа с профильными компания-
ми для решения этой проблемы. 

В течение первого полугодия 2014–
2015 учебного года в 4 школах края 
(из Сочи, Выселковского, Кавказско-
го и Новокубанского районов) прой-
дет эксперимент по внедрению в об-
разовательный процесс электронных 
учебников. По мнению экспертов, это 
будет способствовать формированию 
таких предметных, интеллектуальных 
и общеучебных компетенций, как спо-
собность быстрого восприятия учеб-
ного материала, развитие визуального 
внимания и умений анализировать и 
оценивать результат, планировать ра-
боту по выполнению задания.

ПОЛНый  
КОМПЛЕКТ

В рамках требований новых образо-
вательных стандартов в учреждения 
края направлено 262 тысячи комплек-
тов лабораторного, спортивного и ком-
пьютерного оборудования. На эти це-
ли выделено 3 миллиарда 675 миллио-
нов рублей. Это позволило перевести 
на обучение по новым стандартам бо-
лее 200 тысяч школьников, или 40% от 
общей численности, что выше средне-
российского уровня (36,6%).

Во всех школах Кубани установле-
ны автоматические пожарные сигна-
лизации. Системы видеонаблюдения 
имеют 64% школ.

Все автобусы оснащены борто-
вым навигационным оборудованием  
ГЛОНАСС/GPS.

Актуальной проблемой для края 
на сегодняшний день остается обуче-
ние детей во вторую смену. 

У
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По статистике, каждый пятый ребе-
нок в регионе учится во вторую смену –  
это порядка 20% учащихся. Поэтому 
у школ не всегда есть возможность 
выделить помещения для внекласс-
ной и кружковой работы с детьми.

В целях решения данной пробле-
мы губернатор Кубани дал поруче-
ние министерству образования и гла-
вам муниципалитетов разработать 
«дорожную карту» по строительству 
школ в крае.

ЕДА –  
ПО РАСПИСАНИЮ

На Кубани проводится комплекс-
ная работа по организации сба-
лансированного полноценного го-
рячего питания учащихся. Так, в 
2013 году в муниципалитетах до-
полнительно открыта 21 школьно-
базовая столовая с сетевым обслу-
живанием 55 соседних школ, ком-
плексно модернизированы 132 сто-
ловые полного цикла. С 2012 года 
на эти цели из федерального бюд-
жета было выделено более 486 мил-
лиона рублей. А благодаря муници-
пальным средствам отремонтиро-
ваны помещения пищеблоков для 
установки необходимого оборудо-
вания. В результате комплексной 
модернизации значительно улуч-
шены условия питания свыше 250 
тысяч школьников.

В 198 общеобразовательных учреж-
дениях края (это 17,4%) внедрены си-
стема безналичного расчета, а также  
современные информационно-
программные комплексы для управле-
ния организацией школьного питания 
(в 2012 году – 189 школ, 16,5%).

В нынешнем году продолжится фи-
нансирование программы «Школьное 
молоко». На эти цели из краевого бюд-
жета выделено порядка 400 миллио-
нов рублей. А все ученики из много-
детных семей, по мнению Алексан-
дра Ткачева, должны быть обеспече-
ны льготным питанием. 

ОБРАЗОВАТЕЛьНыЕ  
НОВШЕСТВА

Помимо технической модернизации, 
в этом году по всей стране будет ча-
стично изменен подход к аттестации 
и сдаче экзаменов. 

Министерством образования и на-
уки Российской Федерации внесены 
изменения в Порядок проведения го-
сударственной итоговой аттестации 
(ГИА) по образовательным програм-
мам среднего общего образования на 
2014–2015 учебный год.

Теперь одним из условий допуска 
выпускников 11-х классов к ГИА ста-
нет успешное написание сочинения. 
Его планируют проводить в выпускных 
классах в декабре. Те, кто не справится 
с этим заданием перед новым годом,  

ежегодно из краевого бюджета 
направляется более 100 миллионов 

рублей на обеспечение образователь-
ных учреждений высокоскоростным 
интернетом. только в прошлом году 

количество школ, имеющих высокую 
интернет-скорость (4 мбит/сек), 
увеличилось более чем в 11 раз

Одним  
из основных 

направлений 
совершенствования 

кубанской 
школы является 

повышение  
ее открытости
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С открытым сердцем

Мнения

первый звонок в школах прозве-
нел не только для кубанских детей. 
в Российской Федерации находит-
ся уже более 60 тысяч ребят, кото-
рые вместе с родителями были вы-
нуждены бежать сюда с территории 
Украины. 
на 19 сентября 2014 года из 7080 
украинских школьников, проживаю-
щих на территории краснодарско-
го края, приняты в школы 6954 че-
ловек (97%).
Для получения информации об уровне 
знаний ребят из Украины разработана 
определенная система оценки. 
прием детей  в 1–9 классы произво-
дится по заявлению родителей. если 
ученик не освоит образовательную 
программу, то по заявлению родите-
лей по итогам 1-й четверти он будет 
переведен на класс ниже.  
при приеме ребят, не имеющих до-
кументы, в старшие классы уровень 
их образования, с согласия родите-
лей, определяется промежуточной ат-
тестацией (собеседование или тест).  

ее итоги рекомендуют уровень и класс 
обучения. 
кроме того, ребятам, обучавшимся  
в 10, 11 (12) классах на Украине и не 
имеющим при себе аттестат, при жела-
нии будет предоставлена возможность 
получить аттестат об основном общем 
образовании российского образца. в 
сентябре для них организуется про-
межуточная аттестация по учебным 
предметам 9-го класса. при успешном 
ее прохождении им предстоит прой-
ти государственную итоговую аттеста-
цию по образовательным програм-
мам основного общего образования. 
За счет краевого бюджета всем школь-
никам из Украины выданы учебники. 
Дети обеспечены канцелярскими при-
надлежностями, собранными во вре-
мя благотворительных акций. 
на официальном сайте министер-
ства образования и науки краснодар-
ского края продолжает действовать  
«горячая линия» по приему в образо-
вательные учреждения детей вынуж-
денных переселенцев.

Мария Прилипко, 
учитель русского языка 

и литературы школы № 30
поселка Ахтырского, Абинский район: 

– любое изменение в системе обра-
зования всегда должно проводиться 
поэтапно. мы уже привыкли к интер- 
активным доскам. в скором време-
ни ученикам не придется носить тяже-
лые книги, все учебники будут в элек-
тронном варианте на планшете – это 
следствие технического прогресса.  
но книга, по мнению как учителей, 
так и учеников, навсегда останется 
символом знаний, и ни один план-
шет не сможет передать всю автор-
скую суть и сокровенность произве-
дения. в книге есть душа! 

 Богдан Нехай, 
ученик 10-го класса 

школы № 98 
города Краснодара:

– написание сочинения для допуска 
к аттестации в 11-м классе для нас, 
школьников, – это еще один метод 
проверки наших знаний. Гуманитарии 
будут справляться с задачей быстрее, 
нежели те ученики, которые преуспе-
вают в математике и физике. сложно 
будет тем, кто выпускается в 2015 го-
ду. ведь у них на подготовку остается 
совсем немного времени – три меся-
ца. а мы, уверен, успеем подготовить-
ся к такому заданию, ведь результат 
любого испытания зависит от уровня 
подготовки.

смогут написать сочинение повторно 
в феврале и в конце апреля – начале 
мая. Для обучающихся с ограниченны-
ми возможностями здоровья и детей-
инвалидов сочинение может быть  
заменено изложением. Результатом 
итогового сочинения станет «зачет» 
или «незачет».

В настоящее время обсуждается 
вопрос об учете результатов сочине-
ния при поступлении в вузы с оцен-
кой его по 10-балльной шкале.

Отменена часть контрольно-
измерительных материалов с выбо-
ром ответа по русскому языку. Суще-
ственно сократится число заданий с 
выбором ответа и на ЕГЭ по другим 
предметам. 

В этом учебном году единый госэк-
замен по математике будет разделен 
на базовый и профильный уровни. На 
базовом задания проверяют матема-
тические знания учеников, необходи-
мые им в жизни. Для поступления в вуз,  
в котором математика включена в пе-
речень вступительных испытаний, бу-
дущим абитуриентам предстоит сдать 
профильный ЕГЭ по математике. Он по 
уровню сложности аналогичен единому 
госэкзамену прошлого учебного года. 

На ЕГЭ по иностранным языкам 
участникам теперь придется не толь-
ко сдавать письменный экзамен, но 
и демонстрировать свое умение гово-
рить. Раздел, содержащий устные отве-
ты на задания, пока будет доброволь-
ным, однако претендентам на высокие 
баллы сдавать его придется. 

Впервые участникам государствен-
ной итоговой аттестации будет предо-
ставлена возможность пересдать лю-
бой из учебных предметов в том слу-
чае, если получен неудовлетворитель-
ный результат. И это распространяется 
на любой предмет один раз.

Также впервые обучающимся пре-
доставят возможность сдать единый 
государственный экзамен по отдель-
ным учебным предметам по завер-
шении их изучения. Например, гео-
графию теперь можно будет сдать по 
окончании 10-го класса.

Русский язык и математика оста-
ются обязательными предметами, а 
по остальным учебным дисциплинам 
надо будет определиться с выбором  
до 1 марта, как и в 2014 году. ЕГЭ в ию-
ле проводиться уже не будет.

Формироваться контрольные из-
мерительные материалы ЕГЭ на 2015 
год будут частично из открытого бан-
ка заданий. Последний дополнят новы-
ми материалами. Доступ к банку будет 
осуществляться на сайте Федерально-
го института педагогических измере-
ний, занимающегося разработкой эк-
заменационных заданий. 
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нтеграция России в миро-
вую экономику привела к 
значительной зависимости 
отечественного сельского 

хозяйства от зарубежных поставщи-
ков и иностранных технологий, а пе-
рерабатывающей промышленности –  
от западного сырья. Однако в 2007 
году в стране начали реализовывать 
национальный проект развития АПК, 
который затем превратился в феде-
ральную программу «Развитие сель-
ского хозяйства». В течение 5–7 лет 
эта планомерная работа позволила 
по основным продовольственным по-
зициям выйти на уровень самообес-
печенности, и даже начать экспорт 
зерна, риса, сахара, масла раститель-
ного, вина, мяса птицы и свинины.  
ясно, что данную работу необходимо 
продолжать, особенно с учетом вве-
денного эмбарго. На самом высоком 
уровне это понимают. 

Еще до принятия санкционных мер 
на ввоз ряда продуктов питания с За-
пада на федеральном уровне начали 
разработку программы развития АПК. 
На 2015–2017 годы потребность агро-
промышленного комплекса в допол-
нительных средствах оценивалась в 
175,2 миллиарда рублей. Однако, как 
пишет РБК со ссылкой на представи-
теля Минсельхоза, эти цифры были 
верны до введения продовольствен-
ного эмбарго. Сейчас, в условиях но-
вой реальности, программу необходи-
мо переверстать. К тому же предложе-
но разработать проект не на три года, 
как планировалось ранее, а на шесть 
лет. Предположительно он может «по-
тянуть» на 250 миллиардов рублей фе-
дерального бюджета. 

Программу планировали сформи-
ровать до конца сентября. Как отме-
чал вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, для поддержки сельхозпроизво-
дителей в рамках работы по импорто- 
замещению потребуется порядка  
50 миллиардов рублей в год в течение 
пяти лет. Это по большей части субси-
дии на инвестпроекты либо различ-
ная поддержка.

– Где-то нужна инфраструкту-
ра (энергетическая, транспортная) 
для обеспечения нового строитель-
ства, где-то – поддержка части раз-
вития кормовой базы, – сказал Ар-
кадий Дворкович. 

И

Резерв
малый бизнес сегодня составляет 
тот боевой резерв, который есть в крае, 
и который до сегодняшнего дня 
не используется в полной мере
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с А н к ц и и. 
РАсс тА вл я е м 

оРи е н т и Ры
Импортозамещение как приоритетное направление 

деятельности стало одной из основных тем новостей 
последних двух месяцев. И пока  

на федеральном уровне «верстают» новую программу 
развития агропромышленного комплекса, 

власти и сельхозтоваропроизводители на местах 
решают, как помочь отрасли выйти в плюс, 

а отечественным товарам – закрепиться на рынке

текст: Словена Соколова
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И даже при этом, по словам фе-
дерального чиновника, всех задач  
по импортозамещению в пятилетний 
срок не решить. 

СТАВКА  
НА РЕГИОНы

Понятно, что успех отрасли на ме-
стах будет зависеть от самих регио-
нов, безусловно, с учетом федераль-
ной помощи. Одни субъекты сильны 
в развитии АПК, другие – явные аут-
сайдеры ввиду ряда причин, в том 
числе географических. Но большин-
ство руководителей регионов но-
вость о введенных продовольствен-
ных санкциях посчитали позитив-
ной, включая губернатора Кубани 
Александра Ткачева. 

– Сейчас, когда наша страна уже-
сточила условия импорта, у кубан-
ских продуктов появилась возмож-
ность занять свободные места на 
прилавках магазинов по всей стра-
не. И, как я уже говорил, мы обяза-
тельно ею воспользуемся, – подчер-
кнул Александр Ткачев на одном из 
совещаний. 

В условиях санкций минусы нужно 
перевести в плюсы, уверен глава ре-
гиона. Он поставил задачу удвоить и 
даже утроить показатели по всем ви-
дам сельхозпродукции.

Если же говорить о развитии отрас-
ли АПК в Краснодарском крае, то кар-
тина выглядит достаточно позитивно. 

Так, удельный вес АПК в регио-
нальном валовом продукте по ито-
гам первых шести месяцев 2014 года 
составил почти 16%. Отрасль обеспе-
чивает основными продуктами пита-
ния не только край, но и другие реги-
оны страны.

В первом полугодии наблюдался 
рост объемов сельхозпродукции. Ку-
бань собрала рекордный урожай зер-
новых – хлеба в этом году на милли-
он тонн больше. Это дало краевой 
казне дополнительные 6 миллиар-
дов рублей. Если убрать «пестроту» 
по районам, то и здесь есть резервы 
для роста, уверены эксперты краево-
го минсельхоза.

Неплохие показатели и в урожай-
ности овощей. В прошлом году на 
Кубани их было произведено более  
750 тысяч тонн, а в нынешнем рост 
объемов овощеводческой продукции 
составит порядка 15 процентов.

Кстати сказать, Краснодарский край 
по объемам производства тепличных 
овощей и по развитию садоводства за-
нимает первое место в стране. 

Что касается перерабатывающей 
промышленности, то в регионе про-
изводится порядка 2 тысяч наимено-
ваний продукции. Таких результатов 
удалось достичь, в том числе, за счет 

крепкой инвестиционной составляю-
щей: в последние годы в переработ-
ку было вложено около 30 миллиар-
дов рублей. 

ОСНОВНОй УПОР – 
НА МАЛый БИЗНЕС 

Если отбросить «УРА! патриотиче-
ские» настроения, то стоит отметить, 
что существуют и проблемы. Так, по 
данным краевого департамента по-
требительской сферы, дефицит ку-
банского производства составляет до 
20% по фруктам и мясной продукции,  
до 40% – по молоку. 

Необходимость наращивания объ-
емов производства понимают и пред-
ставители отрасли АПК, и власти. При 
этом делать ставку лишь на крупные 
агрокомпании сегодня нельзя. В про-
цесс необходимо вовлекать малый и 
средний бизнес. А также нужно про-
должать развивать ЛПХ. 

– Именно малый бизнес сегодня 
составляет тот боевой резерв, кото-
рый есть в крае, и который до сегод-
няшнего дня не используется в пол-
ной мере. Потому что самая большая 
проблема мелкого производителя – 
сбыт продукции, – считает первый 
вице-губернатор Джамбулат Хату-
ов, курирующий краевой оператив-
ный штаб над ценами и состоянием 
рынков сельскохозяйственной про-
дукции. 

Тут стоит посмотреть на некоторые 
страны Запада. К примеру, в Польше 
и Турции основной объем производ-
ства овощей и фруктов дают именно 
фермеры. Благодаря развитой сети ло-
гистических центров расфасованная 
продукция поступала в Россию и рас-
ходилась по всей стране буквально в 
течение трех дней. 

Такой метод работы сегодня на-
до внедрять и российским регионам, 
в том числе Краснодарскому краю. 
Но для этого необходимо сделать це-
лый ряд шагов. В частности, прове-
сти сплошную инвентаризацию всех 
сельхозпредприятий, фермеров и ЛПХ 
края и составить реестр тех произ-
водителей, которые будут участво-
вать в программе по импортозаме-
щению. Надо выяснить реальные 
возможности и потребности опто-
вых организаций и торговых сетей. 
И очень важно, по мнению Джамбу-
лата Хатуова, определить количество  

Делать ставку лишь на крупные агрокомпании сегодня нельзя. 
В процесс необходимо вовлекать малый и средний бизнес

из производимых Россией 2 миллионов тонн садоводческой продукции половину 
дает кубань. потребность же россиян исчисляется 10 миллионами
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необходимых логистических центров, 
их месторасположение и специали-
зацию, оснастить современным обо-
рудованием. 

Логистика – это отдельная исто-
рия. Без хорошо налаженной работы 
перевозчиков вкупе с четким функци-
онированием хранилищ и логистиче-
ских центров успеха в области снаб-
жения населения продуктами пита-
ния не добиться. 

Кроме того, наличие логистиче-
ских центров позволит влиять на ме-
ханизм ценообразования на прилав-
ках магазинов. 

Безусловно, все это задачи не одно-
го дня. Они требуют системной про-
работки и внедрения дополнительных 
мер государственной поддержки.

ТЕХНИЧЕСКОЕ  
ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ

Эксперты напоминают и о том, что, по-
мимо сырьевой зависимости, отрасли 
недостает родных технологий. 

Как отметил председатель сове-
та Агропромышленного союза Куба-
ни Игорь Лобач на «круглом столе»,  
посвященном введению санкций, АПК 
России, особенно передовых аграр-
ных регионов, оказался технологиче-
ски зависимым от зарубежных компа-
ний. Это привело к практически пол-
ной зависимости овощеводства в це-
лом и свеклосахарного подкомплекса 
в частности от поставок импортных 
семян. При этом доля зарубежных  
гибридов кукурузы при производстве 
ее зерна превышает 60%, подсолнеч-
ника – 70%; число импортных ядо-
химикатов в растениеводстве – 65%. 

 В технологическом обеспечении 
перерабатывающей промышленно-
сти доля импортного оборудования на 
молокоперерабатывающих предприя-
тиях доходит до 95%, в сахарной про-
мышленности – 70%. Упаковочные ма-
териалы и вовсе в основном зарубеж-
ных производителей.

Однако эксперты отмечают, что 
АПК Кубани по большинству пози-
ций имеет реальные возможности 
импортозамещения или переори-
ентации на поставщиков из стран,  
не присоединившихся к антироссий-

Лидер
краснодарский край по объемам 
производства тепличных овощей 
и по развитию садоводства 
занимает первое место в стране
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ским санкциям, в течение 12 меся-
цев. Состояние имеющейся импорт-
ной техники и оборудования позво-
ляет устойчиво их эксплуатировать 
в течение 3–4 лет, что при необходи-
мости позволит в плановом режиме 
провести технологическое перево- 
оружение предприятий.

Чтобы не упустить ситуацию, уве-
рены представители АПК и эксперты, 
хозяйствующим субъектам нужно про-
анализировать степень технологиче-
ской зависимости предприятий от за-
рубежных поставок и услуг, а также 
проработать план мероприятий, ко-
торый минимизирует риски в случае 
неблагоприятного развития событий. 
В свою очередь, органам власти раз-
ных уровней, по мнению экспертов от 
АПК, необходимо: восстановить рабо-
ту отечественных селекционных цен-
тров по овощеводству, включая карто-
фель; подготовить законопроект по 
изменению условий использования 

земель из фонда перераспределения, 
основным условием использования 
которых является развитие животно-
водства; дать доступ сельхозтоваро-
производителям к участию в государ-
ственных тендерах на поставку про-
довольствия; разработать доступные 
программы для привлечения кредит-
ных финансовых ресурсов по ставке 
не более 5% и многое другое. 

Между тем власти Краснодарско-
го края уже предпринимают необхо-
димые шаги. 

«САДОВыЕ»  
ИНВЕСТИЦИИ

На Кубани разрабатывают программу 
поддержки садоводства. И хотя реги-
он является лидером по производству  
садоводческой продукции, рынок 
сбыта не закрыт, и местным аграри-
ям есть куда расти. Из производимых  
оссией 2 миллионов тонн продукции 
садоводства половину дает Кубань. 
Потребность же россиян исчисляет-
ся 10 миллионами. 

Губернатор Александр Ткачев счи-
тает, что за время эмбарго, 1 год, ку-
банскому производителю нужно успеть 
как можно «громче» заявить о себе, ис-
пользовав для этого все возможности. 
И главным преимуществом необходи-
мо сделать качество продукции. 

На сентябрьском совещании гла-
ва региона отметил, что уже распо-
рядился о выделении средств на суб-
сидирование садоводства и теплично-
го хозяйства.

– Мы будем закладывать новые тех-
нологии, – подчеркнул Александр Тка-
чев. – На эти технологии будем тратить 
и федеральные, и краевые средства.  
В этом году мы выделим из региональ-
ного бюджета порядка 100 миллионов 
рубей, в следующем – 500. И дальше 
– по нарастающей.

Общекраевой ориентир в рамках 
программы – увеличение площади са-
дов и снижение себестоимости продук-
ции за счет применения современных 
технологий. Стоит отметить, что ак-
цент будет сделан не только на круп-
ные предприятия, но и на небольшие 
фермерские хозяйства. 

Сельхозпроизводители смогут рас-
считывать на поддержку государства 
и края при осуществлении таких ра-
бот, как капельное орошение, строи-
тельство фруктохранилищ, закладка 
новых шпалер и установка противо-
градовой сетки. Также субсидии бу-
дут выделяться на раскорчевку старых 
садов, с условием, что на этих площа-
дях появятся новые насаждения пло-
довых культур.

С такой поддержкой производство 
фруктов и ягод должно стать высоко-
рентабельным бизнесом.

Проект
еще до принятия санкционных мер 
на ввоз ряда продуктов питания 
с Запада на федеральном уровне 
начали разработку программы 
развития апк
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Александр Шипулин, 
фермер, 

член Общественной палаты РФ:

– очень хочется надеяться, что вве-
денные правительством РФ санкции  
благотворно скажутся на развитии сель-
ского хозяйства. ведь главная пробле-
ма кубанских, да и российских фер-
меров в целом, в том, что отсутствует 
нормальный рынок сбыта. мы вынуж-
дены реализовывать произведенный 
нами продукт через посредников, ко-
торые кладут себе в карман до 30% 
выручки. когда ты трудишься от рас-
света до заката, а львиную долю при-
были за эту работу получают перекуп-
щики, то опускаются руки. конечно, ко-
лебание цен – нормальное явление на 
мировом рынке, но это именно незна-
чительное колебание, а не резкое па-
дение! поймите, труд тяжелый, урожай 
один раз в год, а продавать его прихо-
дится за бесценок.

прямых выходов на реализаторов 
у нас до сих пор не было. пробле-
му могла бы решить потребитель-
ская кооперация, которая сегодня 
находится в зачаточном состоянии.  
но существующие законы не позво-
ляли ей развернуться. а ведь на куба-
ни на частных подворьях традицион-
но выращивали овощи, фрукты, яго-
ды, держали скот и птицу. со сбытом 
не было проблем, поскольку продук-
цию забирали заготовительные кон-
торы, кооператоры. и обеспечивали 
не только край, но и Россию! но дол-
гое время они не в состоянии бы-
ли конкурировать с перекупщиками. 
конечно же, многим пришлось отка-
заться от личных хозяйств только по-
тому, что реализовывать товар негде. 
До сих пор торговые сети отмахива-
лись от нас, предпочитая иметь дело 
с иностранными фирмами. введен-
ные санкции могли бы изменить ситу-
ацию. Уже сейчас кубань может обе-
спечить многими продуктами, в том 
числе молоком и мясом. Да и резер-
вы для развития есть. мы же не толь-
ко зерно производим. Готовы выра-
щивать в больших объемах – как это 
всегда и было – овощи и фрукты, раз-
водить птицу, скот. Главное – получить 
мощный стимул! 

правда, некоторые участники рын-
ка опасаются, что могут возникнуть 
проблемы с поставкой семян ово-
щей, бахчевых, картофеля и импорт-

ного оборудования. на восстановле-
ние своего производства может уйти 
несколько лет. 

Иван Петренко, 
первый заместитель 

председателя ЗСК, председатель 
комитета по вопросам аграрной 

политики и потребительского рынка: 

– ограничение на ввоз ряда продук-
тов питания из некоторых стран – вы-
нужденная мера. но думаю, что крас-
нодарский край вряд ли почувствует 
дефицит в продовольственных това-
рах. по производству говядины край 
обеспечивает себя на 50–55%, сви-
нины – примерно на 40%. 

самое узкое место в продовольствен-
ном обеспечении – обеспечение мя-
сом и мясными продуктами, так как 
ряд мясокомбинатов использовали им-
портное сырье. но сейчас надо изме-
нить схему и теснее работать с нашими 
кубанскими производителями.

Большим резервом в обеспечении 
населения мясом является произ-
водство мяса птицы. кубань ежегод-
но прирастает в данном направлении 
на 15–20%.

органам власти края, включая муни-
ципальные, предстоит принять ряд ор-
ганизационных и экономических мер 
для увеличения производства. 

Что касается молочной продукции,  
то мы ежегодно производим более 1 
миллиона 300 тонн молока. этого до-
статочно для того, чтобы обеспечить 
жителей кубани. 

Думаю, что введенные санкции кос-
венно повлияют на ситуацию с рын-
ком сбыта для мФх. сельхозпроизво-
дители большую часть продукции бу-
дут реализовывать через розничную 
сеть и рынки.

 источник: 9 канал

Руслан Щербаков, 
зампредседателя ККО 

«Опора России»:

– в последнее время я много общал-
ся с фермерами края. все они жалу-
ются на чрезмерно высокие ставки по 
кредитам, вплоть до 16% годовых. Для 
сравнения, в венгрии сельхозпроизво-
дители кредитуются под 3–4%. в таких 

условиях говорить о конкурентоспособ-
ности наших аграриев не приходится. 
если мы хотим быстро заместить им-
портные товары, нарастить мощности, 
ставки должны быть снижены.

Сергей Косогор, 
исполнительный директор 

Агропромышленного союза Кубани:

– крупные ритейлеры способны в тече-
ние 2–3 месяцев перенастроить свои 
логистические схемы на местных про-
изводителей, но важно при этом удер-
жать цены. иначе потребитель начнет 
экономить, продажи упадут, не будет 
толка для местных производителей. 
нам надо сделать все, чтобы финан-
совый оборот не упал.

Сергей Галицкий, 
совладелец сети 

магазинов «Магнит»:

– а какая у нас доля импорта – теперь 
уже разницы нет. мы же понимаем по-
литические сложности, поэтому будем 
подстраиваться. Бизнес должен искать 
возможности обеспечить людей продук-
тами. Что-то заменить можно, а что-то –  
нет. Чтобы яблоки были, нужно дере-
вья посадить, а это не одного дня ра-
бота. яблоки у нас были в основном 
импортные, в частности – из польши.  
но европа не единственный рынок 
сельхозпродукции.

источник: коммерсантъ

 
Владимир Русанов,

начальник управления 
по связям с общественностью 

X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», 

«Карусель»): 

– в ассортименте ритейлера доля им-
портных товаров занимает примерно 
35–40% по всем категориям. в про-
довольствии доля импорта намного 
ниже и меняется в зависимости от 
сезона. объем поставок из сШа, на-
пример, крайне мал. в последние го-
ды мы активно расширяем закупки  
у отечественных поставщиков, теперь 
будем расширять контакты и с постав-
щиками из таможенного союза, Юго-
восточной азии.

источник: коммерсантъ

мнения

РитейлеРы
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ГоРя ч и й к л юч. 

сох РА н я я – 
улу ч ш А й
Горячий Ключ – необычная территория. 
Приехав в город минеральной воды и высоких гор, 
мы развенчали несколько мифов сразу. Оказалось

текст: Словена Соколова
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истый городок на свежем 
воздухе, в котором любят 
отдыхать многие краснодар-
цы и куда привыкли приез-

жать на воды люди со всей страны, 
стал местом нашей очередной коман-
дировки. Солнечных дней здесь боль-
ше, чем в кубанской столице, Крас-
нодаре, а воздух чище. Хотя находят-
ся города друг от друга в 40 минутах 
езды на автомобиле. Говорят, неко-
торые краснодарцы покупают в Горя-
чем Ключе себе квартиры и переезжа-
ют семьями. А местная молодежь не 
торопится отсюда уезжать. Неужели 
здесь для жизни есть все, что надо? О 
том, как и чем живет Горячий Ключ, 
нам рассказал глава муниципалитета  
Николай Шварцман. 

– Николай Исхильевич, город Горячий 
Ключ обладает целым рядом положи-
тельных характеристик: выгодное ме-
стоположение, уникальные лечебные 
источники, туристическая привлека-
тельность… Территорией с такими 
данными легко или сложно управлять? 
– Это философский вопрос: легко или 
сложно? Непросто. За словосочетани-
ем «управлять территорией» стоят жи-
вые люди, которые хотят жить сегодня, 
и желательно жить комфортно. 

Наш город – курортная террито-
рия, территория гостеприимства. Но 
я знаю, что многие местные жители 
задаются вопросом: многое делает-
ся для гостей, а что делается для нас? 
Вот здесь и кроется секрет хорошего 
управления: нужно, с одной сторо-
ны, создать привлекательный имидж 
города, чтобы сюда стремились и 
туристы, и инвесторы, а с другой –  
постоянно думать о местных жите-
лях и улучшать условия их прожива-
ния. Если этот баланс есть – хорошо.  
Но, конечно, добиться того, чтобы 
были довольны все, – нереально: од-
ни вопросы удается решить быстро, 
другие – требуют времени. 

– Курортная отрасль является основ-
ной, на которую вы делаете ставку  
в развитии муниципалитета? 
– Еще в начале 1990-х годов мы с горо-
жанами условно договорились зани-
маться развитием рекреационной зо-
ны. Ведь природа нам подарила глав-
ное – леса, чистый воздух и источники 
минеральных вод. Гостеприимство –  
это наш конек. Сегодня я искренне 
рад тому, что люди согласились идти 
по этому пути. Ведь двадцать с лиш-
ним лет большая часть нашего населе-
ния живет именно благодаря курорт-
ной отрасли. Многие создали вокруг 
данного направления свой бизнес и 
достойно им занимаются.

Ч



мск мы – Это кубань

46 МСК 09 | 2014

Курорты – наш локомотив. Осталь-
ные направления – впристяжку. я всег-
да говорил людям, что необходимо по-
немногу развивать разные отрасли. 
Когда-то на нашей территории было 
7 совхозов. Сегодня их нет, зато поя-
вились сотни КФХ. Люди занимаются 
сельским хозяйством. Есть лесниче-
ство, добывается нефть. 

Администрация взяла на себя имид-
жевую составляющую. Под этим «фла-
гом» людям легче идти и развивать 
свое дело: контактировать с инвесто-
рами, продвигать продукцию, реали-
зовывать услуги. 

– Судя по всему, курортное направле-
ние является основным и в экономиче-
ском смысле. Скажите, от каких отрас-
лей больше всего зависит бюджет?
– На сегодняшний день от курорт-
ной сферы мы имеем в бюджете все-
го около 4%. Это если измерять в ру-
блях, сколько налога приходит в бюд-
жет. Очень сложно посчитать, сколько 
в общем курортная отрасль притяги-
вает на территорию финансов. Вокруг 
этого направления развивается боль-
шое количество сопутствующего биз-
неса. Это и оказание услуг, и производ-
ство товаров, и торговля. Люди, кото-

рые приезжают на курорт, тратят здесь 
средства не только на курортную со-
ставляющую. 

– Хорошо, в имиджевом плане основ-
ной является курортная отрасль. А ка-
кая – в экономическом? 
– 82% средств бюджета дает малый биз-
нес. Это, можно сказать, особенность 
территории и нашей экономики. С точ-
ки зрения сбора налогов очень непро-
сто охватить всех представителей ма-
лого предпринимательства. В прямом 
смысле с миру по нитке, по рублю –  
в нашем случае. Что такое малый биз-
нес – это 1–2–5 человек. Тут очень лег-
ко спрятаться, затеряться. Но мы тща-
тельно собираем налоги. Зато с точ-
ки зрения выживаемости, особенно в 
кризисный период, такое количество 
представителей малого бизнеса – это 
идеальный вариант!

– Очень необычная ситуация Мно-
гие и не мечтают о таком количе-
стве предпринимателей. Как вам 
удалось достичь столь высоких ре-
зультатов?
– В свое время более половины бюд-
жета (70%) мы получали от нефтяни-
ков (налог на добычу полезных иско-

паемых). Но нефтяные налоги начали 
утекать на уровень Федерации. Если 
бы мы тогда остановились и не стали 
развивать другие направления, то пре-
вратились бы в супердотационную тер-
риторию. Мы вовремя пошли по прин-
ципу развития малого бизнеса. Сама 
жизнь привела нас к этому. 

Из-за особенностей нашей терри-
тории мы не можем запускать боль-
шие производства. Зато у нас есть воз-
можность оказывать услуги; их долж-
но быть много, и они должны быть ка-
чественными. 

В условиях нестабильной экономи-
ки в месяц прекращают свою деятель-
ность примерно 10–15 бизнесменов. 
Но на их месте появляется 15–20 но-
вых. Жизнь ведь продолжается. 

– Администрация стимулирует людей 
к созданию своего дела?
– Стараемся возбудить интерес у на-
селения к занятию бизнесом. Мы по-
нимаем, что не у каждого есть пред-
принимательская жилка и необходи-
мые знания. Людям надо помогать. Для 
этого отдел по работе с малым бизне-
сом изучает, какие ниши не заняты: 
каких услуг населению недостает, или 
каких товаров производится недоста-

администрация взяла на себя имиджевую составляющую. под этим «флагом» людям легче идти и развивать свое дело: 
контактировать с инвесторами, продвигать продукцию, реализовывать услуги
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точно. Наши специалисты составля-
ют бизнес-план: расписывают идею 
и дальнейшие действия. После этого 
через СМИ и Торгово-промышленную 
палату приглашают потенциальных 
предпринимателей для беседы. Смо-
тришь, из 10 человек 1–2 готовы от-
крыть свое дело. Мы оказываем содей-
ствие. Специалисты помогают подгото-
вить устав, решают некоторые органи-
зационные вопросы. Дальше – плыви! 
я не говорю, что это 100-процентное 
попадание. Но с каждым днем моло-
дой предприниматель чувствует себя 
все более уверенно. Он понимает, что 
не один, у него есть союзники.

Кроме того, развитию малого биз-
неса способствует политика Краснодар-
ского края, в частности – постановле-
ние губернатора по финансовой под-
держке молодых предпринимателей. 
Раньше о таком и мечтать было нель-
зя. Мы об этом тоже рассказываем на-
шим жителям.

КУРОРТ  
КАК ИМИДЖ

– Курорт – это бренд города. Можно ли 
сегодня говорить о Горячем Ключе как 
о круглогодичном месте отдыха?
– Среднегодовая заполняемость наших 
здравниц – более 90%. В прошлом году  

эта цифра достигла 93%, в нынеш-
нем, думаю, 1–2% добавятся. Се-
крет такого активного посещения –  
в высокой эффективности лечения. Са-
мое большое наше богатство – воды. 
И ради сохранения этого природного 
дара нам приходится идти на некото-
рые издержки. 

В завершение советского перио-
да, в конце 1980-х – начале 1990-х го-
дов, начались значительные рубки 
леса вдоль реки Псекупс. Из-за этого 
изменился химический состав воды, 
ведь Псекупс подпитывает все наши 
источники. Мы пошли на сокраще-
ние сплошных рубок леса – оставля-
ли только санитарные. То есть в эко-
номическом плане многое теряли, но 
в охранной зоне Псекупса сохранили 
леса. Это позволило сохранить число 
скважин и восстановить химический 
состав воды. 

– Сегодня вы также бережно относи-
тесь к экосистеме? 
– Сохраняя имидж курорта и его эф-
фективность, эти два десятилетия 
мы отказывались от многих инвести-
ционных проектов, если они хотя бы 
косвенно могли повлиять на экоси-
стему и нарушить ее. Лет 8 назад нас 
«обхаживали» турецкие бизнесме-
ны, которые хотели разместить здесь 
свое производство. Было определено  

место; доходило до подписания дого-
вора, но у меня имелись сомнения. 
Тогда я поехал к ним на завод в Тур-
цию, и там услышал, как один из со-
трудников упомянул слово «метанол», 
который используется в процессе про-
изводства. Мы все понимаем, что ря-
дом со словами «экология», «экологи-
чески чистый курорт» не может фигу-
рировать «метанол». Мы просто погу-
били бы все, что у нас сегодня есть. 
Даже если при современных техноло-
гиях загрязнение было бы исключе-
но, наличие такого производства се-
рьезно ударило бы по имиджу города 
и по экономике. 

Мы, естественно, отказались. Это 
был наш не единственный отказ.

– То есть на инвесторов вы смотрите 
через увеличительное стекло. А сами 
какие проекты предлагали на форуме 
в Сочи в этом году? 
– Мы представляли порядка 20 про-
ектов. Все они связаны с развитием 
рекреации. Подписали 5 соглашений 
с инвесторами на постройку объек-
тов, которые соответствуют профи-
лю нашей территории, – это и гости-
ница, и кинотеатр, и объекты при-
дорожного сервиса. Всего на сум-
му более 2 млрд. 300 млн. рублей. 
я считаю это хорошим результа-
том нашей работы. Кроме того, мы 

николай Шварцман,
глава муниципального образования 
город Горячий ключ: 
«местные жители задаются вопросом: 
многое делается для гостей, 
а что делается для нас? вот здесь 
и кроется секрет хорошего управления»

Природа нам 
подарила главное –  
леса, чистый 
воздух и источники 
минеральных вод
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представляли и другие проекты, ко-
торые в перспективе тоже планиру-
ем реализовывать, чтобы развивать 
наш Горячий Ключ, не нанося вре-
да экологии.

На мой взгляд, такой подход оправ-
дан. Хотя, возможно, с точки зрения 
привлечения быстрых денег и бы-
строго экономического эффекта я не 
очень прав. 

– Тем не менее ваша позиция заслу-
живает большого уважения. Последу-
ющие поколения скажут вам спасибо 
за то, что сохранили для них уголок 
чистой природы. 
– я уверен, что с матушкой-природой 
нужно быть на «вы». Пока что не все 
готовы к такому общению. 

«КВАРТИРНАя»  
МИГРАЦИя

– Николай Исхильевич, знаем, что жить 
в Горячий Ключ переезжают с Севера 
и даже из Краснодара. Так ли это, и ка-
ковы современные тенденции?
– Еще в 1990-х годах в город начали 
приезжать северяне. Они вкладыва-
ли значительные средства в строи-
тельство: брали земельные участки 

и застраивали целые «городки» для 
своих сотрудников. Был такой пери-
од, когда начали приезжать москви-
чи. В последние 8 лет тенденции из-
менились. Сегодня большую часть жи-
лья приобретают жители Краснодара. 

Было время, когда многие хоте-
ли приобрести здесь землю, постро-
ить дачу. Но ситуация изменилась. 
С 2006–2007 годов мы начали возво-
дить дома с автономным отоплением 
в каждой квартире. Это очень удобно:  
любой владелец, когда захотел, тогда 
и «подписал указ» об открытии отопи-
тельного сезона. Краснодарцы стали 
покупать благоустроенные квартиры 
под дачи. Приезжают в пятницу в лю-
бое время года, в том числе зимой, по-
гулять, подышать свежим воздухом, 
попить водичку. В понедельник ставят 
на щадящий режим отопление, вклю-
чают сигнализацию и снова едут за-
рабатывать.

– Одно время стоимость квадратных 
метров в Горячем Ключе не уступа-
ла стоимости в Краснодаре. А как се-
годня?
– Из-за высокого спроса стоимость 
жилья такая же, как и в краевой сто-
лице. Но, благодаря конкуренции, 
тенденция к снижению стоимости 

наблюдается. Мы на это и рассчиты-
вали. Если ранее минимумом была 
цена в 40 тысяч рублей за «квадрат», 
то с конца прошлого года она пошла 
вниз. Появились предложения по  
30–32 тысячи. 

Ежегодно у нас сдается более  
60 000 кв. м жилья. В прошлом го-
ду данный показатель достиг 63 000.  
В нынешнем будет не меньше. 

Сегодня у нас появляются рай-
оны с многоэтажной застройкой.  
Но, на мой взгляд, в таком городе, 
как наш, значительная часть постро-
ек должна быть коттеджной. Нельзя 
просто застроить город высотками. 
Из каждого окна должна быть видна 
красота нашей территории, а не со-
седский балкон. Эта красота добавля-
ет привлекательность муниципалите-
ту и оптимизм людям.

Хочу отметить, что в этом году мы 
утвердили новый генеральный план, 
который предусматривает развитие 
города не в горы, а по другую сторо-
ну Псекупса, до железной дороги. Эта 
территория – бывшие поля, вошед-
шие в черту города. Сейчас разрабо-
таны несколько детальных проектов 
микрорайонов, которые включают  
многоэтажную и коттеджную застрой-
ки. Уверен, что благодаря этим проек-

среднегодовая заполняемость наших здравниц – более 90%. в прошлом году эта цифра достигла 93%. 
секрет такого активного посещения – в высокой эффективности лечения. самое большое наше богатство – воды
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– Находит ли молодежь себя здесь  
в плане трудоустройства? 
– Не на 100 процентов, но большая 
часть находит. Работа есть.

БОЛьШИЕ ДЕЛА – 
В СКЛАДЧИНУ

– Программы софинансирования стали 
большим подспорьем для территорий. 
Какие из них вы считаете наиболее ин-
тересными для Горячего Ключа?
– Когда начала реализовываться идея 
программ софинансирования, мы сразу 
приняли эти правила игры. Каждый год 
многократно люди добрыми словами 
вспоминают Александра Николаевича 
Ткачева – это его идея. Если бы не бы-
ло таких программ, целый ряд объек-
тов в нашем городе никогда бы не по-
явился. А сейчас они у нас есть. 

Для примера, в 2013 году в Горячем 
Ключе построен Ледовый дворец. Это 
объект из серии «не первой необходи-
мости». Однако он нужен. И мы убеди-
лись в этом. Дворец работает каждый 
день с 7 утра до часу-двух ночи. Поя-
вилась хоккейная лига; занимаются 
и взрослые, и дети. Мы открыли спор-
тивную школу с отделениями фигурно-
го катания и хоккея. Сегодня в них за-
нимаются 240 детей. Желающих еще 
больше, но пока нет достаточного коли-
чества квалифицированных тренеров.

там город будет развиваться быстрее. 
Сейчас основная работа связана с ре-
конструкцией инженерных сетей. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИй  
ФАКТОР

– Из нашего разговора выходит, что 
население Горячего Ключа пополня-
ет в основном взрослое поколение, 
переезжая в почтенном возрасте.  
А как обстоят дела с молодежью, де-
мографией?
– Был период, когда к нам приезжали 
проводить пенсию северяне, и тогда 
рос возрастной состав города. Но по-
следние 10–15 лет Горячий Ключ «мо-
лодеет». Растет рождаемость. Немало-
важную роль сыграло то, что на тер-
ритории работали и работают обра-
зовательные учреждения. Так, более  
10 лет назад был открыт филиал Кубан-
ского государственного университета. 
В нем получили высшее образование 
до 1000 студентов (сейчас его закры-
ли из-за тенденции к сокращению фи-
лиалов). Вместо него открыли филиал 
Московской академии предпринима-
тельства при Правительстве Москвы. 
Есть медицинский колледж, техноло-
гический техникум. Наличие образо-
вательных учреждений удерживает 
молодых в городе. Образовалась сту-
денческая молодежная среда.

Большая часть населения живет 
благодаря курортной отрасли. многие 
создали вокруг данного направления 
свой бизнес и достойно им занимаются

С каждым 
днем молодой 
предприниматель 
чувствует себя 
все более уверенно
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Другой пример – переселение из вет-
хого жилья. Мы за 2010–2012 годы пе-
реселили более 300 семей – это поряд-
ка 1000 человек, которые жили в ава-
рийных неприспособленных строени-
ях. Они получили возможность жить в 
комфортных условиях. Самим нам это 
было бы не осилить. Данная работа ре-
ализована за счет федерального, кра-
евого и местного бюджетов. Мы даже 
были вынуждены взять кредит, чтобы 
вложить свою долю. Но сегодня, ког-
да встречаешься с людьми, видишь, 
что все это было не зря: они до сих пор 
не верят, что их переезд состоялся. 

Какую отрасль ни возьми – везде 
мы опираемся на программы софи-
нансирования. В прошлом году уча-
ствовали в 23 программах, в этом – 
добавили еще 2.

– Николай Исхильевич, мы с вами по-
дошли к социальным вопросам. Ска-
жите, установку закрыть очередь  
в детские сады до 2016 года выпол-
нить удастся?
– Мы в эти сроки вписываемся. В про-
шлом году открылся детский сад на 
230 мест в микрорайоне Развилка. 
Еще один, такой же, строим в самом 
городе. Сокращаем очередь и на селе. 
В станице Саратовской еще 80 детей 
теперь имеют возможность получать 
дошкольное образование, потому что 
там в прошлом году реконструировали  

два здания для дополнительных групп. 
В станице Пятигорской тоже открылась 
группа. Теперь стараемся и для ребят 
Кутаиса. И не только для ребят, но и 
для их родителей, ведь они смогут вы-
йти на работу, если их ребенок пойдет 
в детский сад. Ожидается строитель-
ство еще целой серии детских садов: 
в городе – на 100 мест, два модуля по 
40 мест в станице Саратовской и по-
селке Приреченском; ведется проекти-
рование комплекса «школа-сад» в 5-м 
микрорайоне Саратовской, где выде-
лены земельные участки для много-
детных семей.

– Расскажите, пожалуйста, подробнее 
об этом микрорайоне.
– В станице Саратовской за 2 года мы 
выделили более 400 участков для много-
детных семей. Помогаем с инженерны-
ми сетями: уже сегодня к микрорайону 
подведены вода и газ, будет осущест-
влено и канализирование. До нового 
года планируем передать многодетным 
семьям еще 30 участков земли. Там же 
появится комплекс «школа-сад», о ко-
тором мы упомянули выше. 

– Как обстоят дела в сфере здраво- 
охранения?
– Материальная база учреждений здра-
воохранения значительно улучши-
лась. Появилось большое количество  
высококлассного оборудования. Толь-

ко в прошлом году получили по про-
грамме губернатора 4 реанимобиля с 
серьезной «начинкой». Оснащена са-
мым современным оборудованием го-
родская больница. В ней также прове-
ден капитальный ремонт. Незатрону-
тыми остались только два отделения, 
которые будут обновлены в следующем 
году. Кроме того, у нас открылось меж-
районное отделение первичной сосуди-
стой помощи. Оно обслуживает жите-
лей Горячего Ключа, Белореченского и 
Апшеронского районов. Отремонтиро-
ваны и оснащены необходимой для их 
деятельности техникой сельские ФАПы.

Но не без проблем. Оборудование 
есть, однако без рук профессионала – 
это металл. А специалистов, особен-
но узких, нам недостает. На сегодня 
вакансии врачей закрыты лишь на 
60 процентов. 

Привлекать специалистов в сферу 
здравоохранения в больших объемах 
сложно. Основной вопрос, который воз-
никает, – жилье. Надеемся, что к кон-
цу года приобретем 4–5 квартир для 
приглашения к нам докторов. Плани-
руем и на перспективу: выделили пло-
щадку под 30-квартирный дом для ме-
диков, готовы на софинансирование, 
но пока что ждем очереди. 

– Слышали, что прошлой зимой вы 
предприняли необычный шаг – пере-
вели начало рабочего дня на час позже,  
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в связи с коротким световым днем. 
Как вы пошли на это? Вы всегда та-
кой чуткий глава? 
– Желательно в жизни любому чело-
веку замечать, что происходит во-
круг. Когда ты находишься в должно-
сти, у тебя есть больше возможностей  
что-то предпринять. Незадолго до это-
го решения я побывал в школе и уви-
дел, что ребята спят за партой. В 8 утра 
еще темно. Дети и подростки в отли-
чие от взрослых – это индикатор. я по-
думал, почему бы не изменить ситу-
ацию, вместо того, чтобы плакаться.  
С бюджетными учреждениями про-
блем не было. С транспортом – тоже. 
Хотя весь транспорт у нас частный, 
компании очень быстро перестрои-
лись на новый ритм работы. 

Сложнее было договориться с 
другими частными предприятиями.  
Но и они были вынуждены подстро-
иться. Особых проблем эта перестрой-
ка не вызвала, зато я видел, как воо-
душевлены люди. 

– К детям вы прислушиваетесь. А что вы 
думаете о современной молодежи? 
– Очень хорошо думаю о молодежи. 
Ценю ее, и многие из молодых людей 

– мои коллеги. В нашей администра-
ции работает более 60 процентов мо-
лодых специалистов. Среди моих за-
мов также есть представители мо-
лодежи. я не боюсь брать молодых! 
Считаю, что главное – желание рабо-
тать. Сегодняшняя молодежь сильно 
отличается от поколения 10–20-лет-
ней давности. Она хорошая, как и лю-
бая другая молодежь своего времени.  
И очень далеко убежала вперед в пла-
не технического развития. Огорча-
ет одно – молодые люди очень мало 
читают. Все равно, пусть бы читали с 
планшета, с компьютера, но читали! 
Чтобы выражать собственные мысли, 
человек должен соприкасаться с хоро-
шим текстом, красивым словом, обра-
зом. А проблема отцов и детей будет 
существовать всегда.

– Красной нитью через весь наш раз-
говор проходит тема общения с насе-
лением. Насколько вы доступный гла-
ва, и как строите работу по взаимо-
действию с людьми?
– Абсолютно доступный. Считал и счи-
таю, что, если людей вовремя проин-
формировать о сделанном или рас-
сказать им о планах – можно решить 
целый ряд вопросов. Люди должны 
видеть, что органы власти работают. 
Сделали один шаг – сообщите квар-
тальному или лично адресату. Бумага 
или телефонный звонок не так доро-
го стоят в сравнении с моральными 
издержками населения. Но мы зача-
стую слишком самоуверенны: дума-
ем, если разместили информацию на 
сайте или в газете, то все ее увидели. 
Нет, живого общения не заменить. я 
знаю это по себе и всегда иду в лю-
ди. В субботу у нас проходит ярмар-
ка, любимая народом. я, как обыч-
ный житель Горячего Ключа, тоже 
ее посещаю. По существу, получает-
ся выездной прием в выходной. Лю-
ди всегда что-то спрашивают. Можно  
было бы сказать: приходи на прием! 
Но я считаю, что это неправильно. 
Также делаю вместе с главами окру-
гов пешие обходы. В октябре, дай Бог, 
будет хорошая погода, я пойду пеш-
ком и пообщаюсь с местными жите-
лями. Вы не представляете, сколько 
необходимой для работы информа-
ции я получаю! А заодно рассказы-
ваю людям о планах. Благодаря та-
кому живому открытому общению 
жители муниципалитета адекват-
но воспринимают власть. Конечно, 
можно в администрации поставить 
турникет и ограничить поток жела-
ющих встретиться с представите-
лями власти, но мы этого не дела-
ем, так как знаем: прятаться от лю-
дей нельзя!

в прошлом году открылся детский сад 
на 230 мест в микрорайоне Развилка. 
еще один, такой же, строим в самом 
городе. сокращаем очередь и на селе

Какую отрасль 
ни возьми – везде 
мы опираемся 
на программы 
софинансирования
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лавная задача властей и биз-
неса – правильно исполь-
зовать местный природно-
рекреационный и культурно-

исторический потенциал. О том, как 
создать конкурентоспособные курорт-
ные бренды в регионах России, гово-
рили на мастер-классе, прошедшем в 
рамках Международного инвестици-
онного форума «Сочи–2014». 

Модератором мероприятия вы-
ступил Юрий Барзыкин, председа-
тель комитета ТПП России по пред-
принимательству в сфере туристской, 
курортно-рекреационной и гостинич-
ной деятельности. По его словам, Рос-
сия, по различным оценкам, находит-
ся на пятом месте в мире по природно-
рекреационным возможностям, дале-
ко оставляя за собой Америку, Канаду 
и ряд других территорий. 

– По культурному потенциалу наша 
страна также в числе лидеров – входит 
в первую десятку, а вот по конкуренто- 
способности она находится лишь в 
шестом десятке, – подчеркнул моде-
ратор мастер-класса. – То есть мало 
обладать возможностями, надо еще 
и уметь ими пользоваться. 

Тренд нынешнего года – увели-
чение объема внутреннего туризма.  
И это связано не только с ограничения-
ми на выезд многим категориям граж-
дан, но и с тем, что в стране практи-
чески нет неперспективных в турист-
ском отношении регионов.

С ЧЕГО  
НАЧИНАЕТСя УСПЕХ

Формируя турпродукт, необходимо 
здраво оценивать целевую аудиторию, 

привычки и пристрастия потребите-
ля. На сегодняшний день, согласно  
общероссийской статистике, 38% граж-
дан предпочитают морской пляжный 
отдых, 18% – деловой туризм, а 20% – 
познавательный. При этом важно не 
только учитывать спрос потребителя, 
но и формировать его. Самостоятель-
но создавать точки опоры, импульсы 
для событий, которые повлекут за со-
бой возникновение нового турпродук-
та. Конечно, нет смысла идти против 
течения и пытаться создать нечто, не 
имеющее шансов на развитие. Од-
нако при изучении скрытых потен-
циалов можно найти действительно  
«золотую жилу».

При этом очень полезно склады-
вать потенциалы разных террито-
рий. Например, для Краснодарского 
края важно не конкурировать с но-
вым российским регионом, Крымом, 
а создавать трансграничный турпро-
дукт. Опыт можно взять из советско-
го прошлого, когда с курортов Ку-
бани целые экскурсионные автобу-
сы отправлялись в Керчь, Феодосию,  
Севастополь и наоборот. То есть мож-
но было лечиться в здравницах Крас-
нодарского края, а познавательно вре-
мя проводить в Крыму. 

– Эти два субъекта объединяет 
главное – Черное море. Где же мор-
ские круизы, так гремевшие в совет-
ские времена? – задал риторический 
вопрос председатель комитета ТПП  
России по предпринимательству в ту-
ристской сфере. – я помню, как еще бу-
дучи мальчишкой садился на пароход 
в Сочи, а сходил на берег в ялте. 

Юрий Барзыкин также расска-
зал участникам мастер-класса о том, 
что сегодня перед Правительством 

РФ стоит масштабная задача – лик-
видировать диспропорцию в струк-
туре турпродукта. Необходимо сде-
лать так, чтобы транспортная состав-
ляющая понизилась в цене, а сто-
имость сервиса и дополнительных 
услуг на курорте, наоборот, поднялась. 

– Делается это для того, чтобы при-
нимающая территория могла получать 
больше средств и местное сообщество 
было заинтересовано в увеличении ко-
личества и повышении качества тури-
стических услуг, – пояснил модератор 
мероприятия. 

В ходе своего выступления Юрий 
Барзыкин обозначил еще одну пробле-
му современных российских курортов, 
которая сформировалась в 1990-е го-
ды, – смещение основных туристских 
масс на пляж. Необходимо, чтобы боль-
шая часть отдыхающих была нацелена 
на отдых в санаториях – курсовочно, 
с оздоровительно-лечебной програм-
мой и т. д. В первую очередь это сред-
ства для местного бюджета, получае-
мые от НДФЛ: сотрудники санаториев –  
значительная масса работающих лю-
дей, которые платят налоги с зарпла-
ты. И в целом, отдых с лечением про-
изводит эффект восстановления чело-
веческого потенциала страны – люди 
возвращаются из отпуска здоровыми, 
меньше болеют и больше работают. 
Поэтому сегодня всем территориям 
необходимо приложить усилия, что-
бы вернуться к прежним тенденциям. 

Однако импульс к этому должно 
давать и государство – путем орга-
низации социального туризма. Без 
него развитие санаторно-курортной 
отрасли практически невозможно:  
люди только лишь за свои средства не 
смогут заполнить весь объем предла-

т у Рп Роду кт: 
и нс т Ру к ц и я 

по п Ри м е н е н и ю
Успешное развитие курортно-туристической отрасли любой территории напрямую 

зависит от создания качественного туристического продукта

текст: Инна Ковалева
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гаемых услуг. Кроме государства во-
просом социального туризма долж-
ны озаботиться и частные работо-
датели, опять-таки возвратившись к 
примеру советского прошлого, ког-
да на каждом предприятии давали 
путевки на отдых и лечение в сана-
тории страны.

Отметил Юрий Барзыкин и тот 
факт, что в плане продвижения тур-
продукта важно учитывать реалии се-
годняшнего времени. Большинство 
потребителей – 42% – получают ин-
формацию из сети Интернет. Соответ-
ственно, без использования онлайн-
пространства говорить о развитии  
своей курортной сферы ни одной тер-
ритории сегодня не приходится.

МОРЕ, ЗВЕЗДы  
И... СТАТИСТИКА

Обозначенные аспекты касаются всех 
регионов России без исключения.  
В том числе Краснодарского края, чья 
территория априори выделяется бога-
тейшим курортным и туристическим 
потенциалом. Тем не менее,  даже с та-
кими предпосылками, на Кубани су-
ществует ряд проблем, которые требу-
ют особого внимания как со стороны 
федеральных властей, так и бизнеса.  
О сложных вопросах и о возможных ва-
риантах их решения участникам меро-
приятия рассказал министр курортов 
и туризма Краснодарского края Евге-
ний Куделя. Первая проблема, кото-
рую он обозначил, – это система ста-
тистического учета. 

– Как правильно считать туристов? 
Единой методики в стране нет, и каж-
дый регион ведет подсчет по принципу 
«кто во что горазд»: кто-то считает по 
произведенным булкам хлеба, кто-то – 
по количеству мусора или потреблен-
ной воде, – рассказал министр. – Един-
ственная методика, которой пользует-
ся Краснодарский край, – это данные 
Росстата, они воспринимаются всеми 
госорганами и Правительством РФ.  
Но Росстат учитывает информацию 
только от крупных и средних предпри-
ятий, в которых работает 100–150 че-
ловек и более (на Кубани таких свы-
ше 1200). А 16,5 тысячи частных до-

Деятельность
выведение бизнеса из тени приносит 
ощутимый результат как в части 
пополнения бюджета, так и в части 
занятости населения
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мов и мини-гостиниц, в которых бы-
вает по 50 номеров, он не учитывает, 
а использует специальный метод до-
счета отдыхающих. Однако количе-
ство исследований, которые прово-
дят и Росстат, и ведущие универси-
теты страны, несоизмеримо мало. 
Это действительно является пробле-
мой, потому что говорить о сложно-
стях курортной отрасли, если мы не 
знаем истинных цифр и фактов, как 
минимум непрофессионально. Тем 
не менее, пока система не доведена 
до совершенства, сидеть сложа руки 
нельзя. В этом году мы пробуем ве-
сти подсчет по методике Всемирной 
туристской организации.

Евгений Куделя отметил также 
еще один важный момент: турпродукт 
формируют профессионалы рынка –  
туроператорские компании. Чтобы они 
успешно это делали, необходимо соз-
дать достаточную базу услуг. Предо-
ставляемые на курорте услуги должны 
беспрестанно развиваться, повышая 
свое качество. Самый лучший и бы-
стрый способ для этого – обязатель-
ная классификация средств размеще-
ния, присвоение им звезд. Чтобы по-
лучить звезду, гостинице или отелю 
необходимо соответствовать требо-
ваниям Роспотребнадзора и Госпож-
надзора, а также обучить сотрудни-
ков. Последнее особенно актуально, 
так как большинство жалоб отдыхаю-
щих связано с неподобающим, а ино-
гда и просто хамским, отношением к 
ним персонала. На проклассифици-
рованные объекты таких претензий 
практически не поступает. 

– Через рекламу не получившие 
звезды объекты размещения зачастую 
занимаются обманом потребителей – 
на красивых фото в Интернете может 
быть изображено что угодно: и огром-
ный бассейн, и близость моря, и ши-
карные номера, а по факту отдыхаю-
щих встречают простой частный дом 
во многих километрах от пляжа, гряз-
ный двор, шумные соседи, – отметил 
министр курортов и туризма Кубани. –  
Поэтому, когда, несмотря на завле-
кательные фотографии, гостиница 
обладает лишь одной звездой каче-
ства, турист уже туда не поедет или, 
по крайней мере, будет понимать, 

что его на самом деле ожидает. И на-
оборот, 4 и 5 звезд гарантируют, что 
здесь он получит максимально ком-
фортный отдых.

Третья проблема на пути создания 
качественного турпродукта, по сло-
вам Евгения Кудели, – ограниченность 
предложенных услуг. По исследованию 
краевых специалистов, в основном ту-
ристы приезжают на курорты Кубани 
максимум четыре раза – дальше им ста-
новится скучно. Чтобы эту ситуацию 
переломить, каждый год должны про-
исходить изменения: открываться но-
вые объекты показа, добавляться экс-
курсионные маршруты. 

ОПыТ  
РОССИйСКИХ РЕГИОНОВ

Успешным опытом в плане создания 
качественного турпродукта в ходе 
мастер-класса поделились представи-
тели разных регионов страны.

Уикэнд в Казани. Татарстан на фору-
ме представил Сергей Иванов, пред-
седатель государственного комитета 
республики по туризму. Он рассказал, 
что в 2010 году столица региона столк- 
нулась с проблемой, которая, возмож-
но, знакома уже многим другим субъ-
ектам РФ: низкая загруженность объ-
ектов размещения в выходные дни. 
Как правило, в Казань прибывали ту-
ристы в рамках деловых командиро-
вок, которые к субботе-воскресенью 
заканчивались. И загруженность го-
стиниц в выходные обычно не превы-
шала 10%. Поэтому руководство горо-
да и региона совместно с бизнесом ре-
шили организовать проект привлече-
ния туристов под названием «Уикэнд 
в Казани». Десять гостиниц столицы 
республики уровня от 3 до 5 звезд при 
проживании на две ночи в период вы-
ходных дней (то есть если во время ко-
мандировки гость задерживался в кон-
це рабочей недели или прилетал до ее 
начала) предоставляли скидку в 40% 
на всю стоимость размещения. 

Кроме того, к данной акции до-
бавили «карту лояльности туриста» –  
выдавали гостям дисконтную карту, 
которая позволяла получить значи-

тельные скидки во многих магазинах, 
кафе и прочих предприятиях города. 
В это же время в Казани по инициа-
тиве администрации создали единый 
экскурсионный центр, который предо-
ставлял услуги для всех туристов на ре-
гулярной основе. Автобусы с экскур-
соводами курсировали строго по рас-
писанию, что позволяло гостям города 
не зависеть от наполняемости групп и 
готовности туристических фирм про-
вести экскурсию. В результате полу-
чился целостный, интересный и весь-
ма привлекательный турпродукт, ко-
торый, после определенной работы по 
его продвижению, дал потрясающий 
результат. Проблема недостаточной 
загруженности средств размещения в 
выходные дни была практически пол-
ностью решена – наполняемость уве-
личилась до 90%.

Сергей Иванов также привел еще 
один положительный пример развития 
курортной сферы Татарстана – это во-
влечение спортивных объектов в ту-
ристический оборот. После проведе-
ния Универсиады в Казани осталась 
серьезная спортивная инфраструкту-
ра, к которой многие проявляли боль-
шой интерес. Соответственно, спрос 
рождает предложение – встал вопрос 
об организации экскурсий на семь 
главных объектов. На каждом из них 
определили ответственное лицо, про-
вели обучение, написали текст экскур-
сий и т. д. Работа получилась очень 
объемной, поэтому первые туристи-
ческие группы удалось отправить на 
объекты только через полгода после 
Универсиады. Тем не менее сейчас 
это одно из популярных туристиче-
ских направлений.

Русский парк. В ярославской обла-
сти, городе Переславле-Залесском, ны-
нешним летом появился интересный 
туристический объект – историко-
культурный центр «Русский парк». 
Проект представляет собой воплоще-
ние России 19-го – начала 20-го веков. 
В основу концепции положены куль-
турные, технические и бытовые до-
стижения русского народа. Место для 
строительства было выбрано не слу-
чайно: Переславль-Залесский – это 
один из городов Золотого кольца, что 

Формируя турпродукт, необходимо 
здраво оценивать целевую аудиторию, 
привычки и пристрастия потребителя
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гарантирует парку достаточное коли-
чество посетителей.

Перед созданием данного проекта 
его основатель Сергей Ефименко по-
бывал во многих национальных пар-
ках Европы, японии и Китая, чтобы 
понять, как они представляют тури-
стам свои особенности. Полгода ушло 
на творческую работу – изучение кон-
кретного периода российской исто-
рии, оформление концепции и раз-
работку мельчайших деталей. И де-
сять месяцев заняло непосредствен-
но строительство. 27 июня 2014 года 
«Русский парк» открылся для всех 
желающих. На территории в 10 гек-
таров расположились несколько му-
зеев и множество экспозиций на от-
крытом воздухе. 

Первым гостей встречает музей 
русского чая. В ходе экскурсии предла-
гается продегустировать уникальные  
сорта травяного напитка, который зна-
ли и любили в нашей стране задолго 
до появления его китайского собрата. 
Второй музей посвящен традиционно-
му русскому квасу. Организаторы от-
работали единственную в стране тех-
нологию создания кваса по древним 
рецептам. Нигде больше в России ту-
ристу не предложат попробовать 12 со-
ртов известного напитка – свекольно-
го, морковного, яблочного, клюквен-
ного, с хмелем, с медом и др.

Но главной изюминкой националь-
ного парка является единственный в 
России музей «того, что изобрели рус-
ские первыми в мире». Здесь представ-
лены не просто изобретения, а только 
те, которые жители нашей страны да-
ли цивилизации раньше других стран. 
Разработка концепции данного музея 

велась совместно с Институтом есте-
ствознания РАН и политехническим 
музеем города Москвы. Так, напри-
мер, всех гостей изумляет тот факт, 
что первый в мире сотовый телефон 
создан в России, кабельное и спутни-
ковое телевидение также появилось 
именно в нашей стране, а знамени-
тую письменность племени Майя рас-
шифровал русский ученый Конорозов. 
Таких примеров в музее – множество, 
что заставляет всех посетителей дол-
го оставаться под мощным впечатле-
нием от экскурсии.

«Русский парк» является приме-
ром действительно успешного тури-
стического продукта. Всего за два ме-
сяца работы объект посетили поряд-
ка 10 тысяч туристов, что позволило 
парку уже с первого месяца выйти на 
самоокупаемость. 

«Янтарный» туризм. Калининградская 
область поделилась уникальным опы-
том создания турпродукта на основе 
всего лишь одного минерала. Марина 
Агеева, министр туризма и курортов 
региона, рассказала, как с помощью 
проведенного среди гостей социоло-
гического исследования выяснилось, 
что Калининградская область ассоци-
ируется у приезжих прежде всего с не-
обычным территориальным располо-
жением, морем и янтарем. Последний 
в итоге и стал основой для формиро-
вания уникального туристического 
продукта. янтарь, с одной стороны, –  
это природное образование, с другой 
– историко-культурное наследие.

– Мы пытаемся создать у наших 
гостей впечатление, что они соприка-
саются с янтарем практически везде:  

в оздоровлении, познании, еде, вос-
поминаниях, аксессуарах и еще в це-
лом ряде жизненных сфер, – расска-
зала Марина Агеева.

Одним из самых популярных на-
правлений в Калининградской об-
ласти является так называемый про-
мышленный туризм – посещение 
янтарного комбината. Здесь добы-
вается 90% мирового запаса янтаря –  
до 340 тонн в год. На площадке ком-
бината в ходе экскурсии каждый мо-
жет не только увидеть, как добывает-
ся уникальный минерал, но и принять 
участие в этом процессе. Туристам по-
сле краткого обучения дается возмож-
ность попробовать свои силы в поиске 
и добыче янтаря – и в конце выдается  
диплом «янтарного старателя». Кроме 
того, экскурсанты также могут поуча-
ствовать в обработке добытого мине-
рала и увезти домой собственноручно 
изготовленный сувенир.

Еще одна составляющая туристи-
ческого продукта – это лечебные свой-
ства янтаря. Существует множество 
оздоровительных методик на основе 
янтарной кислоты. Кроме того, инте-
рес в лечебном смысле представляет 
и сам минерал. Так, на базе одного из 
калининградских санаториев создана 
комната янтарной терапии.

Важно и то, что солнечный камень, 
как его здесь называют, – это прекрас-
ный повод для событийного туризма. 
Так, в октябре 2014 года в области 
пройдет первый международный ян-
тарный форум Amber World, который 
будет сочетать в себе деловую про-
грамму с презентацией лучших из-
делий коллекций мировой ювелир-
ной отрасли.
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огласно внесенным поправкам это следующие 
НПА:
– в области военно-технического сотрудничества 
РФ с иностранными государствами;

– обеспечивающие выполнение международных обя-
зательств РФ в области нераспространения оружия мас-
сового поражения;

– регламентирующие вопросы организации и обеспе-
чения деятельности органов государственной власти и ор-
ганов местного самоуправления при реализации меропри-
ятий по борьбе с терроризмом.

Уточнена процедура размещения на официальном сай-
те разработчика информации о подготовке проекта НПА 
и результатах общественного обсуждения.

миГРационный контРоль
Теперь собственники жилых помещений будут обязаны 
уведомлять Федеральную миграционную службу РФ о про-
живающих с ними гражданах.

Согласно изменениям собственники (наниматели) жи-
лых помещений будут обязаны направлять соответствую-
щее уведомление в случае, если сам гражданин не пред-
ставил необходимых документов в орган регистрационно-
го контроля по месту пребывания или месту жительства в 
установленные сроки.

Уведомление должно быть направлено в территори-
альный орган ФМС России в течение 3 рабочих дней по-
сле истечения сроков для представления документов са-
мим гражданином.

Кроме того, теперь органы местного самоуправления 
не смогут осуществлять регистрацию по месту пребыва-
ния и месту жительства. Данные полномочия полностью 
переданы территориальным органам ФМС России.

Постановлением закреплена обязанность администра-
ций гостиниц, санаториев, домов отдыха, медицинских ор-
ганизаций и ряда других учреждений безвозмездно в тече-
ние суток представлять в ФМС России информацию о ре-
гистрации в них граждан по месту пребывания.

В перечень ответственных за прием и передачу в ор-
ганы ФМС России документов для регистрации граждан, 
в частности, войдут должностные лица органов государ-
ственной власти и местного самоуправления в области жи-
лищных отношений, а также собственники, самостоятель-
но управляющие своими жилыми помещениями.

аРенДа на новый лаД
Теперь при заключении на новый срок договоров аренды 
государственного или муниципального имущества с субъ-
ектами малого и среднего предпринимательства и социаль-

но ориентированными НКО арендная плата может опреде-
ляться без учета оценки рыночной стоимости объекта.

По общему правилу органы власти и местного само- 
управления при передаче государственного и муници-
пального имущества в аренду вправе устанавливать раз-
мер ставки арендной платы, отличающийся от рыночной 
стоимости, определенной оценщиком.

Для случаев заключения договоров аренды государ-
ственного или муниципального имущества на торгах ор-
ганы власти и местного самоуправления по собственному 
усмотрению устанавливают в качестве начальной (мини-
мальной) цены договора арендную плату или плату за за-
ключение договора, размер которых определяется в ходе 
проведения конкурса или аукциона.

Законодательством установлены особые условия пре-
доставления государственного и муниципального имуще-
ства субъектам малого и среднего бизнеса, организациям, 
образующим инфраструктуру поддержки субъектов малого 
и среднего предпринимательства, и социально ориентиро-
ванным НКО. В частности, указанным категориям лиц го-
сударственное или муниципальное имущество может быть 
передано, в том числе на новый срок, по льготным (отлич-
ным от рыночных) ставкам арендной платы.

Рекламный Демонтаж
Рекламная конструкция, установленная без разрешения, 
должна быть демонтирована в разумный срок, необходи-
мый для организации соответствующих работ.

По мнению ФАС России, такой срок начинает исчислять-
ся с момента выявления органом местного самоуправле-
ния рекламной конструкции, установленной или эксплу-
атируемой с нарушениями.

Также отмечается, что федеральным органам исполни-
тельной власти, органам государственной власти субъек-
тов РФ, органам местного самоуправления, иным осущест-
вляющим функции указанных органов органам или орга-
низациям, участвующим в предоставлении государствен-
ных или муниципальных услуг, а также государственным 
внебюджетным фондам, Центральному банку Российской 
Федерации запрещается принимать акты или осуществлять 
действия (бездействие), которые приводят или могут при-
вести к недопущению, ограничению и устранению конку-
ренции. Исключением являются предусмотренные феде-
ральными законами случаи принятия актов или осущест-
вления таких действий (бездействия).

Таким образом, бездействие органа местного само- 
управления по демонтажу рекламных конструкций мо-
жет содержать признаки нарушения Федерального закона  
«О защите конкуренции».

РАСШИРЕН ПЕРЕЧЕНь НОРМАТИВНО-ПРАВОВыХ АКТОВ (НПА), НА КОТОРыЕ НЕ РАСПРОСТРАНяЮТСя 

УСТАНОВЛЕННыЕ ПРАВИЛА РАСКРыТИя ИНФОРМАЦИИ О ПОДГОТОВКЕ ПРОЕКТОВ 

И РЕЗУЛьТАТА Х ОБщЕСТВЕННОГО ОБСУ Ж ДЕНИя

С
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Законом установлены особые условия предоставления 
государственного и муниципального имущества
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Ежегодно миллионы туристов 
приезжают в Грецию полюбоваться 
остатками древней величественной 
цивилизации. Полуразрушенные 
стены храмов, ступени амфитеатров 
и загадочные статуи завораживают, 
притягивая своим многовековым 
прошлым. Однако не только 
территория Древней Эллады 
может похвастаться прекрасно 
сохранившимся греческим наследием

бол ьш е, 
ч е м ис тоРи я

текст: Инна Ковалева
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раснодарский край – это настоящая  
находка для любителей античной 
древности. Археологов Таманский 
полуостров заинтересовал еще в кон-

це позапрошлого века, когда ученые обнару-
жили, что практически каждый поселок здесь 
стоит на останках древнегреческих городов-
колоний. К примеру, на месте Анапы тыся-
челетия назад шумел город-порт Горгиппия,  
на месте Тамани – город Гермонасса, основан-
ный выходцами с острова Лесбос, а поселок Сен-
ной построен на фундаментах старинной Фа-
нагории – колонии, названной в честь своего 
основателя Фанагора. Кроме того, археологи 
нашли на Кубани следы и таких городов, как 
Ахиллей, Киммерик, Патрей, Тирамба и Кепа. 

Однако мало кто знает, что вне Таманско-
го полуострова, в широком поле близ малень-
кого поселка Вестник в окрестностях Анапы, 
было совершено историческое открытие, ко-
торое произвело настоящую революцию в на-
учном мире.

НЕОБыЧНый  
ПОСЕЛОК

Уже много лет на Кубани ведут исследования 
представители Восточно-Боспорской археоло-
гической экспедиции Института археологии 
РАН. Благодаря их усилиям всему миру пред-
стали десятки античных поселений и некропо-
лей, сотни погребальных памятников и древ-
них артефактов, ставших сегодня достояни-

ем многих российских музеев. Вплоть до 2008 
года в научном сообществе существовала тео-
рия о том, что территория расселения древних 
греков на Кубани ограничивалась только по-
бережьем Черного моря, а земли в степях за-
нимали варварские племена. Однако Николаю  
Судареву, начальнику экспедиции, к. и. н. Ин-
ститута археологии РАН, много лет посвятив-
шему изучению античной истории Краснодар-
ского края, не давала покоя одна мысль. Тер-
ритория в глубине региона была гораздо более 
привлекательной для жизни: здесь имелись и 
пресная вода, и плодородная почва, и строи-
тельные ресурсы – обилие камней и деревьев. 
Эти догадки постоянно заставляли ученого об-
ращать свое внимание на степную зону – ез-
дить на разведки, искать информацию в раз-
личных источниках. И счастливый случай не 
заставил себя ждать. 

При строительстве высоковольтной линии 
электропередач в 2009 году энергетики вывер-
нули из земли белый греческий квадр – обра-
ботанную античными мастерами квадратную 
плиту известняка. Вместе с коллегой из инсти-
тута археологии Олегом Чевелевым Николай 
Сударев буквально примчался на место стран-
ной находки. 

– Уже с первых минут нахождения на объ-
екте нам стало ясно, что это будет суперинте-
ресное с археологической точки зрения откры-
тие, – рассказал начальник экспедиции. – Боль-
шое количество камня и керамики в букваль-
ном смысле просто валялось на поверхности 
земли.

практически 
с первых дней 
раскопки принесли 
неожиданные, 
поистине 
сенсационные 
результаты

К

Находка 
стала 
поводом 
для новой 
теории
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На своих
огородах 
люди 
частенько 
находили 
кусочки 
керамики 
или 
монетки

Да и сам поселок Вестник оказался весьма 
неординарным при ближайшем рассмотрении: 
то тут, то там на подворьях встречались бань-
ки и сарайчики, построенные не из обычных 
кирпичей, а из крупных ровно обтесанных кам-
ней. А что в этом удивительного, говорили са-
ми жители, если почти при каждом вспахива-
нии поля плуг выкорчевывал огромные креп-
кие валуны. Не оставлять же такое богатство, 
тем более что покупка кирпича для строитель-
ства – довольно дорогое удовольствие для жи-
телей этой сельской глубинки. А уж всяческим 
черепкам тут и вовсе счет потеряли: при про-
стом пропалывании огорода на участке люди 
частенько находили кусочки керамики или да-
же монетки. 

– Вон этого добра сколько, – машет ру-
ками местная жительница, – детишки у нас  
с ним играют.

Поэтому прибытию в их поселок целой  
археологической группы никто не удивился. 

ХРАМ  
БОГИНИ ДЕМЕТРы

В состав первой экспедиции в 2009 году вош-
ли лучшие умы трех организаций: Института 
археологии РАН, московского фонда «Археоло-
гия» и Южно-Российского центра археологи-
ческих исследований. Практически с первых 
дней раскопки принесли неожиданные, поис-
тине сенсационные результаты. 

– В процессе работы мы наткнулись на угол 
большого монументального здания, – расска-
зал Николай Сударев. – Даже этого маленько-
го фрагмента, который был виден в первом  
квадрате раскопок, было достаточно, чтобы по-
нять, что это не простой дом. Плиты с таким 
качеством обработки фактически не встреча-
ются. Буквально в течение года мы открыли 

весь периметр фундамента, который прекрас-
но сохранился. 

Стало ясно: здание абсолютно греческое. 
Причем по строительной технологии было по-
нятно, что построили его до 480 года до н. э.,  
то есть раньше знаменитого Парфенона в Афи-
нах! При возведении последнего применя-
лась техника, которая появилась чуть позже.  
Время же строительства нашей находки – рубеж 
6–5 веков до н. э. Таких ранних и таких мону-
ментальных зданий на территории азиатской 
части Боспорского царства да и всей нынеш-
ней России пока не находили. 

Площадь найденного сооружения оказалась 
внушительной – порядка 200 квадратных ме-
тров. Вероятно, имелись 4 колонны; при вхо-
де (снаружи) располагался алтарь, к которому 
вела выложенная камнем дорожка-вымостка. 
Именно алтарь дал археологам понять, что, 
скорее всего, обнаруженное ими строение – 
это древний храмовый комплекс. Сегодня его 
считают храмом богини Деметры и ее дочери 
Коры-Персефоны. В пользу этого говорят не-
сколько моментов. Перед входом прокопан ров 
для воды, к которому подходил желобок от са-
мого алтаря. Это явно носило какой-то риту-
альный характер – вероятнее всего, в алтарь 
заливали вино или молоко, и жидкость стека-
ла непосредственно по желобу в вырытый ров. 
И сам этот ров носил сакральный смысл очи-
щения: согласно мифологии, для того, чтобы 
попасть в царство мертвых, необходимо бы-
ло переплыть реку Стикс. Так и здесь, подхо-
дя к порогу храма, прихожанин переступал 
ров, и вода, благодаря своим свойствам, очи-
щала его душу. 

– Поискав в исторических хрониках ана-
логии, мы выяснили, что в античной мифоло-
гии такие сооружения были связаны с куль-
том именно богинь плодородия. Даже в Риме, 
в Остии, перед храмом Кибелы мы видим точно  

Уже много лет 
на кубани ведут 
исследования 
представители 
восточно-
Боспорской 
археологической 
экспедиции 
института 
археологии Ран
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такой же ров с водой, через который надо пе-
рейти, чтобы попасть в храм, – пояснил ру-
ководитель экспедиции. – И там также стоит 
алтарь, от которого сток по желобу идет пря-
мо в ров. В пользу того, что данный храм был 
посвящен именно Деметре и Персефоне, го-
ворит и его трехчастная структура: богинь  
плодородия в греческой мифологии две, и с ни-
ми всегда еще почитается какое-то мужское бо-
жество – либо муж Персефоны Аид, либо муж 
Деметры Черный Дионис, либо какое-то второ-
степенное божество типа Иакха или Триптолем-
ма (того, который научил греков пахать).

НОВАя МОДЕЛь  
КОЛОНИЗАЦИИ

Окрыленные успехом археологи начали изу-
чать прилегающую к храму территорию. Вско-
ре ученые сделали еще одно сенсационное от-
крытие – в непосредственной близости распола-
гался некрополь, в котором были обнаружены 
останки нескольких представителей варвар-
ских племен. По всем признакам оказалось, 
что захоронение относится к тому же самому 
периоду, когда существовал и храм Деметры. 
По словам Николая Сударева, как минимум 
в течение целого 5-го века до н. э. варвары и 
греки вели здесь мирную совместную жизнь. 

– Это открытие стало настоящей револю- 
цией в мировом научном сообществе, – расска-
зал археолог. – По сути, на примере данного по-
селения мы увидели совершенно иную модель 
колонизации – не завоевание, а ассимиляция, 
мирное сосуществование.

Кроме того, находка стала поводом для но-
вой теории о том, как греки проникали на Ку-
бань. По мнению ученых, заселение эллина-
ми территории Керченского пролива началось 
с района Анапы вдоль русла реки Анапка. Ар-
хеологи уверены, что во всех крупных устьях 
больших балок можно обнаружить следы грече-
ского присутствия. Подтверждением тому слу-
жат открытые впоследствии несколько антич-
ных поселений, в том числе крупное в урочище  
Самойленко, на границе Анапы и Новороссийска. 

– 25 веков назад Черное и Азовское моря 
соединял не только Керченский пролив (Бо-
спор Киммерийский), но и старое русло Куба-
ни, – поделился исторической теорией Николай  
Сударев. – Сегодня при желании на легких ло-
дочках можно, хоть и с трудом, проплыть из 
одного моря в другое, однако в древности меж-
ду ними курсировали огромные корабли. По на-
шим предположениям, в те времена этот путь 
представлял собой широкий пролив. 

В 4-м веке до н. э. в храмовом комплексе бо-
гини Деметры происходят определенные изме-
нения: засыпается ров, заново перекрывается 
кровля, появляются дополнительные внутрен-
ние стены и хозяйственные ямы во дворе хра-
ма. Это позволило ученым судить о том, что в 
данный период на территории поселения ме-
няется население и храм начинают использо-
вать просто для хозяйственных нужд. Исчеза-
ет и варварское племя – последние останки  

в некрополе датируются лишь 5-м веком. Поэ-
тому все артефакты, которые обнаружили ар-
хеологи в ходе исследований, – керамические 
и глиняные части амфор, кувшинов, чаш и ка-
стрюль – относятся к более позднему периоду. 
Практически у всех предметов древней утва-
ри имеется выгнутое полукруглое дно – это 
свидетельствует о том, что еду с их помощью  
готовили на углях. Все находки ученые отпра-
вили в Таманский археологический музей, с 
которым тесно сотрудничали еще с предыду-
щих экспедиций в Тамани. 

РОМАНТИКА  
АРХЕОЛОГИИ

Силами одних лишь ученых никогда бы не уда-
лось осуществить столь масштабные раскопки. 
Однако на протяжении многих лет с археолога-
ми тесно сотрудничает фонд «Археология», ко-
торый занимается тем, что активно привлекает 
на объекты исследований волонтеров. 

Оказалось, что провести лето с лопатой в 
руках под палящим солнцем – одно из модных 
веяний современной молодежи. Дух исследо-
ваний, романтика археологии и стремление 
вложить частичку себя в открытие историче-
ских тайн с каждым годом привлекают на рас-
копки все больше добровольцев. Менеджеры и 
администраторы, юристы и бухгалтеры броса-
ют свои кресла в кабинетах и отправляются на-
встречу приключениям.

Алексей, системный администратор из Пер-
ми, свой летний отпуск решил провести нео-
бычно – наткнувшись в Интернете на описание 
археологической экспедиции в Краснодарском 
крае, решил немедленно стать волонтером.

– Друзья сказали, что я сумасшедший, –  
с улыбкой рассказывал Алексей, копая одну из 
ям возле храма Деметры. – Однако мне стало 
очень интересно побывать на настоящих рас-
копках, и вот я здесь, и ни о чем не жалею. Ра-
ботать приходится много, но счастье от ма-
лейшей находки ни с чем не сравнить. Кроме 
того, дома лето выдалось холодное и дождли-
вое, а я привезу с Кубани потрясающий юж-
ный загар.

Вот уж точно, чем в первую очередь отли-
чаются от всех археологи – так это глубоким 
шоколадным загаром: постоянное нахождение 
на солнце дает о себе знать. 

Иван, еще один волонтер на раскопках хра-
ма Деметры, так и вовсе похож на жителя Мек-
сики – образ дополняет колоритная ковбой-
ская шляпа. Он – доброволец со стажем. Уже 
несколько лет Иван приезжает из Пятигорска 
на Кубань, чтобы погрузиться в глубь веков.

Живут археологи в палаточном лагере в 
самом поселке Вестник. Здесь для них орга-
низованы полевая кухня (обязательное горя-
чее питание три раза в день – залог активной  
работоспособности), душ, туалет и все необхо-
димое для отдыха и работы. Дежурят в лагере по 
очереди. Расписание строгое: ранний подъем, 
завтрак и отправление на раскоп, чтобы в са-
мый солнцепек вернуться в лагерь. После обе-

Большое количество 
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да – свободное время. Кто-то изучает найден-
ные предметы, кто-то просто отдыхает, а же-
лающие могут отправиться на море – до бере-
га от поселка 40 километров, которые можно 
преодолеть либо на личном авто, либо на кур-
сирующем здесь местном автобусе. Атмосфера 
в лагере весьма дружелюбная, все объединены 
единым порывом сделать нечто полезное, оста-
вить свой след в истории. А кому-то просто нра-
вится такой полевой образ жизни.

– Были, конечно, случаи, когда приехавшие 
к нам волонтеры уезжали домой на следую-
щее же утро, – вспоминает Николай Сударев. –  
Не выдерживали трудностей или, может, со-
всем по-другому представляли себе археологи-
ческие раскопки. У нас ведь масштабы такие, 
что не столько кисточкой работать, сколько ло-
патой махать приходится – а это нелегко, при-
знаюсь. Но те, кто справляется, остаются с на-
ми надолго и зачастую стараются принимать 
участие в экспедиции каждый год.

СПРяТАТь,  
ЧТОБы СОХРАНИТь

С самого момента открытия храмовый ком-
плекс представлял собой практически полно-
стью готовый объект туристического показа. 
Как рассказал начальник экспедиции, первое 
время место раскопок было самой настоящей 
Меккой для туристических паломников. 

– К нам приезжали любопытствующие целы-
ми автобусами, причем никакой специальной 

рекламы для этого мы не давали, – пояснил ар-
хеолог. – Люди узнавали об открытии по «сара-
фанному радио» и стремились увидеть уникаль-
ный храм собственными глазами. Популярно-
стью объект пользовался просто бешеной. Од-
нажды к нам приехал турист на велосипеде аж 
из Ставрополя – услышал от знакомых о рас-
копках и пожелал убедиться лично.

Заинтересовало открытие, конечно же,  
и представителей научного сообщества. В 2010 
году на святилище в поселке Вестник побывал 
известный германский специалист по греческой 
колонизации доктор Удо Шлоцгауэр со своими 
коллегами. Результатом их визита стало пригла-
шение Николая Сударева на осеннюю научную 
конференцию, организованную Германским 
археологическим институтом в Берлине, с до-
кладом, посвященным именно данной находке. 
Приезжали в поселок и представители Италии, 
с почтением взиравшие на храм. Некоторые из 
них с готовностью выразили желание органи-
зовать приток туристов к этому объекту, если 
он будет законно открыт для показа.

– При определенном финансировании по-
сле реставрации данный комплекс мог бы стать 
уникальным туристско-экспозиционным цен-
тром мирового масштаба, – подчеркнул на-
чальник экспедиции. – Материалы георадар-
ных разведок, проведенных весной 2011 года, 
показали, что этот памятник не один и рядом 
находятся еще более монументальные соору-
жения. Подтверждается это и общими прин-
ципами устройства греческих храмов. В Дель-
фах, где располагалось самое известное в Древ-
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нем мире святилище, можно увидеть, что храм 
в действительности состоял из нескольких от-
дельно стоящих зданий. В одном помещении 
находился алтарь, в другом – хранилище свя-
щенных реликвий; третье предназначалось для 
пифии-предсказательницы, четвертое – для 
даров от царей, пятое – для проживания жре-
цов. Если каждый год туристы, отдыхающие в 
том же Геленджике, организованными группа-
ми ездят с удовольствием смотреть на остатки 
древних дольменов, то целый храмовый ком-
плекс стал бы поистине флагманом экскурси-
онного показа.

Тем не менее летом 2014 года экспедиция 
по изучению храма Деметры, длившаяся более 
пяти лет, закончилась. Объект «законсервиро-
вали», древний фундамент засыпали землей.

Зачем это было сделано? Все просто – на се-
годняшний день это единственный способ со-
хранить уникальнейший памятник античной 
культуры для потомков.

Как рассказали археологи, в течение всего 
времени работы над храмом он несколько раз 
подвергался нападению вандалов. Так называ-
емые черные копатели и просто некультурные 
представители современной молодежи не раз 
посягали на сохранность древнего храма. В ре-
зультате многие части каменной кладки значи-
тельно пострадали, но самое ужасное – ванда-
лы скинули и разбили алтарную плиту, бесцен-
ный памятник древней культуры.

– Мы оказались не в силах защитить то, 
над чем потрясенно замирали многие сотни 
людей, успевших уже посетить этот храмовый 

на таманском полуострове еще в 6-м 
веке до н. э. греческие переселенцы 
основали несколько городов-колоний, 
которые затем объединились в Боспор-
ское царство, просуществовавшее бо-
лее тысячи лет.

такой интерес древних греков к на-
шим берегам был вполне законо-
мерным. торгуя с местными племе-
нами, они видели, насколько богаты 
здешние земли скотом и пшеницей, 
а воды Черного и азовского морей –  
рыбой. о таком изобилии на родине 
они не могли даже и мечтать. поэто-
му в дальнейшем именно боспорских 
царей во всей Древней Греции счи-
тали самыми богатыми правителями 
античного мира. им ставили памят-
ники и посвящали декреты и эпита-
фии, старались заручиться их дружбой.  
половина всего хлеба, который был не-
обходим такому государству, как афи-
ны, привозилась именно с берегов ме-
отиды (азовского моря). взамен жи-
тели Боспорского царства получали 

Богатства Боспорского царства

комплекс, восхищающий ученых-античников 
по всей Европе, – с грустью сообщил Николай 
Сударев. – Мы, как обычные исследователи,  
не имеем право эксплуатировать исследуемый 
нами объект. Не имеем право вести экскурси-
онную деятельность, приносящую деньги, с по-
мощью которых можно было бы организовать 
охрану данного памятника. Для этого сперва 
требуется вывести территорию из землеполь-
зования и севооборота, а это очень трудное  
из-за бюрократических препон дело. Поэтому 
мы приняли непростое решение закрыть объ-
ект от посторонних глаз, засыпав комплекс зем-
лей. Это сохранит его от посяганий вандалов 
и поможет дождаться того момента, когда па-
мятник обретет «вторую жизнь».

Если святилище Деметры будет потеряно,  
то будет потеряна и возможность не только про-
должения крупномасштабных археологических 
исследований, но и развития кубанского тури-
стического центра эллинской культуры между-
народного класса. Подобные сооружения, при-
чем зачастую гораздо худшей сохранности, су-
ществуют сегодня только на территории Греции 
и южной Италии, где вокруг них сформирова-
ны крупные туристические центры – Агриджен-
то, Селинунт и т. д. В Краснодарском крае этот 
храмовый комплекс также мог бы стать одной 
из ведущих точек привлечения туристов, а сле-
довательно, и повышения привлекательности 
территории – как муниципалитета, так и реги-
она в целом. В данном случае все возможно из-
менить, если к объекту будет привлечено вни-
мание местной власти.
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все самое лучшее, что производилось  
в Древней Греции.

на таманском полуострове распола-
гались такие известные античные го-
рода, как Фанагория – столица ази-
атского Боспора, Гермонасса – буду-
щая русская тмутаракань, Горгиппия –  
столица синдики и кепы, родной полис 
матери известного древнегреческо-
го философа и политического деятеля  

Демосфена, а также десятки менее зна-
чимых городищ и поселений. Земля та-
мани буквально усеяна древними антич-
ными артефактами. найденные здесь 
предметы древнегреческого искусства 
и культуры экспонируются во многих из-
вестных музеях мира.

Боспорское царство
(480 г. до н. э. — 6-й в. н. э.) 
материал из Wikimedia Commons

Открытие 
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мире



ГеРальдиКа КуБани 
МунициПальнОе ОБРазОвание ГОРОд-ГеРОй нОвОРОССийСК

Герб города-героя новороссийска составлен из различных 
элементов, образующих единую и гармоничную композицию. 
все фигуры герба символизируют город и его жителей как во-
инов и тружеников. 

изображение в щите герба черной волнистой оконечно-
сти отражает географическое расположение города на бере-
гу Черного моря. 

православный восьмиконечный крест, водруженный на 
опрокинутом серебряном полумесяце и помещенный в черв-
леном поле щитка, свидетельствует об исторической победе 
русского оружия над турецким на черноморских берегах се-
верного кавказа. 

императорский орел, редкого для отечественной геральди-
ки «николаевского» типа, подчеркивает то, что город основан 
в эпоху правления императора николая I. 

ГеРальдичеСКОе ОПиСание 
ГеРБа ГОРОда-ГеРОя нОвОРОССийСКа

в золотом, с черной волнистой оконечностью, щите – чер-
ный двуглавый, увенчанный императорской короной орел,  
со скипетром и державою в лапах, на персях коего щиток, в черв-
леном поле которого золотой православный восьмиконечный 
крест, водруженный на серебряном опрокинутом полумесяце. 

Щит положен на золотую пятиконечную звезду и обрамлен 
по сторонам орденскими лентами: 

справа – лентой ордена ленина, 

слева – лентой ордена отечественной войны I степени. 

Увенчан щит золотою о пяти зубцах башенною короною.
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ОБОСнОвание СиМвОлОв 
ГеРБа ГОРОда-ГеРОя нОвОРОССийСКа

Золотая башенная корона о пяти зубцах – знак опреде-
ленного достоинства и прав самостоятельности, являет-
ся главным элементом демонстрации административно-
го статуса. 

Золотой цвет гербового поля означает власть, величие, силу 
разума, а также свет и духовность. 

Черный символизирует покой и мудрость. 
красный цвет означает в геральдике мужество, жертвенность, 
праздник и красоту. 
серебро – символ благородства, чистоты, справедливости  
и великодушия. 

Золотая пятиконечная звезда позади щита указывает  
на статус города – «город-герой», полученный новороссийском 
в 1973 году. орденские ленты дополняют славную символику 
города-героя, города-воина и города-труженика.

малый герб города-героя новороссийска Большой (полный) герб города-героя новороссийска
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Уважаемые читатели!

«местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, 
адресованный руководителям и специалистам местного самоуправления, 
поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, 
всем участникам муниципального управления.

издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных 
образований краснодарского края».

материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в краснодарском крае. 

вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: «политика», «тема номера», 
«актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.

аБонемент на жУРнал

ДоставоЧная каРтоЧка 
на журнал

«местное самоуправление кубани»

«местное самоуправление кубани»

кол-во комплектов

куда

пв место

стоимость
подписки руб.              коп.

руб.              коп.переадресовки

литер

кому

куда

кому

Ф.и.о

Ф.и.о

почтовый индекс адрес

адреспочтовый индекс

на II полугодие 2014 года

на II полугодие 2014 года

1

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

31888

31888

перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                2013 г.

РедаКциОнная 
ПОдПиСКа на жуРнал МСК

подписка на журнал 
«местное самоуправление кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края через объединенный 
каталог российской прессы 
«почта России», 
раздел «краевые журналы».

подписной индекс – 31888.

стоимость подписки 
на 1 полугодие составляет:
1 номер – 330 руб. 18 коп.
6 номеров (на полугодие) – 
1981 руб. 08 коп.

также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
стоимость подписки та же.

оформление подписки 
через редакцию:

Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

наши реквизиты:

ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»
инн/кпп 2309099246/230901001
оГРн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 30101810500000000516
Бик 040349516

в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, 
почтовый адрес подписчика: 
индекс, страна, область, город, 
улица, дом, организация, Фио, 
код города, телефон, факс.

копию платежного документа 
и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, оф. 306, 
редакция журнала 
«местное самоуправление кубани».


